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RadaR
ILUMINAÇÃO PÚBLICA

A Centrais Elétricas de Santa Catarina (Celesc), em parceria com o governo 
do Estado, anunciou a troca de 150 mil lâmpadas incandescentes por fluores-
centes compactas em 43 cidades. A medida integra o projeto governamental 
“Energia do Bem”. A ação foi anunciada na segunda-feira (6), junto com ou-
tras medidas de economia de energia. Maravilha está entre as beneficiadas.

Julio Cavalheiro / Secom

Foto: Divulgação

MUI AMIGOS

MARAVILHA, 
57 ANOS

Hoje (11) teremos em Maravilha a 
Festa das Etnias e Encontro de Corais no 
Centro Sociocultural, com inicio às 15h, 
e amanhã (12) a Festa da Integração no 
Centro Cultural 25 de Julho. Já nos dias 
16 e 18, quinta-feira e sábado, a 3ª Mostra 
de Teatro no Centro Sociocultural. São 
eventos que integram as festividades 
de aniversário de nosso município.

GOLPISMO
Todas as denúncias e revelações que têm 

vindo a público comprometendo a cam-
panha que reelegeu a presidente e seu vice 
são emanadas de iniciativas legais e órgãos 
institucionais. É o que destaca a Carta de 
Formulação e Mobilização Política da ter-
ça-feira (7), ao rechaçar com veemência 
propalada pelos petistas. “Golpe, isto sim, é 
o governo que Dilma Rousseff faz”, contesta 
o documento do Instituto Teotonio Vilela.

A polêmica votação para a redução da maioridade penal de 18 
para 16 anos em alguns casos gerou discussões acaloradas entre 
deputados de um mesmo partido. Na primeira votação na Câma-
ra dos Deputados, na semana passada, o deputado catarinense 
Celso Maldaner, do PMDB, votou contra. Num segundo momen-
to, ele mudou e se mostrou favorável. No entanto, o outro depu-
tado catarinense do PMDB, Valdir Colatto, que é a favor da redu-
ção, mostrou-se insatisfeito com a primeira posição de seu colega 
de bancada. Em um discurso, ele teria dito a quem é contra a 

mudança para adotar criminosos de 16 anos e levar para casa.
Maldaner, no entanto, teria entendido que Colatto ha-

via sugerido que os menores assaltassem essas residências 
e a polêmica se instalou. Em sua página oficial no Face-
book, Colatto pediu que Maldaner procure um psiquiatra 
para “resolver seus conflitos existenciais”. Ainda no texto 
publicado na rede social, Colatto diz que o colega é conhe-
cido como “Biruta de aeroporto” nos corredores da Câma-
ra dos Deputados - ou seja, muda conforme o vento.

MANTER DILMA 
NO PODER?

Michel Temer, ao se tornar articula-
dor político do governo junto ao Congres-
so Nacional, deu sobrevida à petista. Se 
abandonar o barco, ele afunda. Se Dilma 
cai, Temer assume. Só que tem um pro-
bleminha: o PSDB alega que não tendo o 
mandato chegado ao meio, a renúncia ou 
o impeachment determinariam novas elei-
ções. Seria dar nova chance a Aécio Ne-
ves. Qual o melhor negócio para o PMDB? 
Ele examina o caso com muito carinho.

TJ informa que pode 
fechar comarcas 

Diante da alteração na regra dos 
duodécimos em Santa Catarina, que 
começa a ser articulada na Assembleia 
Legislativa, o Tribunal de Justiça emitiu 
uma nota na quarta-feira (8), apontando 
possíveis efeitos negativos da medida. 
De acordo com o comunicado, o Poder 
Judiciário pode encerrar comarcas, 
descontinuar projetos e desativar ser-
viços caso a alteração seja aprovada. 



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337 a/03

por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA

Assim falou um presidente: 
“A presidência se parece com 

a gestão de um cemitério; 
há muita gente abaixo de 

você, mas ninguém escuta”, 
Bill Clinton.

FALTA DIZER
Do colunista Luiz Carlos Prates: “Pesquisa 

americana diz: a maioria dos consumido-
res prefere anúncios em mídias tradicionais 
como rádio, jornal e televisão. Só uma pes-
soa do mato não sabe disso. O que você ouve 
no rádio, fica nos ouvidos, o que você lê no 
jornal, fica nas retinas da memória, e assim 
com a televisão. E é bom que os medrosos 
não esqueçam que ‘quem anuncia vende’”.

POSSE I
Tomaram posse na noite da terça-feira (7) os novos conselhos diretor 

dos clubes de serviço da cidade: Lions Clube Maravilha, que tem como pre-
sidente CL Dalmo Ruaro Gazzoni e Dom Liani Geremia Gazzoni; Clube de 
Lions Maravilha Oeste, presidente CL José Signor e CaL Divone Signor; e Leo 
Clube Maravilha, presidente CALEO Taiânia Presotto. A todos, votos de êxi-
to nas gestões, e a nossa disponibilidade de auxiliá-los na divulgação de cam-
panhas beneficentes, o que é peculiar desses grandes clubes de serviço.

POSSE II
O Rotary Club Maravilha realizou, na quinta-feira (9), a cerimô-

nia de posse da nova diretoria do clube de serviço. Assumiu a presidên-
cia o companheiro Volmar Alberto Ranzi. Deixa o cargo Ademar Au-
gustin. Desejamos ao novo Conselho Diretor profícua gestão. E a nossa 
disposição em auxiliá-los na divulgação dos atos e campanhas.

UM ABRAÇO
Ao nosso grande amigo Armin-

do Abel Zanin, um grande abraço e 
desejos de muita saúde e felicidades. 
Pessoa de primeiríssima linha, com 
grande caráter e personalidade, ali-
ás, o que falta em muita gente!

Até 22 de julho
Tombini está cambaleando na presidência 

do Banco Central (Bacen). E o veredicto sobre 
as pedaladas do governo está marcado para dia 
22 de julho. Só um milagre impede o parecer 
negativo do TCU. No Congresso, caberá aos 
parlamentares tomar uma decisão que, em 
caso de pedido de impeachment, será encami-
nhada (ou não) por Eduardo Cunha, o presi-
dente da Câmara. Em caso de saída de Dilma, 
o que acontecerá com a economia brasileira? 

TÍTULOS DE 
MELHOR DO ANO

De nada adiantam os alertas de que esses 
títulos são comprados. Isso na esfera da adminis-
tração pública como na privada. São títulos que 
na maioria das vezes não retratam a realidade. 
Mas fazer o quê? Muitos gostam do ridículo!

ALÍVIO OU 
EMPURRAR COM 
A BARRIGA?

A prorrogação por 12 meses do vencimen-
to de parcelas relativas ao financiamento de 
caminhões foi regulamentada nesta semana 
pelo BNDES. Agora os bancos devem passar a 
refinanciar os caminhões vendidos por meio de 
financiamentos do BNDES. Os juros continuam 
os mesmos. É um alívio aos caminhoneiros, mas 
no resumo é somente uma protelação das dívi-
das a essa sofrida categoria que está num caos.

Foto: Divulgação

Aline da Silva/WH Comunicações

Minha Casa Minha Vida 3 terá 
nova faixa de renda

A nova etapa do programa 
será lançada no segundo 
semestre deste ano e cria 
facilidades para famí-
lias com renda entre R$ 
1,2 mil e R$ 2,4 mil. O 
Ministério das Cidades 
afirmou que será criada 
a Faixa 1 - FGTS, na qual a 
família interessada poderá 
comprometer até 27,5% de 
sua renda com o financia-
mento da casa própria. Nesta 
nova modalidade, a contrapar-
tida dos governos estadual ou  
municipal ou da poupança será 
de 20% do valor do imóvel.
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Algumas empresas acreditam que ações 
promocionais são a salvação do negócio. En-
tão, vamos queimar o estoque!

Foi-se o estoque, a loja vendeu bastante. 
Entrou dinheiro. Você chamou a visita e ela 
veio: mas a casa estava arrumada? Será que o 
bom resultado das vendas é sinal inquestioná-
vel de uma ação bem sucedida? E como foi a 
percepção dos clientes sobre toda a experiên-
cia de compra? O que eles vão falar por aí? A 
equipe estava preparada para orientar o con-
sumidor? Estava orientada para resolver even-
tuais problemas? Enfim: os antigos problemas 
sumiram depois das boas vendas?

Jay Conrad Levinson, autor de Marketing 
de Guerrilha, dizia que ações de marketing só 
aceleram o fracasso do que está ruim. Claro 
que vender é bom, aquela motivação instantâ-
nea. Mas pequenas empresas, especialmente 
em cidades pequenas, precisam se preocupar 
com outros indicadores – não apenas o resulta-
do financeiro. Afinal de contas, precisamos de 
uma relação de longo prazo, ou não teremos 
novos clientes para conquistar. Uma questão 
de lógica bem simples.

O que fazer? Toda ação de marketing 
exige uma preparação. Venho adotando a 
seguinte metodologia nas empresas que tra-
balho: levantar com a equipe os atuais proble-
mas operacionais – eles revelam as falhas táti-
cas e estratégicas. Sugiro imaginar também os 
possíveis problemas que podem acontecer. E 
encontrar hipóteses e soluções de forma co-
laborativa.

Por que dessa forma? Porque, em geral, as 
pequenas empresas são uma monarquia. Ou 
melhor, são um regime militar: o chefão man-
da, os funcionários obedecem. Para alguns 
funcionários acomodados isso é bom: ele vai 
fazer o que for mandado, e se algo der errado, 
problema é do gerente (e esse funcionário vai 
tendo sua criatividade atrofiada ao longo dos 
anos). Os bons debandam. E conforme a fama 
da sua empresa se espalha, você nem atrai 
mais bons profissionais. 

 Por isso, precisamos de chefes que não 
apresentem ordens inquestionáveis: precisa-
mos de equipes que colocam os problemas 
na mesa e busquem soluções de forma cola-
borativa, aproveitando todo o conhecimento 
e aprendizado da equipe. E esse é o ambiente 
ideal para um planejamento de marketing – 
também colaborativo.

Ou você pode continuar atraindo e es-
pantando pessoas: basta queimar de tempos 
em tempos o seu estoque encalhado. 

Queimados

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

Servir ao próximo é o objetivo da maioria dos clu-
bes de serviço ao redor do mundo. A ajuda oferecida 
pelas entidades ocorre quando e onde for necessário, 
nas comunidades e em todo o mundo, com integridade 
e energia inigualáveis. Exemplos de solidariedade são 
encontrados próximos de nós. Na Cidade das Crianças 
há vários clubes de serviço que prestam seu apoio à 
comunidade, sempre contribuindo com o que for ne-
cessário. 

Nesta semana, inclusive, o município de Maravilha 
foi palco da posse das novas diretorias de quatro clubes 
de serviços importantes e atuantes: Lions Clube Mara-
vilha, Lions Clube Maravilha Oeste, LEO Clube e Rotary 
Club Maravilha. 

Com isso, são novas ideias, novas metas e objetivos, 
porém a essência sempre continuará a mesma, pois 
são poucas as pessoas no mundo que dedicam parte de 

suas vidas a ajudar o próximo, a contribuir com a socie-
dade e até com o menor ser da criação, seja animal ou 
vegetal. Dessa forma, o que fica é a gratidão que Mara-
vilha tem com entidades como essas, que não medem 
esforços para servir, sem objetivar nada em troca.

E, para as pessoas que ainda estão em dúvida se 
querem ou não servir ao próximo, vai uma dica: o que 
vai contar no fim da vida serão as atitudes que tivemos 
e não os julgamentos que fizemos. 

Como forma de valorizar ainda mais o trabalho das 
entidades maravilhenses, o jornal O Líder está dis-
ponibilizando um espaço dedicado somente a elas, 
onde cada uma, de forma organizada, pode expor as 
suas atividades ou assuntos que forem de interesses 
sociais. Parabéns a todos que de alguma maneira car-
regam consigo a compaixão e no seu caráter o amor 
ao próximo.
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É mole?
É inacreditável, do ponto de vista político, de 

marketing e até de resultados, que o governo ad-
mita um “clima de impeachment” e a presidente 
Dilma Rousseff saia por aí dizendo que “não vai 
cair”, “vai lutar com unhas e dentes pelo mandato” e 
toda essa imensa crise “é moleza, é luta política”. Na 
sociedade, universo em que Dilma tem míseros 9% 
de aprovação, isso soa assim: Ih! A presidente está 
caindo!

Além de temerárias, as falas de Dilma têm um 
certo tom de deboche totalmente inadequado. Af-
inal, não é por causa do PSDB, nem da mídia, nem 
“dazelite” que Dilma está acossada, simultanea-
mente, pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE), pelo 
Tribunal de Contas da União (TCU), pela Operação 
Lava Jato da Polícia Federal, pelo Congresso, pelo 
PMDB, pelo PT e pelo próprio patrono Lula. Sem 
falar na economia, que continua indo para o bura-
co, arrastando junto emprego, renda e o que resta de 
confiança em Dilma. Tudo isso é “moleza”? Só “luta 
política”?

No PSDB, há intensas discussões e nenhuma 
conclusão sobre o que fazer. Com três candidatos po-
tenciais, há três estratégias diferentes – e conflitantes. 
Elas se neutralizam, enquanto proliferam versões. 
Aécio Neves seria o nome do PSDB, Geraldo Alckmin 
estaria se articulando com o PSB (que ficou sem pai, 
Eduardo Campos, nem mãe, Marina Silva) e José Ser-
ra, com o PMDB (que não quer mais ouvir falar de PT). 
Em vez de aliados contra Dilma, os principais tucanos 
são adversários entre si.

Aécio tem vários trunfos: a presidência do partido, 
o fato de ter sido o único candidato a unir os tucanos, 
o “recall” de eleições ainda frescas e, principalmente, a 
liderança nas pesquisas, à frente até do antes imbatív-
el Lula. Como tem dito Aécio, o melhor horizonte é 
Dilma fraca, perdida, até concluir o mandato. Mas, se 
Dilma cair por força do TSE, ele pode ser o beneficiário 
direto e imediato.

Alckmin tem o governo mais rico e de maior visib-
ilidade do País, o de São Paulo, Estado que é o epicen-
tro da oposição a Dilma, a Lula e ao PT e onde está a 

maior força do PSDB. Ele despiu a fantasia de “picolé 
de chuchu” no ataque ao governo na convenção de 
domingo, numa disputa de liderança, não uma efetiva 
pressão pela queda de Dilma. O que Alckmin ganharia 
com a abreviação do mandato dela? Nada.

Serra, recolocado na lista pelas circunstâncias 
políticas e econômicas, consolida suas pontes com 
PMDB e também com PSD, PTB, PPS e DEM, sem 
deixar de cultivar interlocutores no próprio PT. Nen-
hum desses morre de amores por Aécio, mas todos 
têm abertura, em menor ou maior grau, para Serra, 
que assumiu a dianteira da pauta parlamentar. É au-
tor de projetos de mudança no sistema de partilha na 
exploração do pré-sal de ampliação da PEC da Ben-
gala para todo o funcionalismo e de flexibilização do 
Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), como 
contraponto à redução da idade penal.

Ele está muito atrás de Aécio e Alckmin no PSDB, 
mas pode virar o jogo com o PMDB e tem duas alter-
nativas: uma já, outra em 2018. Se for o TCU a em-
purrar Dilma para crime de responsabilidade, Serra 

poderá ser um dos avalistas da transição a la Itamar 
Franco, com Michel Temer. Se a presidente “não cair”, 
como ela própria alardeia, sempre sobrará para Serra 
o sonho de uma equação inversa, com o apoio de Te-
mer e do PMDB em 2018.

Por mais que Planalto, PT e seus aliados de den-
tro e fora do Congresso unifiquem o discurso de que 
há “um golpe”, essas são manifestações legítimas de 
oposição, quando quem tenta empurrar Dilma para 
fora do tabuleiro são o desemprego em alta, a renda 
em baixa, as denúncias da Petrobrás, o descontrole 
político e parte dos aliados.

A oposição não pode se fazer de cega, surda e 
muda, correndo o risco de ser pega de calças cur-
tas. Se o PSDB é golpista, todo mundo é, porque o 
que mais se faz em Brasília hoje é analisar as circun-
stâncias e o que determina a Constituição. Isso não 
é “moleza” nem “golpe”, mas pura e simplesmente a 
realidade.

Eliane cantanhêde 

Na relação de trabalho é importante que todos conheçam as suas 
obrigações e os seus direitos, isto evita problemas posteriores que po-
dem acabar em litígio. 

O princípio da proteção ao trabalhador – Responsável pela prote-
ção da parte mais fraca da relação de trabalho, o trabalhador.

O princípio in dubio pro operário – Na dúvida, se deve aplicar a 
regra trabalhista que mais beneficiar o trabalhador.

O princípio da norma mais favorável – A interpretação das nor-
mas do direito do trabalho sempre será em favor do empregado e as 
vantagens que já tiverem sido conquistadas pelo empregado não mais 
podem ser modificadas para pior.

O princípio da irrenunciabilidade dos direitos – Os direitos do 
trabalhador são irrenunciáveis, ou seja, ele não pode abrir mão de di-
reitos que são seus de acordo com as leis trabalhistas. Não se admite 
que o trabalhador renuncie a direitos trabalhistas. Se ocorrer, não terá 
validade alguma esse ato. A renúncia a qualquer direito trabalhista é 
nula, e serão nulos de pleno direito os atos praticados com o objetivo 
de desvirtuar, impedir ou fraudar a aplicação dos preceitos do direito 
do trabalho.

O princípio de que toda tentativa de fraudar o direito do traba-
lho será nula – A justiça trabalhista não admite fraude e não reconhece 
os atos praticados que estejam em desacordo com o direito do traba-
lho. É como se esses atos simulados não houvessem existido.

Princípio da continuidade da relação de emprego – O contrato de 
trabalho terá validade por tempo indeterminado. O ônus de provar o 
término do contrato de trabalho é do empregador, pois o princípio da 
continuidade da relação de emprego constitui presunção favorável ao 
empregado.

Princípio da intangibilidade salarial – É proibido ao empregador 
efetuar descontos no salário do empregado. Este princípio visa prote-
ger o salário do trabalhador, é o princípio da irredutibilidade do salá-
rio.

O princípio da primazia da realidade – Vale a realidade dos fatos 
e não o que tiver sido escrito, ou seja, mais vale o que o empregado 
conseguir provar na justiça do trabalho, e as testemunhas são uma par-
te importante desse processo perante a justiça trabalhista, do que os 
documentos apresentados pelo empregador.

Oito princípios do direito do 
trabalho que todo trabalhador 

quer e deve conhecer

Opinião
a/05

ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Amanhã (12) será realizada a 
Festa da Integração, organizada 
pelo Voklstanzgruppe Wunderbar, 
do Centro Cultural 25 de Julho. O 
evento objetiva a integração entre 
os dançarinos de grupos de dan-
ça das etnias alemã e italiana. O 
salão paroquial católico será pal-
co da Festa da Integração, com a 

presença de grupos de dança da 
região de Santa Catarina e do Rio 
Grande do Sul.

O início está marcado para as 
10h, com recepção dos grupos de 
danças, às 12h será servido almo-
ço, às 13h15 está marcada a aber-
tura do evento e às 13h30 iniciam 
as apresentações, seguido de mati-

nê. Neste ano o evento terá brinque-
dos disponíveis para as crianças, de 
forma gratuita.

Os integrantes do grupo de 
danças convidam a comunidade 
para apoiar o grupo, que presa 
pela preservação da etnia alemã 
por meio da dança em nosso mu-
nicípio.

Evento é organizado pelo grupo Voklstanzgruppe 
Wunderbar, do Centro Cultural 25 de Julho

Festa da Integração será 
realizada amanhã (12)

ETNIAS

Arquivo/O Líder
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Política
a/06

A Casa Civil protocolou, na 
tarde do último dia 3, na Assem-
bleia Legislativa do Estado, o 
projeto de lei que prevê uma re-
formulação das secretarias de De-
senvolvimento Regional (SDRs). 
Os órgãos serão transformados 
em agências de Desenvolvimento 
Regional (ADRs), separadas em 
três níveis. No entanto, por cau-
sa do calendário do Legislativo, o 
documento que extingue 242 car-
gos e a SDR da Grande Florianó-
polis só deve ser lido no plenário 
na sessão ordinária do dia 14 de 
julho. 

A mudança faz parte da re-
forma administrativa prometida 
pelo governador, Raimundo Co-
lombo (PSD), ainda na campanha 
à reeleição, no ano passado. En-
tre as novidades estão a extinção 
de 242 cargos, que já estão vagos 
desde janeiro. De acordo com a 
Casa Civil, se ocupados, os cargos 
representariam um gasto anual 
de R$ 5 milhões aos cofres públi-
cos. Atualmente, as 36 unidades 

da SDR têm 1.537 servidores em 
atividade.

Das 242 vagas, 106 cargos são 
comissionados e os outros 136, 
funções gratificadas para servi-
dores efetivos. De acordo com o 
governo, todos esses cargos estão 
vagos desde dezembro do ano 
passado. As ADRs propostas se-
riam classificadas em três níveis, 
de acordo com o tamanho da re-
gião. 

No começo da semana o se-
cretário da Casa Civil, Nelson Ser-
pa, informou que o governo espe-
ra que o projeto seja aprovado até 
o fim deste ano.

Como na próxima semana os 
deputados terão que analisar o 
orçamento regionalizado, não 
haverá sessão no plenário. Para 
ser aprovado na AL, um projeto 
de lei precisa ser analisado por 
até três comissões permanentes, 
e ainda pode ser apreciado por 
duas comissões temáticas, antes 
de passar por duas votações no 
plenário.

Após ser reconduzido à pre-
sidência nacional do PSDB neste 
domingo (5), o senador Aécio Ne-
ves (MG) fez um discurso inflama-
do sinalizando que o partido vai 
trabalhar para pôr fim ao governo 
da presidente, Dilma Rousseff. 
Sem falar a palavra impeachment, 
Aécio afirmou que a oposição 
“não esmoreceu” e que o PSDB 
pretende dar uma resposta “res-
ponsável e corajosa” à sociedade.

Em sua fala, o tucano acusou o 
PT de montar um “modos operan-
di”, no qual “vale tudo” para conti-
nuar no poder, e que isso colocava 
sob suspeita os recursos recebidos 
pela campanha que elegeu Dilma 
e o vice-presidente, Michel Temer, 
no ano passado.

“Os sucessivos escândalos que 
aí estão consolidam a ideia de que 
se instalou no Brasil um modos 
operandi organizado e sistema-
tizado em que vale tudo para se 
manter no poder, e que agora co-
loca sob gravíssima suspeição a 
campanha que elegeu a atual pre-
sidente da República e seu vice”, 
disse.

Apesar de afirmar que o des-
fecho da crise política “não de-

Senador e outros nomes tucanos têm colocado freio 
no processo 

Reeleito para presidir PSDB, Aécio 
diz que oposição “não esmoreceu”

CONVENÇÃO NACIONAL 

Senador Aécio Neves

André Dusek/Estadão Conteúdo

pende do PSDB”, Aécio disse em 
entrevista na saída do ato que o 
partido “está pronto para assumir 
sua responsabilidade. Não cabe ao 
PSDB antecipar a saída da presi-
dente. Não somos golpistas”, disse 
o tucano.

Em diversas oportunidades, 
Aécio sugeriu que Dilma deixaria 
o governo antes de 2018, quando 
estão previstas as novas eleições 
presidenciais. “Ao final do seu 
governo, que eu não sei quando 

ocorrerá, talvez mais breve do que 
alguns imaginam, os brasileiros 
terão ficado mais pobres”, afirmou.

No evento, o ex-presidente 
Fernando Henrique Cardoso acu-
sou o PT de “quebrar o Brasil” e 
deixou claro que o PSDB vive hoje 
a expectativa concreta de chegar 
ao poder antes de 2018. “Estamos 
prontos para assumir o que vier 
pela frente. Precisamos ir até o fim 
para que o Brasil seja passado a 
limpo”, afirmou.

Reforma

Câmara de Vereadores

Governo entrega na 
Assembleia Legislativa projeto 
de lei que reformula SDRs

Inviolável participará do 
Projeto Tribuna Empresarial 

Nesta segunda-feira (13), du-
rante a sessão da Câmara de Vere-
adores de Maravilha, que inicia às 
19h, haverá mais uma empresa a se 
apresentar no Projeto Tribuna Em-
presarial.

Dessa vez a empresa Maravilha 

Sistema de Segurança Ltda. Invio-
lável contará sua história e falará 
sobre o cotidiano, desafios e o tra-
balho no município.

Todos os maravilhenses estão 
convidados a participar da sessão e 
assistir à apresentação da empresa.

PIS/Pasep
Pagamentos do abono salarial começam 
a ser realizados no mês de julho

Uma resolução publicada no Diário Oficial 
da União desta segunda-feira (6) pelo Conselho 
Deliberativo do Fundo de Amparo ao Trabalho 
(Codefat) apresentou o novo calendário para 
pagamento do Programa de Integração Social 
(PIS) e Programa de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público (Pasep), recursos do Fundo 
de Amparo ao Trabalho (FAT) para o exercício 
2015 e 2016.

O calendário de pagamento do abono sala-
rial tem início no dia 22 de julho, seguindo até 
março de 2016. De acordo com a tabela publica-
da, quem tiver nascido entre os meses de julho e 
dezembro receberá o benefício ainda neste ano, 
enquanto os nascidos entre janeiro e junho re-
ceberão no primeiro trimestre do ano que vem.

Cerca de metade dos trabalhadores com di-
reito ao abono salarial de 2015 só receberão o 
benefício no próximo ano. O Codefat aprovou 
a extensão do calendário de pagamento. A mu-
dança fará o governo economizar R$ 9 bilhões 
neste ano.

O benefício é pago a quem recebeu em mé-
dia até dois salários mínimos mensais no ano 
anterior com carteira assinada. É necessário 
que o trabalhador esteja cadastrado no PIS ou 
Pasep.
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APETITE VORAZ DO GOVERNO EM COBRAR TRIBUTOS 
– AGORA ENTIDADES ISENTAS PAGAM COFINS DE 4%

Meu amigo Rudinei Almeida, sempre ligado nas modificações legais da área em que atua (contábil), mandou-me 
esta notícia não muito agradável. A partir de 1º de julho de 2015, de acordo com o Decreto 8.426/2015, as pessoas 
jurídicas isentas, tributadas com base no regime não cumulativo, deverão apurar a contribuição para a Cofins pela 
alíquota de 4% (quatro por cento) calculada sobre as receitas financeiras (remuneração de aplicações financeiras). 
As entidades “isentas” são amparadas pela lei 9.532/97 - consideradas isentas as instituições de caráter filantrópico, 
recreativo, cultural e científico e as associações civis que prestem os serviços para os quais houverem sido constituídas 
e os coloque à disposição do grupo de pessoas a que se destina, sem fins lucrativos. A isenção referida na lei aplica-se 
exclusivamente em relação ao Imposto de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e a CSLL, excetuados os rendimentos e ganhos 
de capital auferidos em aplicações financeiras de renda fixa ou de renda variável. Portanto, uma entidade isenta, por 
exemplo, que possuir aplicações financeiras, a partir de 1º/7/2015, ficará OBRIGADA a pagar ao fisco federal 4% sobre 
este ganho à título de Cofins e efetuar as devidas informações em DCTF, lembrando sempre que o descumprimen-
to da legislação sujeitará a entidade nas penalidades legais. Cabe ressaltar que além da nova contribuição à Cofins, 
continua valendo a contribuição para o PIS/Pasep de entidades isentas, que é calculada sobre a folha de salários. 

CLARO NÃO CONSEGUIU CUMPRIR 
O QUE HAVIA PROMETIDO – 
MELHOR QUALIDADE NAS LIGAÇÕES 
DE TELEFONIA CELULAR

A operadora Claro, que já foi alvo várias vezes de meus comentários neste 
espaço em relação à má qualidade no fornecimento do sinal de telefonia celular, 

havia enviado, tempos atrás, um comunicado que iria melho-
rar o problema relatado. Mentira. Quem é usuário do 

serviço já observou, principalmente, que, em relação 
a ligações utilizando bônus, estas inexplicavelmente 
continuam sendo “cortadas”, e a pessoa se obriga a li-
gar novamente. Ou então surge um ruído na ligação, 

que também acaba com a conversação. Infelizmen-
te, não é à toa que o Procon tem como líderes das 
reclamações as empresas de telefonia celular. Pior e 
mais chato disso tudo é que mesmo já com risco de 

serem punidas (multadas), estas sequer tomam pro-
vidência. Afinal, parece ser mais barato pagar algumas 

multas do que melhorar a qualidade do serviço. Isso só 
vai mudar quando as penas aplicadas forem efetivamente 

altas. Milionárias, até diria, para moralizar este tipo de serviço.

MODIFICAÇÃO NA CONSTITUIÇÃO 
PARA PUNIR MENORES 
INFRATORES AINDA NÃO VALE

O amigo leitor não deve se enganar quanto à vigência 
da nova lei, alardeada pela imprensa, em relação 
à redução da maioridade penal. A Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) foi aprovada em 
primeiro turno (ou primeira votação) 
e agora a Câmara dos Deputados 
precisa realizar cinco sessões 
legislativas antes de poder votar 
no segundo turno. Se confirman-
do a votação do primeiro turno, a 
PEC ainda vai para duas votações 
no Senado da República. Depois 
é que vai para a sanção da presi-
dente da República. Por conta 
disso tudo, aquela comemora-
ção na Câmara dos Deputados, 
em Brasília, foi importante 
para reforçar a lei votada, mas 
não é definitiva ainda. Há um 
longo caminho até passar a 
viger a lei, e a Constituição 
ser alterada. Por conta 
disso, os menores infrato-
res, por mais que cometam 
crimes hediondos, ainda 
continuarão com as mesmas 
medidas previstas em lei e 
não ficarão mais que três anos 
em estabelecimento adequado. 
Então, há que se olhar com reservas 
a comemoração dos senhores de-
putados federais, após a primeira votação. 

RESPOStA À 
SOcIEdAdE

Em que pese os argumentos de que o 
sistema prisional brasileiro não tem estru-
tura para receber mais detentos (no caso 
entre 16 e 18 anos, cometedores de crimes 
hediondos) a sociedade clama por esta 
resposta de nossos legisladores. Além do 
que, não é novidade para ninguém que aqui 
no Brasil se fazem as leis para depois se pre-
ocupar como fazer vigê-las. Mesmo assim, 
a sociedade não quer saber e é favorável à 
redução da maioridade. Eu também já me 
manifestei favorável neste sentido. Acho que 
tem, sim, que punir, pois o conhecimento 
da ilicitude não se pode negar que existe por 
parte de um jovem de 16 a 18 anos. E como 
o nosso sistema prisional não ressocializa 
ninguém, não creio que a situação dos pre-
sídios vá alterar tanto com o “ingresso” de 
novos criminosos, que é isso que são as pes-
soas que comete crimes bárbaros. Portanto, 
eu espero que se aprove e que esta lei passe 
a valer, alterando a Constituição. Até lá, 
qualquer comemoração é mera publicidade. 

COMO FICA O 
REAJUSTE DO 
MÍNIMO PARA OS 
APOSENTADOS

Uma das grandes reclamações dos aposentados 
era a perda em relação ao aumento do mínimo, 
que geralmente sobe mais do que se repassa de 
reajuste para quem ganha mais de um salário. 
Pois bem, o Senado aprovou regra do reajuste do 
mínimo para as aposentadorias. Mas o leitor deve 
estar se perguntando se isso vai valer. A resposta é: 
difícil. A presidente da República deve vetar o que o 
Senado aprovou. A regra, através de MP votada pelo 
Senado, garantiria que o trabalhador aposentado 
tivesse ganhos acima da inflação. A justificativa, 
como sempre, é o “rombo” da previdência. Então, 
se prepare, caro aposentado. Você continuará tendo 
repasses menores do que o reajuste do mínimo. 
Como consequência, um dia todos os aposentados 
ganharão apenas um salário mínimo. É a tendência. 

Fotos: Divulgação
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No último dia 3 e no sábado (4) 
o grupo de patinação Maravilhas 
Sobre Rodas, coordenado pela 
técnica Rosi Inácia Reichert, parti-
cipou do 8º Festival Interestadual 
de Patinação Artística e 1º Torneio 
Interestadual de Patinação Artísti-

A CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha reúne, no próximo dia 
20, seus associados em assembleia 
para prestar contas e explanar sobre 
duas soluções oferecidas pela entidade: 
o Registro com Protesto e o cartão de 
benefícios Util Alimentação.

A apresentação dos balancetes dos 
últimos meses, já aprovados pelo Con-
selho Fiscal, ficará a cargo da tesouraria 
da entidade. Será uma oportunidade 

para que os associados acompanhem 
o andamento dos trabalhos e possam 
fazer sugestões à diretoria.

Em seguida, o consultor comercial 
da Federação das Associações Em-
presariais de Santa Catarina (Facisc), 
Tiago Lemos dos Santos, fará uma 
apresentação do Util Alimentação, es-
clarecendo dúvidas dos empresários. 
Outra explanação será realizada pelo 
coordenador comercial da Federação 

das Câmaras de Dirigentes Lojistas 
(FCDL/SC), Valdemir Manoel da Sil-
va, que falará sobre o Registro com 
Protesto.

O evento inicia às 19h, no audi-
tório da entidade, encerrando com 
coquetel. As confirmações para a as-
sembleia devem ser feitas até a quin-
ta-feira (16), pelo telefone 3664 0414 
ou pelo e-mail recepcao@aemaravi-
lha.com.br.

Estarão em pauta a prestação de contas da diretoria, Util 
Alimentação e Registro com Protesto 

Assembleia da CDL/Associação 
Empresarial será no dia 20

Vice-presidente Regional da Facisc 
realiza visitas às entidades

CLASSE EMPRESARIAL

Cortesia 

O vice-presidente Regional da 
Federação das Associações Empre-
sariais de Santa Catarina (Facisc), 
Afonso Niehues, realizou nesta se-
mana um roteiro de visitas pelas 
entidades da regional Extremo-O-
este. Visando a troca de experiên-
cias com presidentes e executivos, 
ele esteve na terça-feira (7) na CDL/
Associação Empresarial de Maravi-
lha, acompanhado pelo consultor 
regional Olavo Prass, onde conver-
sou com o presidente da entidade, 
Jeovany Folle, e com a secretária 
executiva, Sandra Duarte Heinz.

Na ocasião, foi comentado so-
bre a atuação da Facisc na região e 
o crescimento observado nas enti-
dades. Atualmente o Extremo-O-
este conta com aproximadamente 
2.100 empresas associadas, 54 nú-
cleos e 700 empresas nucleadas. 
“Acreditamos que a presença de 
núcleos é fundamental para a so-
brevivência das associações em-
presariais e também para legitimar 
o associativismo que justifica as 
entidades”, destacou Folle, enfati-
zando a importância do Programa 

Visita à CDL/Associação Empresarial de Maravilha foi na terça-feira (7)

Ascom CDL/AE

Empreender.
Na ocasião, Niehues convidou 

para a próxima reunião plenária da 
Facisc, dia 15, em Palmitos, onde 
será reconduzido ao cargo de vi-
ce-presidente Regional. “Estamos 
realizando essas visitas para uma 
aproximação maior com as enti-
dades, para ouvir suas demandas 
e também colocar a federação à 
disposição. Aproveitamos para 
agradecer a CDL/Associação Em-

presarial de Maravilha, que sem-
pre esteve presente nos eventos 
da Facisc e preocupada em trazer 
melhorias para a entidade e seus 
associados”, frisou.

Também foram realizadas visi-
tas às associações de Mondaí, Pal-
mitos, Cunha Porã e Modelo. Na 
quarta-feira (8) as reuniões tiveram 
sequência nos municípios de Iporã 
do Oeste, Descanso, São Miguel do 
Oeste, Iraceminha e Tunápolis.

Competição
Grupo de Patinação 
Maravilhas Sobre Rodas 
participa de festival 

Grupo Maravilhas Sobre Rodas já se prepara para outras competições

Marjori e Matheus, do grupo de 
patinação de Bom Jesus do Oeste, 
conquistaram o primeiro lugar na 
dupla mista

ca, em Pinhalzinho. Participaram 
os municípios de Saudades, Nova 
Erechim, Maravilha, Bom Jesus do 
Oeste, São Carlos, Caibí, Riqueza, 
Realeza e Chapecó.

O grupo Maravilhas Sobre 
Rodas participou com 27 alunos 
e teve a seguinte classificação: 3º 
lugar, coreografia do quarteto in-
fantil, intitulada “As Poderosas”, 
com as alunas Iasmin Budde, Ni-
cole Parcianello Lubi, Vitoria Ga-
lera Roversi e Vitória Telles Miran-
da. 4º lugar na categoria conjunto 
mirim, com a coreografia “I Love 
It”; 4º lugar na categoria conjun-
to infantil, com a coreografia “Let 
Me Thing About”; 4º lugar na ca-
tegoria conjunto novatos, com a 
coreografia “Atravessar a Rua”.

“Para esses alunos que parti-
ciparam do evento foi uma expe-
riência diferente, tendo em vista 
que a maioria nunca participou 
de uma competição. Mas esse foi 
o primeiro de muitos que iremos 
participar, nos preparando para 
competir de igual para igual com 
os demais grupos”, afirma Rosi.

Neste mesmo evento o grupo 
de patinação Estrelas Sobre Ro-
das, de Bom Jesus do Oeste, para o 
qual a técnica Rosi Reichert tam-
bém dá aula, participou com uma 
dupla mista e obteve o primeiro 
lugar com os alunos Marjori e Ma-
theus.

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 
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O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.
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forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.
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IECLB realiza tradicional 
Festa da Colheita

CULTURA

No domingo (5) foi realizada a 
tradicional Festa da Colheita, pro-
movida pela comunidade da Igreja 
Evangélica de Confissão Luterana no 
Brasil (IECLB) de Maravilha. A Festa 
da Colheita antigamente era vincula-
da à colheita dos agricultores, quan-
do a comunidade era basicamente 
formada por agricultores, além de ter 
origem de festividades desde os tem-
pos bíblicos, onde essa festa, atrelada 

à colheita, também era bíblica, para 
agradece a Deus pelo o que Ele lhe dá 
de presente.

A IECLB realiza a festa há 62 anos, 
desde a formação da comunidade. 
Neste ano, às 9h foi realizado o Cul-
to de Ação de Graças e ao meio-dia 
foi servido almoço, no salão da co-
munidade evangélica. O cardápio foi 
composto por galeto, carne de gado, 
mandioca, arroz, cuca feita pelas in-

tegrantes da Ordem Auxiliadora das 
Senhoras Evangélicas (Oase), pães e 
saladas diversas.

Conforme o presidente da comu-
nidade, Reni Manfrin, cerca de 700 al-
moços foram servidos. “Com o lucro 
da festa vamos investir na calçada e 
estacionamento para o Centro Mul-
tiuso, chamado Casa Martin Luther. 
Serão cerca de 221m² de calçada de 
paver”, afirmou.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Culto de Ação de Graças foi realizado pelo pastor da 
IECLB, Leandro Daniel Ristow

Membros da comunidade auxiliaram no preparo do 
churrasco 

Mulheres integrantes da comunidade ficaram 
responsáveis pelos trabalhos na cozinha 

Grande público participou da festa 

Maravilha
Continuidade de equipamentos no Hospital 
São José pauta reunião

O secretário Regional e Maravi-
lha, Valci Dal Maso, participou, na 
última semana, de audiência com o 
secretário de Estado da Saúde, João 
Paulo Kleinubing, quando trataram 
da continuidade de equipamentos 
cedidos ao Hospital São José de Ma-
ravilha. A audiência contou com a 
participação da diretora do Hospital 
São José, Neiva Schaefer; do presi-
dente, Nilvo Dondoerfer; vice-pre-
feito de Maravilha, Sandro Donati; e 
deputados estaduais.

Dal Maso comenta que a audiên-
cia foi realizada devido à solicitação 
do Ministério da Saúde para que o 
Hospital São José devolva os equi-
pamentos em uso para o Hospital 
Regional Terezinha Gaio Basso. Ele 
lembra que o Hospital São José é o 
único estabelecimento hospitalar 
que atende a comunidade de Mara-
vilha sem que se tenha que deslocar 

Secretário estadual se comprometeu em atuar na solução do problema

pacientes para outros municípios, e 
os equipamentos são de fundamen-
tal importância para a manutenção 
da operacionalidade do hospital. “Os 
equipamentos foram cedidos pelo 
Hospital Regional Terezinha Gaio 
Basso desde 2013, sendo uma mesa 
cirúrgica ortopédica; um aparelho 
de anestesia; um monitor multiparâ-
metro e um arco em C. De janeiro a 
junho deste ano foram realizadas 598 

cirurgias, sendo que o arco cirúrgico 
foi utilizado em pelo menos 183 destes 
procedimentos”, explicou Dal Maso.

O secretário de Estado da Saúde 
se comprometeu em atuar na solução 
do problema, com uma solicitação 
de cessão de uso para o Ministério da 
Saúde. “Vamos providenciar a docu-
mentação para que Maravilha e re-
gião não fique sem este equipamen-
to”, concluiu Kleinubing.

Eduardo Correia/SES

Trabalhar faz mal?
Ouça bem esta manchete: - “O ambiente de trabalho é um fator de 

risco para ataques cardíacos”. Vale dizer, a sala onde você trabalha, a 
empresa onde você trabalha, as pessoas com quem você trabalha, são 
fatores de perigo para sua saúde. Podem lhe fazer pifar o coração de 
uma hora para outra... É estudo antigo feito por cientistas da Universi-
dade de Laval, no Canadá. 

Tenho usado desse estudo e de outros tantos por igual nas minhas 
palestras dentro de empresas. E costumo lembrar que passamos as me-
lhores horas dos nossos dias, dos melhores anos de nossas vidas, traba-
lhando. E acrescento: - “Se não tirarmos do trabalho mais que o ganho 
financeiro, ganhemos o que ganharmos, seremos sempre mal pagos”. É 
preciso que do trabalho ganhemos mais que dinheiro, ganhemos pra-
zer, reputação, amizades, conceitos positivos, bons momentos, enfim, 
tudo o de que vamos contar com saudade lá adiante, na velhice. Pobre 
de quem não tenha boas e felizes histórias de trabalho para relembrar 
na velhice.

Mas será mesmo que fazem sentido essas pesquisas que levam 
o ambiente de trabalho à condição de alto risco para a saúde? Faz. E 
muito. No ambiente de trabalho, tanto fazemos amigos, (raros)  quanto 
“amigos”, amigos entre aspas. E isso vai de diretores à garotos de recados 
dentro da empresa.

Há muita falsidade nas relações de trabalho, muita inveja, tudo 
muito bem dissimulado, ou nem tanto. E vem daí o que digo aos fun-
cionários nas empresas: - “Sejam corteses para com todos e íntimos de 
ninguém”. Tudo pelo sim e pelo não, nunca se sabe. E não raro, quando 
descobrimos algo desagradável já costuma ser tarde. Já nos tiraram a 
escada...

Muitas vezes tornamos confidentes pessoas que mais tarde vamos 
descobrir vilãs, que nos vão jogar na cara tudo aquilo que a elas conta-
mos em confiança. E aí, como se faz para juntar essas penas ao vento? 
Impossível. É bom nunca esquecer o velho provérbio: - Quem vigia os 
lábios, preserva o coração da angústia!

O local de trabalho pode, sim, nos levar ao infarto; mas também 
pode levar ao casamento, com algum/a colega ou com a felicidade das 
realizações. Tudo depende. Mas o olho aberto nunca fez mal a nin-
guém...

AUDIÊNCIA
Gosto de pesquisas, delas me valho para reafirmar certas verdades 

humanas como as que nos garantem que o ser humano é muito mais 
atraído pelo sangue que pelas cores de um arco-íris... Leio num caderno 
de televisão de um jornal de São Paulo que as emissoras de tevê “abrem 
todos os espaços em sua grade de programação para divulgar de fune-
rais a desgraças em geral”, tudo o que dá mais audiência... E não há nada 
que dê mais audiência que tragédias, desgraças, a morte de pessoas. 
Que nojo do ser humano nesses momentos, que asco. O exemplo mais 
recente foi o da tragédia com um cantor que poucos conheciam.

LOUCURA
A ignorância é a mãe de todas as loucuras. Fico sabendo que mui-

tos “concurseiros” - (o que der, serve para eles) andam consumindo um 
comprimido muito na moda visando a melhorar a memória. Ignorância 
pura. Não há remédios para a memória, quem disser que há tem que ser 
preso... E esse tal comprimido é receitado por médicos inescrupulosos 
para “aquietar” crianças na vida e na sala de aula. Pobre gente.

fALtA dIZER
Para ter boa memória é fácil: ler todos os dias sobre variados assun-

tos, usar do que foi lido e gostar muito do que é lido e dos resultados do 
uso. Nutrição da mente, exercitação e paixão pelos conteúdos, bah, é 
uma vitamina para a memória. O resto é firula de charlatão.



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337

Economia
a/10

As exportações brasileiras de 
carne de frango registraram vo-
lume recorde no mês de junho. 
Conforme dados levantados pela 
Associação Brasileira de Proteína 
Animal (ABPA) – considerando 
produtos inteiros, cortes, salga-
dos, processados e embutidos –, 
foram embarcadas 395,7 mil tone-
ladas, desempenho 30% superior 
ao total exportado no mesmo mês 
de 2014. 

Com este desempenho, os em-
barques geraram receita de R$ 2,1 
bilhões – outro recorde histórico –, 
52,3% maior em relação ao obtido 
em junho de 2014.  Em dólar, o re-
sultado foi 9,3% maior, totalizando 
US$ 685 milhões.

De acordo com o presidente 
executivo da ABPA, Francisco Tur-
ra, o maior volume exportado pelo 
setor até então foi de 381 mil tone-
ladas, realizado em julho de 2014.

“Além disso, pela primeira vez 
rompemos a barreira dos R$ 2 bi-
lhões no desempenho mensal. 
Este é o resultado do trabalho que 
temos promovido em nosso setor, 
juntamente com o Poder Público, 
para a abertura de novos merca-
dos e a ampliação da capacidade 
dos embarques de outros impor-

tadores, como é o caso da China, 
somada à manutenção do status 
sanitário”, ressalta Turra.

O saldo histórico de junho re-
verteu o resultado negativo que os 
embarques haviam registrado no 
acumulado nos cinco primeiros 
meses de 2015.  Conforme os nú-
meros da ABPA, as exportações de 
carne de frango totalizaram 1,99 
milhão de toneladas no primeiro 
semestre de 2015, desempenho 
2% superior ao registrado no ano 
passado. 

Na receita em reais do semes-
tre, houve elevação de 18% – tota-
lizando R$ 10,22 bilhões. No saldo 
cambial, foi registrado decréscimo 
de 9,4%, atingindo US$ 3,42 bi-
lhões.

“Vários de nossos grandes im-
portadores foram os principais res-
ponsáveis por este desempenho, 
como é o caso da Arábia Saudita, 
do Japão, da China, dos Emirados 
Árabes Unidos, da Rússia e da Ve-
nezuela.  De forma geral, houve 
crescimento em praticamente to-
dos os mercados, confirmando as 
previsões da ABPA e apontando 
para um segundo semestre posi-
tivo”, destaca o vice-presidente de 
aves da entidade, Ricardo Santin. 

Em acordo coletivo com o Sindi-
cato dos Empregados no Comércio 
do Extremo-Oeste de Santa Catari-
na (Seceosc), o comércio de Mara-
vilha pôde manter expediente até 
às 16h do sábado (4), além de hoje 

(11), Sábado Mais que já estava pre-
visto em lei.

O pedido foi formalizado ao 
sindicato pelo Núcleo de Desenvol-
vimento Comercial, ligado à CDL/
Associação Empresarial de Maravi-

lha, tendo em vista a queda no fa-
turamento observado nos últimos 
meses.

Dessa forma, o comércio de Ma-
ravilha atenderá também hoje, 11 
de julho. 

O SC+Energia – Programa Cata-
rinense de Energias Limpas, apresen-
tou novas ações na última semana. A 
Celesc vai ampliar sua participação 
na iniciativa e novas licenças ambien-
tais foram liberadas pela Fundação 
do Meio Ambiente (Fatma). O pro-
grama incentiva o investimento em 
energias alternativas, principalmente 
as consideradas limpas e renováveis, 
como Pequenas Centrais Hidrelétricas 
(PCHs), Centrais Geradoras Hidrelétri-
cas (CGHs), eólica, solar e biomassa. A 
medida busca acelerar a economia ca-
tarinense para fortalecer ainda mais o 
Estado em um momento de crise eco-
nômica no cenário nacional.

Na secretaria de Estado do De-
senvolvimento Econômico Sustentá-
vel (SDS), que coordena a iniciativa, 
é grande a procura por parte de inte-
ressados em participar do programa. 
“A demanda foi maior do que o espe-
rado, o comitê gestor do SC+Energia 
está sendo formado e deve se reunir 
nos próximos dias. O lançamento do 
programa foi apenas o primeiro pas-
so, temos muito trabalho pela frente. 
Estamos felizes que algumas ações já 
foram concretizadas, como exemplo, a 
liberação das novas licenças”, enfatizou 
o secretário de Estado da SDS, Carlos 
Chiodini.

A ampliação da parceria com a 
Celesc é outro resultado confirmado. A 
Celesc já estava participando do SC+E-
nergia por meio de medidas como o 
programa de Eficiência Energética, 

As PCHs Jaspe, de São Miguel da Boa Vista, Granada e Âmbar, 
de Romelândia, receberam a Licença Ambiental Prévia

Programa SC+Energia ganha 
força e apresenta novas ações

INVESTIMENTOS

Programa incentiva o investimento em energias alternativas, 
principalmente as consideradas limpas e renováveis, como as PCHs

Divulgação

Divulgação

que destinará R$ 30 milhões até 2017 
para projetos de micro ou minigeração 
distribuída que utilizem fontes incenti-
vadas e apresentem ações de eficiência 
energética. 

Além disso, na última semana no-
vos empreendimentos de energia lim-
pa aumentaram a lista. As PCHs Jaspe, 
de São Miguel da Boa Vista, Granada e 
Âmbar, de Romelândia, receberam a 
Licença Ambiental Prévia (LAP). 

O programa
O SC+Energia é coordenado pela 

(SDS) e reúne diversos órgãos e enti-
dades do governo estadual. As empre-
sas interessadas em participar do pro-
grama devem se inscrever no Grupo 
Permanente de Energia da SDS, que 
envolve diversas entidades do governo 

do Estado e da iniciativa privada. Por 
meio de uma chamada pública, o em-
preendimento é avaliado por este co-
mitê e, sendo aprovado, ele ingressa no 
programa, passando a contar com uma 
série de benefícios.

Na Junta Comercial do Estado de 
Santa Catarina (Jucesc), por exemplo, 
será prestado atendimento preferencial 
às empresas Sociedades de Propósi-
to Específico (SPEs) que aderirem ao 
programa. Um grupo de colaboradores 
atenderá a demanda de forma prioritá-
ria, apresentando sua resposta em um 
prazo máximo de 48 horas. O Banco 
Regional de Desenvolvimento do Ex-
tremo Sul (BRDE) e Badesc são outros 
parceiros, com linhas de financiamento 
para o setor.

Carne de frango
Exportações registram 
recorde histórico em junho e 
revertem queda do ano

Vendas
Hoje é Sábado Mais em Maravilha
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

Ninguém pode chegar ao topo armado 
apenas de talento. Deus dá o talento; o 
trabalho transforma o talento em gênio

Ana Pavlova

Em 21 anos, real perde poder de compra, 
e nota de R$ 100 vale R$ 19,90

Segundo o matemático financeiro José Dutra Vieira Sobrinho, a inflação acumulada 
de 1/7/1994 até 1°/7/2015, medida pelo IPCA, é de 402,4% (considerando um IPCA esti-
mado em 0,7% em junho de 2015). Em decorrência desse fato, a cédula de R$ 100 perdeu 
80,1% do seu poder de compra desde o dia em que passou a circular. Apesar de o valor 
de face da cédula indicar R$ 100, o poder de compra da nota atualmente é de apenas R$ 
19,90.  “O valor da moeda foi reduzido a um quinto nesses 21 anos”, diz Vieira Sobrinho.

Programa de 
proteção a empregos 
é para todos os 
setores, diz ministro

O ministro-chefe da Secretaria-Ge-
ral da Presidência da República, Miguel 
Rossetto, disse nesta quarta-feira (8), no 
programa Bom Dia Ministro, quanto ao 
Programa de Proteção ao Emprego, que 
“as regras são claras: todos os setores 
podem aderir ao programa e estamos 
seguros que programas como esse 
contribuem para diminuir o desempre-
go”, disse. O Programa de Proteção ao 
Emprego (PPE) propõe diminuir em até 
30% as horas de trabalho, com redu-
ção proporcional do salário pago pelo 
empregador. A medida ainda tem 15 
dias para ser regulamentada e começar 
a produzir efeitos, e precisa ser aprovada 
pelo Congresso em 60 dias (prorrogáveis 
por mais 60) para não perder a validade. 
No novo programa, a diferença do salário 
será parcialmente compensada pelo 
governo, que vai pagar ao trabalhador 
50% da perda, com recursos do Fundo de 
Amparo ao Trabalhador (FAT) – fundo 
que já está deficitário. Essa compensação 
está limitada a R$ 900,84, corresponden-
te a 65% do valor do maior benefício do 
seguro-desemprego, hoje em R$ 1.385,91.

Ministério Público de 
SC diminui sonegação 
na indústria do leite

O Ministério Público de Santa Cata-
rina (MPSC) iniciou, em São Lourenço 
do Oeste, um trabalho para combater a 
sonegação fiscal na cadeia produtiva do 
leite. O Promotor de Justiça Eraldo Antunes, 
da Promotoria de Justiça de São Lourenço 
do Oeste, identificou que a quantidade de 
leite in natura registrada em nota fiscal de 
produtor rural era insignificante se compa-
rada com outras informações. Procedeu-se 
a coleta de informações com técnicos e 
produtores da região e os resultados foram 
surpreendentes. O valor de R$6,4 mi-
lhões em leite registrado em nota fiscal de 
produtor rural no ano de 2009, quando os 
trabalhos foram iniciados com as audiências 
públicas no mês de dezembro, saltou para 
R$14,2 milhões no ano de 2010, um aumen-
to superior a 220%. No ano de 2011, o valor 
registrado foi superior a R$17,9 milhões. 
Em 2012, o valor alcançou o montante de 
R$20,3 milhões, e em 2013, ultrapassou os 
R$27,7 milhões. Em quatro anos, a partir 
do início dos trabalhos, a quantidade leite 
registrada em nota fiscal de produtor rural 
aumentou em percentual superior a 420%.

Inflação oficial 
atinge 8,89% nos 
últimos 12 meses

Foi o mais elevado índice acumulado 
em 12 meses desde dezembro de 2003, 
quando chegou a 9,30%. A inflação é 
medida pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), que é o 
indicador oficial do governo para aferi-
ção das metas inflacionárias. O índice 
mede a variação do custo de vida das 
famílias com chefes assalariados e com 
rendimento mensal compreendido entre 
um e 40 salários mínimos mensais.

Tarifa de água e 
esgoto fica 11,94% 
mais cara em 
agosto em SC

A Agesan (Agência Reguladora de 
Serviços de Saneamento Básico de Santa 
Catarina) autorizou o reajuste da tarifa de 
água prestado pela Casan (Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento) 
em 11,94% para os municípios conve-
niados a agência. O reajuste vale para 
todas as classes de consumo. A nova 
tarifa incidirá sobre as contas a partir de 
30 dias da data de publicação do Diário 
Oficial do Estado, a partir do dia 8.

Três em cada dez brasileiros 
compraram produtos 
de luxo no exterior

De acordo com uma pesquisa inédita realizada pelo SPC Brasil 
(Serviço de Proteção ao Crédito) e pelo portal Meu Bolso Feliz, 43% 
dos entrevistados das classes A, B e C afirmam já ter viajado para 
fora do país. Foi identificado que 15% das pessoas viajam para ou-
tro país pelo menos uma vez por ano. Considerando apenas as pes-
soas que já viajaram para fora, 67% compraram produtos de luxo, 
entre esses roupas e calçados (72%), perfumes (63%) e eletrônicos 
(46%).  Segundo a economista-chefe do SPC Brasil, Marcela Kawau-
ti, “com a recente valorização do dólar, que já ultrapassou a barreira 
dos R$ 3,00, as compras e as viagens internacionais diminuíram. 
De acordo com o Banco Central, os gastos de brasileiros com via-
gens internacionais já apresentaram queda de 20,6% entre janeiro 
e maio de 2015, na comparação com o mesmo período de 2014”.

Dieese aponta queda no valor da cesta 
básica em 15 das 18 capitais

O preço da cesta básica caiu em 15 das 18 cidades pesquisadas em junho pelo Departamento 
Intersindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos (Dieese). Nos últimos 12 meses, as 18 cida-
des acumulam alta, com destaque para Salvador, Campo Grande e Belém. Em junho, São Paulo 
continuou liderando com a cesta de maior custo (R$ 392,77), seguida de Florianópolis (R$ 386,10), 
Porto Alegre (R$ 384,13) e Rio de Janeiro (R$ 368,71). Os menores valores médios para os itens 
básicos de consumo foram observados em Aracaju (R$ 275,42), Natal (R$ 302,76) e João Pessoa (R$ 
309,48). Carne bovina, leite, pão francês, batata e manteiga apresentaram predominância de alta. 
Segundo a Constituição, o salário mínimo deve suprir despesas com alimentação, moradia, saúde, 
educação, vestuário, higiene, transporte, lazer e Previdência. Para o Dieese, em junho o mínimo 
ideal deveria ser R$ 3.299,66. O valor equivale a 4,19 vezes o mínimo atual, de R$ 788. Esse cálculo 
é feito considerando o valor da cesta mais cara (São Paulo) para uma família de quatro pessoas.

Fotos: Divulgação
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Na alta temporada são produzidos cerca de três mil morangos/mês

Sistema de semi-hidroponia produz a fruta nos doze meses do ano 

Maior morango produzido na propriedade atingiu cerca de 100 gramas

Otávio e Marli estão na atividade há mais de 15 anos 

Leandro e Vanessa iniciaram nova plantação de morangos no chão

Sistema de semi-hidroponia garante produção de 
morangos durante os dozes meses do ano

INOVAÇÃO 

ILAINE ROHDEN 

I
novação, gestão de pro-
priedade e fonte de renda 
foram os motivos que fize-
ram a família Knak, da Li-
nha Araçá, investir em uma 
nova atividade: plantação 

de morangos. Atualmente atuam 
no cultivo Otávio e Marli Knak e 
o filho e nora, Leandro e Vanessa 
Knak. De acordo com Otávio, a 
ideia surgiu de um irmão, que ao 
se formar técnico agrícola iniciou 
o cultivo de tomate e posterior-
mente de morangos.

Ao ver que a atividade dava 
certo, Otávio e família resolveram 
iniciar o plantio e assim criaram 
a agroindústria Morangos Mara-
vilha. “Ele acabou parando e nós 
continuamos”, comenta. Há mais 
de 15 anos que a família Knak está 
trabalhando com o cultivo de mo-
rangos. Antes disso, o casal planta-
va fumo, mas como a propriedade 
não é muito grande, pois compor-
ta cinco hectares, eles precisavam 
de outra atividade que fosse rentá-
vel. Conforme o casal, atualmente 
para o cultivo do morango é utili-
zado menos de meio hectare. 

No início Otávio conta que ele 
e o irmão foram em busca de in-
formações de manejo e produção 
no Rio Grande do Sul, visto que na 
região não havia plantio da fruta. 
“Nos primeiros três anos foi bas-
tante difícil, não podemos dizer 
que sobrou alguma coisa do plan-
tio do morango”, conta.

Estrutura
Há três anos o casal resol-

veu inovar e investir para melhor 
a produtividade e o cultivo do 
morango. Nos primeiros anos o 
plantio era realizado ao ar livre, e 
segundo Otávio, em dias de chu-
va, como vários desta semana, a 
produção de morangos era preju-
dicada. 

Mais tarde a família construiu 
as estufas baixas, melhorando a 
produtividade, e posteriormente 
a estufa alta. Mas o casal ressalta 

que há três anos a produção me-
lhorou muito, quando foram cons-
truídas as estufas de semi-hidro-
ponia.

No sistema de semi-hidropo-
nia o morango é plantado a uma 
altura de 80 centímetros do chão, 
melhorando o manejo e postura 
dos agricultores, pois o trabalho 
pode ser realizado de pé. Além 
disso, conforme o casal, no chão o 
morango produz durante oito me-
ses por ano e anualmente precisa 
ser replantado. Já na semi-hidro-
ponia a produção é durante dozes 
meses e o morangueiro dura três 
anos. “A muda dos morangos é 
importada. Uma vez vinha da Ar-
gentina e agora vem do Chile”, frisa 
Otávio. 

Atualmente na propriedade da 
família Knak tem 30 mil moran-
gueiros plantados, sendo 20 mil 
no novo sistema e dez mil no chão. 
Quanto à produtividade, Otávio 
explica que na semi-hidroponia, 
nas regiões produtoras de moran-
go, que não é o caso de Maravilha, 
cada pé chega a produzir um quilo 
por ano e aqui chega a 800 gramas 
por ano. 

Produtividade 
De acordo com o casal, na en-

tressafra, de janeiro a junho, perí-
odo que não há colheita de moran-
go, no sistema de semi-hidoponia 
a produtividade decai. No período 
de alta produção, entre agosto de 
novembro, a colheita é entre duas 
a três toneladas por mês.

A venda do morango é apenas 
in natura e é realizada pela família 
nos mercados de Maravilha du-
rante o ano todo, além da venda 
em casa, e no período de alta pro-
dução também é comercializado 
em municípios vizinhos, como 
Pinhalzinho, Modelo e São Miguel 
do Oeste. “Principalmente nos fins 
de semana nós recebemos muitas 
pessoas em casa, que buscam os 
nossos morangos com toda a fa-
mília”, frisam.

Conforme Otávio, na semi-hi-
droponia a adubação dos moran-

gos é diária, onde a irrigação passa 
dentro dos morangueiros. O traba-
lho de irrigação e adubação é todo 
automático, restando aos agricul-
tores o plantio, a manutenção dos 
pés e a colheita da fruta.

Otávio e Marli comentam que 
a produtividade de morangos não 
é boa em todos os anos e citam 
que no ano passado, por exemplo, 
a colheita foi prejudicada e a pre-
visão para este ano também não é 
das melhores. “Porque o morango, 
se tiver um mês de sol e um dia de 
chuva, este dia de chuva vai atra-
palhar mais que um mês de sol, 
pois um pé precisa em torno de 
100 ml de água, mais do que isso é 
prejudicial”, destacam. 

Conforme Otávio, um dos 
maiores problemas enfrentados 
pela família é a falta de assistência 
técnica, uma vez que a região não 
é produtora. “Se não tiver técnico 
para vir dar assistência, nós temos 
que dar um jeito e ir atrás”, frisa, 
explicando que a necessidade de 
um técnico é grande, pois o apare-
cimento de insetos prejudiciais é 
alta e a colheita precisa ser diária. 

O maior morango cultivado 
pela família pesou em torno de 
100 gramas, sendo que vários mo-
rangos já chegaram a este peso. 

Outros produtos 
De acordo com Otávio e Marli, 

a produção de morangos é basica-
mente a única atividade rentável 
do casal. Além disso, eles cultivam 
milho verde e figo. Quanto ao mi-
lho verde, a produção é mais cur-
ta, entre dezembro a maio, sendo 
que na colheita são vendidas cerca 
de cinco mil espigas.

Já com relação ao figo, o perío-
do de produção é de janeiro a mar-
ço. Na propriedade são cultivados 
500 figueiras, sendo que cada uma 
produz em torno de oito quilos em 
uma safra. 

Além disso, Leandro e Va-
nessa trabalham com o cultivo 
de fumo, sendo que atualmente 
plantam cerca de 15 mil pés na 
propriedade. 
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Nesta coluna abordaremos os 
cálculos renais que costumam tra-
zer sintomas muito intensos e sú-
bitos, na maioria das vezes com ne-
cessidade de internação. O depósito 
organizado de sais minerais nos rins 
ou em qualquer parte do aparelho 
urinário é o que se chama de cálculo 
urinário. Cálculos constituídos por 
cálcio são os mais comuns. Outros 
minerais encontrados são: oxalato, 
fósforo, ácido úrico. As “pedras” po-
dem também ser formadas por uma 
mistura destes elementos. Quando 
houver um excesso destes minerais 
no organismo, há uma tendência 

para que eles se depositem na urina.
O cálculo renal é o responsável 

pela famosa cólica renal: dor nas 
costas ou no abdome lateral ou em-
baixo das costelas com irradiação 
para o testículo do mesmo lado ou 
para o grande lábio vaginal nas mu-
lheres. Geralmente é uma dor forte, 
intensa. O paciente pode ter sangue 
na urina. Se há infecção urinária 
concomitante o aparecimento de 
febre é comum. Os cálculos podem 
também ser assintomáticos e cres-
cerem até um tamanho considerá-
vel, sem que o paciente os note.

O diagnóstico é feito pela histó-

CÁLCULO RENAL
ria e o exame físico que geralmen-
te trazem a suspeita de cálculo. O 
exame comum de urina apresen-
ta sangue na maioria dos casos. O 
diagnóstico é confirmado através de 
radiografias abdominais, de ecogra-
fia abdominal ou, mais precisamen-
te, de tomografia computadorizada.

O primeiro objetivo do trata-
mento é aliviar a dor do pacien-
te, o que se faz com analgésicos e 
antiespasmódicos. Muitas pedras 
pequenas serão eliminadas espon-
taneamente pelo paciente. Outras 
necessitarão de um tratamento es-
pecífico. Cálculos de ácido úrico 
poderão ser tratados clinicamente 
com grande ingestão de água, al-
calinizantes da urina e substâncias 
que interferem na sua formação. 
Já os cálculos de cálcio não dissol-
vem dessa maneira. Até alguns anos 
atrás, a maioria das pedras exigia 
um procedimento cirúrgico com 
extenso corte na pele do paciente. 
Atualmente, há vários métodos mo-
dernos no combate à litíase. A lito-
tripsia extracorpórea utiliza ondas 
de choque que atravessam o corpo 
do paciente em direção ao cálculo, 

fragmentando-o em pequenas par-
tes e sendo eliminados pela urina. 
As pedras também podem ser re-
tiradas através de tubos chamados 
endoscópios, os quais são finos e 
possuem iluminação na extremida-
de. Podem ser colocados da uretra 
em direção ao rim e com pinças 
especiais ou em associação com li-
totripsia os cálculos são removidos. 
Outra forma de tratamento consiste 
na nefrolitotomia percutânea. Nes-
te procedimento um tubo rígido 
é colocado no rim através da pele 
e por este tubo (nefroscópio) são 
retiradas as “pedras”. Os métodos 
modernos não estão livres de com-
plicações e podem não ser efetivos, 
necessitando a complementação de 
outra modalidade de tratamento. É 
frequente a litotripsia não quebrar o 
cálculo, sendo necessário retirar os 
fragmentos restantes através de ou-
tro método. 

Todos os pacientes com litíase 
devem realizar exames em busca de 
defeitos no metabolismo dos mine-
rais. Dosagens no sangue e/ou na 
urina de cálcio, fósforo, ácido úrico, 
cistina, fosfatase alcalina, são exem-

plos de exames a serem solicitados. 
Alimentos que contenham esses 
elementos devem ser evitados ou 
não consumidos em exagero. Exis-
tem tabelas de alimentos com seus 
principais componentes que são 
úteis em orientar os pacientes no 
que deve ser evitado. Todo o pacien-
te que apresenta litíase deve ingerir 
uma quantidade de água o suficien-
te para produzir dois litros de urina 
por dia. Esse é um dos fatores mais 
importantes na prevenção de cálcu-
los renais. Medicações específicas 
para determinados tipos de cálculo 
existem e são usadas em situações 
especiais. 

Os cálculos renais devem ser 
prevenidos. Uma vez presentes no 
aparelho urinário, devem ser tra-
tados principalmente enquanto 
forem pequenos. Cálculos grandes 
são de difícil tratamento, mesmo 
com as técnicas modernas descritas 
acima. As “pedras” causam obstru-
ção com dilatação das vias uriná-
rias, infecção, diminuição da função 
renal e insuficiência renal, o que 
pode ser as consequências finais 
desta doença.

Divulgação
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Objetivo principal das entidades é servir ao próximo

ENTIDADES

A 
solenidade de posse das novas diretorias para o 
próximo ano Leonístico e Leoístico dos clubes 
de Lions e LEO Clube de Maravilha ocorreu na 
noite de terça-feira (7). O evento foi realizado 
na sede dos clubes e contou com a presença de 

dirigentes, autoridades, convidados e associados, além da 
governadora AL 2014/2015, Fátima Simionato Santos; da 
prefeita, Rosimar Maldaner; e do vereador Eder Moraes, que 
representou a Câmara de Vereadores.

Também participaram o CL Amarildo Minela e CaL Lo-
reni Minela, casal ex-presidente do Clube de Lions Maravi-
lha Oeste; CL Adair Cansi e CaL Marta Cansi, casal ex-pre-
sidente do Clube de Lions Maravilha; e CaLEO Iana Savaris, 
ex-presidente do LEO Clube Maravilha.

novas diretorias
As novas diretorias das três entidades foram divulgadas 

durante o evento.
Clube de Lions Maravilha: presidente, CL Dalmo Ruaro 

Gazzoni e Dom Liani Geremia Gazzoni; casal vice-presiden-
te, CL Neri Galera e Cal Marcia Galera; secretária, CaL Jaque-
line Timm; casal tesoureiro, CL Vilson Boff e Dom Dulce; ca-
sal diretor social, CaL Marcia Vendrame e CL Vanderlei; casal 
diretor animador, CL José Carlos Roversi e CL Maria Adelina.

Clube de Lions Maravilha Oeste: presidente, CL José Sig-
nor e CaL Divone Signor; casal vice-presidente, CL Henrique 
Carlos Schneider e CaL Berenice Schneider; casal secretário, 
CaL Karen Heller e CL Gilnei Heller; casal tesoureiro, CL Le-
andro Donatti e CaL Marcia Donati; casal diretor social, CaL 
Marli Kuhn e CL Alsemir Kuhn; casal diretor animador, CaL 
Noeli Delazare e Nilson Delazare.

Leo Clube Maravilha: presidente, CaLEO Taiânia Pre-
sotto; vice-presidente, CaLEO Paola Spessato; secretária, 
CaLEO Thaís Paula Dazzi; segunda-secretária, CaLEO Evelin 
Moraes; tesoureiro, CLEO Jean Signor; segunda-tesoureira, 
CaLEO Priscila Signor; diretor social, CLEO Daniel Clen; as-
sessora de marketing e publicidade, CaLEO Angela Batisti; 
diretora de frequência, CaLEO Paôla Sangalli; diretor anima-
dor, CLEO Rafael Albrecht; diretor esportivo, CLEO Gabriel 
Heinz; assessora de eventos/promoções/bens/patrimônio, 
CaLEO Dianne Bolfe. 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações
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A governadora AL 2014/2015, Fátima Simionato Santos, acredi-
ta que o evento foi um momento em que os ex-presidentes pude-
ram agradecer a participação e as conquistas realizadas durante o 
ano. “Quem assume agora espera receber apoio incondicional de 
todos para realizar suas grandes obras e alcançar suas metas e ob-
jetivos. Nossa vida é uma eterna renovação e os clubes também 
oferecem a oportunidade, a cada ano, de trocar a sua diretoria para 
que todos tenham a oportunidade de mostrar suas qualidades, ha-
bilidades e liderança perante o grupo e a sua comunidade”, frisou.

“Saio da presidência do LEO 
Clube muito mais madura e 
mais humana, porque aprendi a 
liderar, respeitar as diferenças, 
e me despeço com a sensação 
de dever cumprido. Realizamos 
todas as nossas atividades com 
êxito e isso nos deixa feliz”. 

CaLEO Iana Savaris, ex-pre-
sidente LEO Clube Maravilha

“Foi uma responsabilidade 
muito grande em ter assumido 
como presidente. Quero agradecer 
as pessoas que fizeram parte deste 
ano, que me ajudaram nos mo-
mentos de decisão. Organizamos 
com amor e carinho todas as tare-
fas do Lions. Parabenizamos a nova 
diretoria e nos colocamos à dispo-
sição para o que for necessário”. 

CL Amarildo Minela e CaL 
Loreni Minela, casal ex-presidente 
do Clube de Lions Maravilha Oeste

“Agradeço ao apoio da família, da minha 
esposa, da diretoria. Desejo aos novos pre-
sidentes sucesso na nova gestão. Ao assumir 
o clube imaginei: ‘que ano longo seria este’? 
Hoje posso afirmar que foi um dos mais 
curtos que vivi, porque nos dedicamos 
ao máximo para atingir nosso principal 
propósito, que é servir a quem mais precisa”.

CL Adair Cansi e CaL Marta Cansi, casal 
ex-presidente do Clube de Lions Maravilha

“Chega a passar um filme 
na cabeça da gente, porque 
sabemos a força que a famí-
lia leonística e leoística traz 
para o município e para 
cada um de nós. A motiva-
ção e os resultados ficaram 
na vida de cada pessoa que 
é tocada pelas ações”.

Vereador Eder Moraes

“Nós hoje estamos iniciando 
um novo ciclo. É uma respon-
sabilidade muito grande dos 
presidentes que agora estarão 
assumindo. O movimento está 
num grande momento. Temos 
aqui grande parte dos forma-
dores de opinião do município, 
pessoas que têm muito exemplo 
para dar. Parabenizo as diretorias 
que entregaram e desejo sucesso 
para aqueles que começarão”. 

Presidente da CDL/
AE, Jeovany Folle

“É uma alegria ver todos 
assumindo o LEO e os Lions. 
Tenho certeza que farão um 
belo trabalho para o município. 
São pessoas que se preocupam 
com o próximo, que pensam 
em nosso município. Só 
tenho a agradecer e para-
benizar cada um. Aqui nós 
vemos a união dos clubes e 
isso é muito importante”.

Prefeita, Rosimar Maldaner

 “Desejo um ano produ-
tivo aos companheiros e que 
possamos trabalhar juntos e 
aproveitar esse momento que a 
presidência nos proporciona”.

CaLEO Taiânia Presotto, pre-
sidente do LEO Clube Maravilha

Presidentes do 
Clube de Lions 
Maravilha 
Oeste, LEO 
Clube e Clube 
de Lions 
Maravilha

 “Gostaria de dizer que a nossa 
missão é trabalhosa, mas grati-
ficante. Temos nossas campa-
nhas, metas, objetivos e projetos. 
Desejo um bom ano a todos”. 

CL José Signor e CaL Divone 
Signor, casal presidente do Clu-
be de Lions Maravilha Oeste

“Juntamente com a diretoria, temos metas. A primeira 
é manter o clube unido, para que possamos desenvolver as 

campanhas e os eventos, como a Campanha do Agasalho e da 
Visão. Agradeço a todos os companheiros pela oportunidade”.

CL Dalmo Ruaro Gazzoni e Dom Liani Geremia Ga-
zzoni, casal presidente do Clube de Lions Maravilha

Diretoria empossada do Clube de Lions Maravilha Oeste Integrantes do Leo Clube Maravilha Membros da nova diretoria do Clube de Lions Maravilha
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COLUNA SEMANAL DA CDL/ASSOCIA-
ÇÃO EMPRESARIAL DE MARAVILHA

Aniversariantes: 11/7: Giseli Brutscher Bachinski (Mecânica 
Brutscher) e Moacir Glufke (Beleza Pura Presentes); 12/7: Ilson Will-
ms (Moto Peças Ilson); 13/7: Juliane Almeida (Trator Peças Almeida) 
e Naidi Poloni Machado (Rodovale Machado); 14/7: Deborah Zanotto 
(Foto Zanotto), Isabel Rosa Heydt (Ótica Minerva/Centro Óptico), Sér-
gio Fonseca dos Santos (Esquadrias Metal-Aço), Lucila Livi Vendrame 
(Agropecuária Verdes Campos) e Nilsa Bauermann Wolschick (RPM 
Pneus); 15/7: Gilmar Leandro Bauermann (RPM Pneus) e Valmor 
Hohensee (Casa Bom Preço); 16/7: Holdemar Tege (Esquadrias Cete-
gras); 17/7: Lucia Inês Marcolin (Vida e Saúde).

11/7: Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.

13/7: Workshop “Venda mais e melhor com o SPC”, às 19h, na CDL/
Associação Empresarial.

14/7: Reunião do Núcleo dos Transportadores, às 7h30, na CDL/
Associação Empresarial.

Workshop “Venda mais e melhor com o SPC”, às 19h, em Santa Te-
rezinha do Progresso.

15/7: Reunião do Núcleo do Jovem Empreendedor, às 7h, na CDL/
Associação Empresarial.

Reunião plenária regional da Facisc, às 17h, em Palmitos.

Reunião do Núcleo de Automecânicas, às 19h30, na Automecânica 
Rieger.

16/7: Reunião do Núcleo da Mulher Empresária, às 7h15, na CDL/
Associação Empresarial.

17/7: Reunião do Conselho Regional de Executivos, em Dionísio 
Cerqueira.

CDL/Associação Empresarial de Maravi-
lha | Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

No sábado (4) o Grupo Escoteiro 
Raízes fez um passeio cultural pelo 
distrito Nova Teutônia, em Seara. O 
Ramo Lobinho pôde ver e ouvir a his-
tória de Fritz Plaumann, que deixou 
seu tesouro, o maior Museu Entomo-
lógico da América Latina, com 80 mil 
insetos, que fica localizado na colina 
em frente à casa em que o entomólogo 
Plaumann viveu seus últimos anos.

Fritz pesquisou por 70 anos em re-
giões da bacia do Rio Uruguai, e incur-
sões ao Paraná e Mato Grosso do Sul. 
“Para nós, escoteiros, foi gratificante 
conhecer este local mágico e repleto 
de amor à natureza”, destacam os inte-
grantes do grupo. 

Na parte da tarde os Lobinhos fo-
ram até Chapecó para finalizar a ativi-
dade com cinema, pipoca e diversão. 

A Federação dos Centros de Cultu-
ra Alemã no Brasil (Fecab) realizou as-
sembleia extraordinária, no sábado (4), 
nas dependências do Centro Cultural 
25 de Julho, em Porto Alegre.

A Fecab é sucessora da antiga Fe-
deração dos Centros Culturais 25 de 
Julho e tem por objetivo coordenar as 
atividades das associações de cultura 
alemã no Brasil, servindo de elo, de 
intermediadora, entre estas entidades 
com entidades afins da Alemanha, 
Áustria e Suíça, bem como com entida-
des do gênero em outros países. 

Desde o falecimento do presiden-
te, Jorge Wolfgang Globig, em Berlim, 
na Alemanha, em 2013, e poucos me-
ses depois da sua esposa, Labrisa Glo-
big, a Fecab estava quase desativada. 
Assim mesmo, segundo depoimentos 
dos presentes, as associações culturais 
alemãs no Brasil continuam ativas. 
Umas com crescentes dificuldades, ou-
tras com avanços.

Em Caxias do Sul, por exemplo, 
onde a colonização e a cultura italiana 
são notáveis, foi fundada a “Associação 
Cultural Alemã Alles Gut”. O Coral do 
Centro Cultural 25 de Julho de Porto 
Alegre já empreendeu cinco turnês à 
Alemanha, Áustria e Suíça. Em Santa 

A Associação de Voluntários 
Maravilha vai realizar assembleia 
geral ordinária para eleição da nova 
diretoria. Conforme o presidente, 
Nelson Leite, todos os associados 
estão convidados a participar. A as-
sembleia será no dia 14 de agosto, 
na sede da associação, às 20h30.

Na ocasião haverá apreciação e 
aprovação do relatório das ativida-
des e contas-exercício 2014/2015. 
Mediante parecer do conselho fis-
cal, a eleição da diretoria-execu-
tiva, conselho de administração e 
conselho fiscal, em cumprimento 
ao dispositivo no estatuto da asso-

ciação.
A assembleia geral se instalará 

em primeira convocação às 20h, 
com presença de maioria absolu-
ta, e em segunda convocação às 
20h30. A sede da associação está 
localizada na Av. Presidente Vargas, 
685, Bairro Floresta.

Evento será no dia 14 de agosto, na sede da associação

Associação de Voluntários 
Maravilha realizará assembleia

ELEIÇÃO DA NOVA DIRETORIA

Assembleia extraordinária

Aprimoramento 

Maravilhense faz parte da diretoria 
da Fecab

Seminário apresentará as rotas de 
crescimento da indústria catarinense

Ramo Lobinho 
Grupo Escoteiros Raízes 
realiza passeio cultural 

Divulgação

Divulgação

Acervo possui mais de 80 mil insetos

Maria do Herval (Teewald) o “dialeto 
Hunsrückisch” é ensinado nas escolas 
municipais com o objetivo de preserva-
ção cultural. Este dialeto é reconhecido, 
por Lei Estadual, como “Língua-Patri-
mônio Cultural do Estado do Rio Gran-
de do Sul”. Grupos folclóricos, danças 
típicas e outras atividades culturais es-
tão em atividade em diferentes estados 
do Brasil.

Para reembalar a Fecab, foi eleita 
uma diretoria, que ficou assim consti-
tuída: presidente, Décio Krohn, de Por-
to Alegre; vice-presidente, Ademir Rost, 
de Nova Petrópoilis; secretário, Arlindo 
Mallmann, de Porto Alegre; segundo-
secretário, Dieter Kleine, de Gramado; 
tesoureira, Verônica Sônia Kühle, de 
Porto Alegre; segundo-tesoureiro, Dê-

nis Simões, de Porto Alegre; diretor de 
comunicação, Nelson Bergmann Peter, 
de Caxias do Sul; vice, Mabel Dewes, 
de Santa Maria do Herval (Teewald); 
diretor de Patrimônio, Cláudio Rufino, 
de Ijuí; vice, Solange Maria Johann, de 
Santa Maria do Herval (Teewald). Con-
selho Fiscal: Erlo Adolfo Endruweit, de 
Ijuí (RS); Altair Reinehr, de Maravilha 
(SC); Stefan Graf Von Galen, de São 
Paulo (SP). Suplentes: Dieter Berner, 
de Blumenau (SC); Newton Schner, de 
Ponta Grossa (PR); Hilda Braun, de Do-
mingos Martins (ES).

As diferentes Associações de Cul-
tura Alemã no Brasil, filiadas à Fecab, 
poderão regularizar a sua situação com 
a entidade maior e as ainda não filiadas 
estão sendo convidadas a se filiar.

Rotas de crescimento do setor 
industrial serão discutidas durante o 
seminário “Perspectivas econômicas, 
políticas, tendências tecnológicas e 
desenvolvimento setorial”, a ser pro-
movido pela Federação das Indús-
trias de Santa Catarina (Fiesc), com 
apoio da CDL/Associação Empresa-
rial de Maravilha, no dia 11 de agosto.

Com base em dados do Progra-
ma de Desenvolvimento Industrial 

Catarinense (PDIC), o evento apre-
sentará as tendências para quatro 
setores que se destacam no muni-
cípio: Metalmecânico e Metalurgia; 
Móveis e Madeira; Tecnologia da 
Informação e Comunicação; e Têx-
til e Confecção. A explanação será 
realizada pelo líder do Observa-
tório de Inteligência Industrial da 
Fiesc, Sidnei Rodrigues, e deverá 
reunir industriais de toda a região.

A programação inicia às 19h, 
no auditório da CDL/Associa-
ção Empresarial, e não terá cus-
tos para os associados. Após a 
apresentação haverá um espaço 
para perguntas, encerrando com 
coquetel. Interessados podem 
confirmar presença até o dia 7 
de agosto pelo e-mail eventos@
aemaravilha.com.br ou pelo tele-
fone 3664 0414.

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Evento é realizado pelo Clube de Lions Maravilha Oeste e este 
ano superou as expectativas, sendo servidas 750 jantas 

10ª edição do Jantar da 
Codorna é a maior dos 
últimos anos

TRADICIONAL

Foi realizada, no sábado (4), a 10ª 
edição do tradicional Jantar da Codor-
na, no Salão Paroquial Católico, com 
animação do Trio Maravilha. A pro-
moção foi do Clube de Lions Maravilha 
Oeste.

De acordo com o então presidente, 
Amarildo Minela, 750 fichas de jantas 
foram comercializadas, sendo este con-
siderado o maior Jantar da Codorna 

dos últimos anos. “O evento superou as 
nossas expectativas, e para o próximo 
ano a festa será ainda maior”, enfatizou. 

O lucro do jantar será revertido em 
prol da Campanha da Visão, que será 
incrementada com a doação de mais 
óculos e realização de consultas. O 
lucro também auxiliará na manuten-
ção do quarto 39 do Hospital São José 
e no novo projeto da entidade, com 

empréstimo de camas hospitalares a 
domicílio. 

Minela agradeceu em nome do 
Ano Leonístico 2014/2015 a todos que 
prestigiaram o evento, as 20 empresas 
que contribuíram para reforçar o cai-
xa da entidade para investir nas cam-
panhas e aos integrantes do Clube de 
Lions Maravilha Oeste pela dedicação 
para realizar o evento.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações 

Jantar foi à base de codorna assada e saladas Grande público prestigiou o evento 

Empresas patrocinadoras receberam placa de 
agradecimento

Integrantes do Lions auxiliaram nos trabalhos da copa

Redução da maioridade 
penal. Por quê?

Quatro propostas de emenda constitucional no senado, 27 propostas no 
Congresso Nacional, outras quatro PECs e 19 projetos na Câmara dos Deputa-
dos. Todo esse “trabalho” político para uma única pauta: a redução da maiori-
dade penal. E a seguir pesquisas, reportagens na mídia, debates públicos, ativa-
ções e movimentos populares, etc. Eu, que não entendo nada, tenho somente 
uma pergunta: 

POR QUÊ? 
POR QUE uma proposta de 1993 (PEC 171/93) está retomando tanto cla-

mor agora? 
POR QUE uma questão tão pouco significativa respeito aos verdadeiros, 

profundos, congênitos problemas do país, a dos adolescentes em conflito com 
a lei, que envolve apenas o 0,5% dos jovens do Brasil (dados CNACL), parece 
agora uma prioridade absoluta e urgente?

POR QUE esse tempo gasto nas “casas” políticas e midiáticas (Congresso, 
Câmara, Senado, TV, etc.) não é utilizado para resolver problemas como a re-
forma política, a desigualdade social, a corrupção, a falta de transparência na 
gestão pública e nos impostos, as ineficácias do judiciário, da educação, do SUS, 
a retração industrial e economia, a crise do crédito, a perda de credibilidade e os 
equilíbrios geopolíticos internacionais, a falta de infraestruturas e de consciên-
cia ambiental, etc.? Certo, obviamente tem, também, o problema da segurança 
e da violência. Mas daí, POR QUE uma medida repressiva, repressora e violenta, 
como reduzir a maioridade penal, que de fato entregaria um adolescente di-
retamente ao berço do crime organizado, a cadeia, e as regras e controle das 
facções que a gerenciam, sem possibilidade de resgate, vem apresentada como 
uma medida para reduzir a violência? 

POR QUE não se destaca que dos jovens infratores punidos por medidas 
socioeducativas pelos seus atos criminosos, apenas 20% continuam cometen-
do crimes enquanto 70% de quem sai da cadeia continua, aumentando atos e 
ferocidade (sendo que tanto não tem mais nem resgate com a sociedade, nem 
alternativa com as facções, nem sequer nada mais a perder)?

POR QUE uma medida que, já no papel, não tem efetivação prática, sendo 
que o Brasil tem o 4º sistema penitenciário mais lotado do mundo e faltam es-
truturas e infraestruturas de contenção, pessoal qualificado dos penitenciários 
para gerenciar os adolescentes, recursos econômicos para providenciar tudo 
isso; uma medida que congestionaria o sistema jurídico e o de saúde (sendo 
que para cada jovem a passagem da medida socioeducativa, a punição de con-
tenção tem que ser acompanhada de inúmeros laudos médicos e psicológicos 
e exames, etc.) vem proposta como solução prática?

POR QUE se tenta sustentar que uma medida em contra tendência com os 
outros países evoluídos (a Espanha e Alemanha, por exemplo, estão aumen-
tando a maioridade penal e o Japão, que tem o menor índice de criminalidade 
do mundo, tem a maioridade penal com 20 anos), contra a linha oficial de re-
conhecimento dos direitos humanos das Nações Unidas e contra as evidências 
de resultados, seja justa e solucionadora? Até então somente os Estados Unidos 
a abaixaram e, a mais, introduziram a pena de morte, conforme aquele pensa-
mento ingênuo e Javéista do “assim um cara, assustado pela punição, vai pensar 
duas vezes antes do cometer o crime”; pena que o suposto “medo inibidor do 
crime” é mais de quem pune do que de quem quebra a lei, sendo que os dados 
confirmam que o crime juvenil nos Estados Unidos triplicou após essas medi-
das. O que é obvio é que o crime organizado, em busca de impunes, irá “atrás” 
de um exército sempre mais jovem de bondes expiatórios e sacrificais. 

POR QUE, e como, se discute com legitimidade uma proposta anticons-
titucional que vai contra a Constituição Federal Brasileira que reconhece 
prioridade e proteção especial a crianças e adolescentes; contra o Sistema 
Nacional de Atendimento Socioeducativo (Sinase); contra a Doutrina da Pro-
teção Integral do Direito Brasileiro; contra parâmetros internacionais de leis 
especiais; contra a Convenção sobre os Direitos da Criança e do Adolescente 
da ONU e a Declaração Internacional dos Direitos da Criança, os dois assina-
dos pelo Brasil? 

POR QUE se usa a lógica do “com 16 anos já sabe o que faz”? Já a partir dos 
quatro anos se tem faculdade de entender o que se faz. 

POR QUE não se informa sobre o lado econômico e quanto o governo ga-
nharia com essa medida?

POR QUÊ? POR QUE todo esse clamor, ao invés de focar-se sobre a corrup-
ção em um país que ocupa o 11º lugar no mundo por falta de transparência? 

Bom, se é para usar a linha repressora para reduzir o crime, poderemos 
adotar a linha chinesa, que tem 249 crimes sentenciáveis com pena de morte, 
entre os quais a evasão fiscal e o uso de drogas e maconha. Com certeza redu-
ziremos o crime. E daí que teremos uma população justa como a do Vaticano. 

Cases de sucesso
Unopar realizará o evento 
Aprimorar

No dia 23 de julho a Unopar 
de Maravilha realizará mais uma 
edição do evento “Aprimorar”. Na 
ocasião o comentarista esportivo 
e empresário Galvão Bueno falará 
sobre “Segredos de uma carreira 
de sucesso” e sua trajetória pro-
fissional. Já o professor Pachecão 
trará dicas sobre como fazer a dife-
rença no mercado de trabalho e se 
destacar em novas oportunidades. 

Os interessados podem se ins-

crever pelos sites www.informar.
com.br ou www.programaapri-
morar.com.br. Os participantes 
ganharão certificado e inscrição 
gratuita para o vestibular. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelos telefones 3664 0535 ou 8421 
2300. 

A última edição do evento con-
tou com os principais gestores de 
recursos humanos do comércio 
maravilhense, tendo como pales-

trante a gestora do Google, Môni-
ca dos Santos. A atividade integra 
o Programa Aprimorar, criado 
pela Unopar para facilitar o aces-
so à educação e o aprimoramento 
profissional. A iniciativa tem como 
propósito estimular o intercâmbio 
de conhecimento entre a institui-
ção de ensino e o público, ajudan-
do na escolha dos futuros univer-
sitários na conquista do diploma 
de graduação.



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337

Geral
a/18

Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

A nossa rotina é uma verdadeira loucura, não é?! Haja tempo para 
fazermos tudo o que temos planejado. Quando vemos, passa a manhã, 
passa a tarde, finda a semana e o mês acaba. Os anos parecem passar 
num piscar de olhos. Tudo isso tem a ver com a velocidade que as coisas 
vêm acontecendo. A tecnologia nos faz correr contra o tempo, sempre, 
e este sentimento muitas vezes, faz com que passemos a desenvolver 
alguns “males da vida moderna”, dentre eles a ansiedade.

No nosso dia a dia tudo pode ser motivo para que ela venha a se 
manifestar: É o trânsito lento. As filas as quais temos que enfrentar para 
que possamos ser atendidos. O compromisso de levar e buscar os filhos 
na escola. O salário que não sabemos se cobrirá as despesas do mês. O 
tempo que parece correr mais veloz, e por aí vai. Sem contar que, ao li-
garmos a TV, as notícias são: crises financeiras, violência contra crianças 
e idosos, abusos sexuais, novas epidemias, grandes catástrofes ecológi-
cas. E, querendo ou não, estes são fatores que nos deixam absurdamente 
inseguros em relação ao nosso futuro e ao futuro dos nossos familiares, 
amigos, conhecidos, e até mesmo os desconhecidos.

E se a conexão cair? Este é mais um motivo para despertarmos a an-
siedade, uma vez que, se ela cair, ficaremos desconectados do mundo 
acelerado – o mundo on-line. Mais uma inquietação.

Ser uma pessoa “menos” ansiosa é uma das metas que estou traba-
lhando desde o meu primeiro contato com as ferramentas do Life Co-
aching – Vanessa Tobias. Percebo que estar neste estado, muitas vezes 
é prejudicial para o meu desempenho, para a realização dos meus so-
nhos, objetivos e projetos.

Mas como lidar com a ansiedade?
Essas respostas não sou eu quem vai dizer. O que relatarei é a minha 

experiência, o que eu estou fazendo para melhorar neste sentido. Em 
todo o meu processo, percebi e estou praticando quatro hábitos que es-
tão me fazendo alcançar a meta. Quero compartilhar com vocês:

1 – O resgate da fé. Pra ti, o que é espiritualidade? Quais são as suas 
crenças? No que você acredita? Procure seus modelos nesta área da 
vida. Compreenda a forma que eles lidam com a espiritualidade e en-
tenda a importância desta paz interior.

2 – Exercício físico. 50 minutos por dia. Hoje eu já consigo destinar 
para exercitar o meu corpo – e faço isso com caminhadas. Geralmente 
vou acompanhada da minha mãe, e dificilmente passamos pelo mesmo 
lugar todos os dias. Hoje, por exemplo, fomos beirando o rio. É uma de-
lícia. Além de todo benefício físico, o exercício ajuda na concentração e 
na liberação de endorfina, um neurotransmissor que reduz o estresse, 
melhora o humor e combate a ansiedade.

3 – Leitura. Ahhh, o cheirinho de um livro novo. Eu amo! Experimen-
te tirar todos os dias um tempinho para iniciar uma leitura agradável. 
Se você não tem este hábito, estabeleça como meta uma página por dia, 
algo bem possível. Aos poucos você vai pegar o gosto, isso eu garanto. 
A leitura também é uma das melhores maneiras de concentração em si 
mesmo e esquecer toda a agitação externa.

4 – Estar com quem amamos. As conversas, risadas, a troca de ex-
periência, tudo isso estreita o nosso lado afetivo e faz bem para o corpo 
e para a alma. Esteja sempre ao lado das pessoas que te elevam, que 
melhoram o teu astral, que oferecem um abraço, um carinho, um aperto 
de mão genuíno.

Esses são os quatro pontos que me auxiliam a lidar com ansiedade. 
E a sua receita, qual é?

Busque as suas respostas. Foco na ação!

Receita: os novos hábitos 
para lidar com ansiedade

Você já é feliz, basta agradecer

Gratidão verdadeira não é se 
conformar com este mundo, mas 

reconhecer que só existem o bem e 
a perfeição. Reconhecendo e agra-

decendo na mente o mundo perfeito 
criado por Deus, ele se projeta no 

mundo perceptível aos sentidos.

Reuniões da Seicho-nO-IE
terças-feiras, às 20h 

quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher feliz

na Associação Local de Maravilha/Sc
Rua 27 de Julho, 2081

Objetivo foi definir questões da instalação da Codam em Maravilha e 
repassar informações técnicas do trabalho desenvolvido pela Fatma

Reunião trata de definições sobre 
instalação da Coordenadoria 
Regional da Fatma 

ATENDIMENTO

O gerente de Desenvolvimen-
to Ambiental da Coordenadoria 
Regional da Fatma de São Miguel 
do Oeste, Deoclecio Ricardo Za-
natta, reuniu-se com o secretário 
regional de Maravilha, Valci Dal 
Maso, nesta quarta-feira (8). O 
objetivo do encontro foi definir 
questões da instalação da Coor-
denadoria Regional (Codam) da 
Fatma em Maravilha e repassar 
informações técnicas do traba-
lho desenvolvido pela Fatma.

Durante a reunião foi apre-
sentado o novo servidor enge-
nheiro agrônomo, Nelson Zano-
telli, que foi cedido pela Epagri 
e atuará na Codam de Maravilha. 
O secretário Regional lembra que 
desde setembro de 2014 Maravi-
lha conta com uma engenheira 
agrônoma, Francielle Wordell, 

cedida pelo Sindicarnes. “A vinda 
de mais um servidor trará agili-
dade e rapidez nos atendimentos 
das demandas dos 14 municípios 
da Regional. A Codam de Mara-
vilha irá, inicialmente, realizar 

atendimentos nas áreas de avi-
cultura e suinocultura e, em um 
primeiro momento, a Coordena-
doria terá como gerente Deocle-
cio Ricardo Zanatta”, explica Dal 
Maso.

Objetivo do encontro foi definir a instalação da Fatma

 Carla Trentin/SDR



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Cerimônia de posse da gestão 2015/2016 reuniu 
companheiros do clube e convidados

Rotary Maravilha empossa 
nova diretoria

CLUBE DE SERVIÇO

A 
nova diretoria do Rotary 
Club Maravilha, gestão 
2015/2016, foi empossa-
da em ato solene na noi-
te de quinta-feira (9), no 

Maravilhas Park Hotel. Participaram a 
vereadora Marclei Grando, represen-
tando a prefeita, Rosimar Maldaner; o 
governador Assistente Área 01, gestão 
2014/2015, Dércio Menegassi; autori-
dades civis e militares; convidados; 
visitantes; e familiares.

Na oportunidade, foram agra-
ciados os companheiros com 100% 
de frequência nas reuniões do clube 
durante o ano rotário e premiados os 
companheiros Destaque 2014/2015, 
sendo Ademar Augustin e Jair 
Schossler.

As contribuições à Fundação 
Rotária são essenciais para garantir e 
ampliar os programas, com isso, são 
reconhecidos aos doadores através 
do título Paul Harris, que serve a três 
propósitos: prestar homenagem a 
uma pessoa merecedora; apoiar pro-
gramas da fundação; e divulgar o 
Rotary de maneira positiva. Rece-
beram as honrarias do Rotary In-
ternacional Paul Harris, este ano, os 
companheiros Ademar Augustin e 

Paulo Eliseu Pissatto.
Durante a gestão 2014/2015 diver-

sas atividades foram desenvolvidas, 
entre elas a vacinação Pólio Plus (Ro-
tary é patrocinador); o Proerd; proje-
to Profissional Destaque 2ª edição/
homenageados sapateiros e alfaiates; 
campanha de arrecadação de donati-
vos aos atingidos por desastre natural 
nas cidades de Xanxerê e Ponte Serra-
da (SC); gestor Projeto Arte e Vida em 
2014; adoção do quarto da maternida-

de do SUS do Hospital São José, com 
doação de cobertores infantis, lençóis, 
poltrona e outros; visitas aos interna-
dos no hospital em datas comemora-
tivas; participação na campanha de 
segurança no trânsito; participação da 
decoração natalina (rótula); participa-
ção nos conselhos comunitários: Con-
selho Municipal de Saúde (Conseg) e 
Conselho do Direito da Criança e do 
Adolescente; comemoração do Rotary 
Day; e participação na 34ª Conferência 

Distrital em Piratuba.

Ano Rotário 2015/2016
O lema do ano Rotário 2015/2016 

é “Seja um presente para o mundo”. 
Foram empossados: Volmar Ranzi, 
presidente; Marcos Fernando Raber, 
vice-presidente, presidente eleito 
2016/2017 e Protocolo; Nelvi Sebben, 
secretária; Gilnei Antônio Berres, 
tesoureiro; Jair Schossler, adminis-
tração do clube; Darci Ranzan, de-

senvolvimento do quadro associa-
tivo; Ilaci Antônio Zanella, projetos 
humanitários e patrimônio; Ademar 
Augustin, Fundação Rotária e Post 
Presidente (presidente passado); 
Marcelo Hickmann, imagem pública 
e comissão hospitalar; Simone Da-
riva Raber, companheirismo; Paulo 
Eliseu Pissatto, classificação profis-
sional; Celesio Colla e Humberto Or-
tolan, Proerd/Conseg; Dércio Mene-
gassi, informação Rotária; Edivanes 
Giradelo, Elenice Batisti e Solange 
Balestreri, conselho fiscal.

De acordo com o presidente em-
possado, Volmar Ranzi, na sua gestão 
pretende manter os projetos já de-
senvolvidos pela entidade, como o 
hospital, o Proerd, a vacinação Pólio 
Plus e buscar sempre melhorar na 
medida do possível. “Seja uma influ-
ência boa para o mundo, uma ação 
boa para a sociedade. Faça a sua par-
te, mas faça mais, como líder ensine, 
mostre como se faz, faça junto, cobre 
e se preciso for seja enérgico. Lembre-
se, o lema Rotário não é um simples 
conselho para você, para mim o lema 
é uma ordem, então seja um presente 
para o mundo, que o mundo a vida já 
te deu de presente”, finalizou.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Diretoria do Rotary Club Maravilha, gestão 2015/2016

Volmar Ranzi recebeu o Pin de presidente do companheiro Ademar Augustin, que ora deixou 
o cargo 

Autoridades rotárias fizeram parte da mesa de honra 

Ademar Augustin e o Jair Schossler foram premiados como companheiros Destaque 
2014/2015

Paulo Eliseu Pissatto e Ademar Augustin receberam a honraria companheiro Paul Harris, do 
companheiro Safira, Dércio Menegassi
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Como prática 
esportiva, lazer 
ou meio de 
transporte, 
a bicicleta 
proporciona 
condicionamento 
físico, equilíbrio e 
alívio do estresse

ISABEL MüLLER

O 
número de adeptos ao 
ciclismo vem aumen-
tando cada vez mais, 
isso é possível ver nas 
ruas durante os fins de 

tarde ou de semana. Hoje é uma prá-
tica esportiva que está na moda, que 
além de queimar calorias, elimina 
quilos, tonifica os músculos das per-
nas e do abdômen, torna-se prazero-
sa pela sensação de liberdade e pelas 
lindas paisagens que é possível apre-
ciar durante os passeios, do conheci-
do como ciclo turismo.

Marcia Sandra Zanivan Goettms, 
de 32 anos, pedala há cinco anos e há 
quatro anos com o grupo Pedal Ma-
ravilha. O grupo é formado por cer-
ca de 40 participantes, que realizam 
passeios ciclísticos, nas quartas ou 
quintas-feiras, nos fins de semana e 
feriados. Os passeios são, em média, 
de 30 a 40km, com percursos diferen-
tes. “Procuramos sempre passar por 
locais em que ainda não passamos, 
normalmente pedalamos na estrada 
de chão para conhecermos o interior 
do município, ver as paisagens, além 
de ser um local menos movimentado. 
No asfalto é mais perigoso, principal-
mente nesta época em que as rodo-
vias estão cheias de buracos”, afirma. 

Ela já pedalou, em três dias, 190 
km, na rota do Salto de Yucumã, e um 
dia 120 km, que foi o Audax de Cha-
pecó a Pinhalzinho, ida e volta. Agora 
o próximo desafio é fazer quase 200 
km no Vale Europeu, na cidade de 
Timbó (SC), durante três dias.

Para Marcia, a rota do Salto de 
Yucumã e o Desafio dos Desbravado-
res, que ocorreu em Maravilha, foram 
as maiores aventuras de bike. “No 

Desafio dos Desbravadores foram 31 
km, mas foi difícil. Eu não tenho espí-
rito competitivo e como é uma com-
petição, a adrenalina sobe, e é normal 
querer ganhar. Eu fiz a competição, 
conquistei o segundo lugar, mas é um 
desafio e foi bem competitivo. Já na 
rota do Salto de Yucumã foi o primei-
ro passeio em grupo, saíamos de ma-
nhã e retornávamos no final do dia, 
tinha carro de apoio, mas era somen-
te para quem estava muito debilitado 
ou havia se machucado, mas ali nin-
guém entra no carro de apoio, então 
você se sente numa pressão, se nin-
guém entrou porque eu vou entrar? 
Aí você segue pedalando”, destaca.

Como meta, Marcia quer fazer o 
caminho de Santiago de Composte-
la, na Espanha, de bike. “Desde que 
comecei a pedalar ouço falar desse 

Marcia e o esposo, Maciel Goettms, pedalam juntos

Fotos: Arquivo pessoal

Marcia pedala há cinco anos 

“Meu objetivo maior é estar sempre junto com o grupo, e 
quando se tem uma equipe boa, que incentiva, não se tem 

vontade de parar”, afirma Vilson Bernardi, de 65 anos

O empresário Vilson Bernardi, 
de 65 anos, não era adepto à prática 
esportiva e encontrou no ciclismo 
uma atividade física e um lazer pra-
zeroso. Há três anos ele foi convida-
do a andar de bike, foi para observar 
alguns amigos e acabou aderindo à 
prática. “Nas primeiras subidas eu 
ia empurrando a bicicleta, mas com 
o tempo fui melhorando o condicio-
namento físico, a mentalidade de fi-
car mais atento à bike e às pessoas 
do grupo, assim foi melhorando. Pra 
mim, isso é um relaxamento com-
pleto, esqueço do trabalho, além de 
ser uma atividade física”, diz. 

Bernardi pedala com o grupo 
Pedal Maravilha e muitas vezes so-
zinho. A sua maior quilometragem 
foi 55 km, até a ponte do Rio Uru-
guai, mas normalmente faz de 20 a 
30 km. “Cada vez mais sinto vontade 
de pedalar. Com o tempo fui adqui-
rindo os hábitos e também os ví-
cios. O pouco que vou treinando vai 
melhorando o meu preparo físico e 
assim vou conseguindo fazer uma 
quilometragem maior”, ressalta. 

Ele diz que a sua vontade ainda 
é ir pedalando até Chapecó. “Eu era 
daquele município e espero ter esse 
prazer um dia de ir até lá de bicicle-
ta”, aponta. Este ano, Bernardi tam-
bém vai participar do percurso no 
Vale Europeu, diz que será um de-
safio, mas acredita que conseguirá 
cumprir o percurso. “Meu objetivo 
maior é estar sempre junto com o 
grupo, e quando se tem uma equi-
pe boa, que incentiva, não se tem 
vontade de parar”, afirma. 

Para o empresário, a prática 
esportiva trouxe muitos benefícios 
à saúde e bem-estar. “Moro no ter-

ceiro andar de um prédio e já sen-
tia dificuldades de subir as escadas, 
subia lentamente e cansado, hoje já 
subo normalmente, com mais for-
ça nas pernas. Além da mente ter 
mudado bastante e ver o mundo de 
outra maneira, que a vida não é só 
trabalho, tem que pensar em você 
e no seu corpo. Já trabalhei muito 
e sempre incentivo os meus filhos 
à prática esportiva, mas eu não pra-
ticava. Agora vejo que o esporte é 
bom, desde que seja saudável, e a 
bicicleta, pra mim, é saudável. Me 
encontrei no ciclismo e pretendo 
continuar enquanto tiver condi-
ções”, assegura.

caminho e é algo que eu quero mui-
to, assim como o Vale Europeu, que 
vou realizar este ano, e dizem que 
tem paisagens lindas. Já em Santiago 
é um sonho, mas antes quero fazer 
o caminho da fé, em São Paulo, para 
me preparar para ir a Santiago”, diz. 

Alimentação e hidratação do cor-
po fazem parte do preparo para per-
correr grandes quilometragens. “En-
quanto pedalamos tomamos muita 
água e comemos alimentos que o 
corpo adsorve rápido”.    

Além das pedaladas de longa dis-
tância, ela utiliza a bicicleta no seu 
dia a dia, para se deslocar na cidade, 
mas afirma que hoje o município 
não tem estrutura adequada para os 
ciclistas, como ciclovia e bicicletário 
para guardar a bike. “Temos ciclovia 
no município, mas ela não tem con-

dições de trafegabilidade. Se tivés-
semos uma, mais pessoas estariam 
aderindo a essa prática, tanto como 
atividade física, lazer, e até mesmo 
como meio de transporte”, aponta 
Marcia. 

Como comerciante do ramo de 
bicicletaria, ela diz que as vendas de 
bicicletas aumentaram muito, bem 
como os serviços de manutenção. “A 

bike também precisa manutenção 
para ter uma funcionalidade maior, 
então esses serviços têm aumentado 
muito. As pessoas também estão bus-
cando equipamentos de seguranças, 
como capacetes e kits lanternas, além 
de roupas para ciclistas, que antes 
não tinha em Maravilha e agora fize-
mos esse investimento na empresa 
para suprir essa demanda”, finaliza. 

Empresário Vilson Bernardi já fez 
55 km, até a ponte do Rio Uruguai
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Com as facilidades da vida mo-
derna, o sedentarismo ganha cada vez 
mais espaço no dia a dia, gerando ou 
agravando problemas de saúde.

Conforme o professor de Educa-
ção Física e personal trainer Leandro 
Arend, manter uma dieta equilibrada 
e introduzir a atividade física na rotina 
são premissas básicas para ficar lon-
ge das doenças. “Exercícios simples, 
como caminhar ou andar de bicicleta, 
ajudam a prevenir doenças crônicas, 
como obesidade, colesterol alto e hi-
pertensão”, diz. 

O ciclismo traz vários benefícios fí-
sicos e emocionais, contribuindo muito 
para a qualidade de vida. Conheça dez 
principais vantagens de andar de bici-
cleta: 

- Combate estresse e depressão: 
As contrações cardíacas tornam-se 
mais eficazes e, com isso, o sangue che-
ga mais rapidamente ao cérebro, dimi-
nuindo, assim, a incidência de ansieda-
de, angústia e depressão. 

- Melhora relações sexuais: Como 
ocorre uma tonificação dos vasos das 
coxas e das pernas, a irrigação sanguí-

“Antes eu pedalava por lazer, fazia passeios, já hoje, nos fins de sema-
na, faço os percursos com o grupo e durante a semana realizo per-
cursos maiores para treinar”, salienta Cleber Zanotto, de 48 anos 

“Não há contraindicação para a atividade física. Existe somen-
te a necessidade de respeitar os limites do corpo e do preparo físi-

co”, diz o médico e ciclista Robson Alexandre Vieira de Souza

Diferente de Marcia e Bernadi, Cle-
ber Zanotto, de 48 anos, sempre gostou 
de pedalar, mas o que era lazer se tor-
nou uma prática esportiva. Há três anos 
investiu nos equipamentos de segu-
rança, roupas apropriadas, e começou 
a levar o ciclismo a sério, treinando e 
competindo. “Antes eu pedalava por 
lazer, fazia passeios, já hoje, nos fins de 
semana, faço os percursos com o grupo 
do Pedal Maravilha e durante a semana 
realizo percursos maiores, normalmen-
te sozinho ou com algum integrante do 
grupo. Quando marcamos para pas-
sear, fazemos o trajeto sem horário, em 
uma velocidade mais lenta, mas quan-
do marcamos para treinar vamos num 
grupo que já pedala mais forte e vamos 
numa velocidade maior, e de Maravilha 
são poucos que conseguem acompa-
nhar”, destaca.

Em 2014 Zanotto estava mais foca-
do nas competições das provas de terra, 
já este ano está participando dos Audax, 
com maior quilometragem, na maio-
ria deles com 200 km. “Os Audax são 
desafios onde é estipulado um tempo 
para realizar a prova. Se completar a 
prova durante o tempo estipulado, o 
atleta recebe um certificado. No moun-
tain bike, Desafio dos Desbravadores, já 
participei de cerca de dez competições. 
Esses eventos acontecem aproximada-
mente 12 por ano, se participar de todas 
as competições, na pontuação geral é 
possível ver a colocação, mas para isso 
é preciso participar de todas as provas 
do ano. Nas provas em que participei 
tive bom desempenho e não imagina-
va que ficaria entre os cinco colocados, 
e na prova em Joaçaba (SC) fiquei em 
quatro lugar, foi uma surpresa pra mim”, 
salienta.

O objetivo agora é aumentar a qui-
lometragem e fazer 300 km. Zanotto ex-
plica que nos Audax, se conseguir fazer 
200 km, o atleta já está apto a fazer 300 

km, após 400 km, 500 km, 600 km, 1.000 
km, e se passar pode fazer o de 1.600 
km, na França. Mas além dos Audax, 
quer fazer o percurso em Santiago de 
Compostela e um passeio no Uruguai.

Um trajeto que marcou para Zano-
tto foi o Audax realizado na Serra do Rio 
do Rastro, um lugar que não conhecia. 
“Foi muito difícil subir a serra. Em 2013 
participei, este ano novamente e obti-
ve um melhor desempenho. Foram 25 
km de percurso, sendo 17 km de serra, 
e participaram quase mil ciclistas”, en-
fatiza.

Ele destacou a importância de ter a 
bike bem sinalizada, com as lanternas, 
o uso de roupas refletivas e coloridas, 
que chamam a atenção, além do uso 
do capacete. “Como não tem ciclovias, 
é preciso andar nas rodovias, por isso 
o ciclista precisa chamar a atenção dos 
condutores de veículos para não ser 
atropelado», diz.

Zanotto ressalta que com a prática 
esportiva é possível ter uma qualidade 
de vida melhor, não cansando muito, 
se tornando mais ativo no dia a dia. 
«Com o tempo, praticando, o preparo 
físico vai vir e você fica com um con-
dicionamento físico bom. Prefiro o ci-
clismo do que qualquer outro esporte, 
porque ele movimenta todo o corpo, 
além de ser prazeroso e dos benefícios 
que traz para a saúde”, afirma.    

Outra observação levantada por ele 
foi quanto aos impostos pagos por uma 
bicicleta, que hoje somam 45%, sendo 
maior do que de um carro popular. “No 
mundo, hoje a bicicleta é o meio de 
transporte mais usado e isso deveria ser 
mais incentivado, com a diminuição do 
imposto, com ciclovias e manutenção, 
placas de sinalização de circulação de 
ciclistas, entre outros investimentos, 
para incentivar a população da nossa 
região a fazer o uso da bicicleta também 
no dia a dia”, finaliza.  

O médico Robson Alexandre Vieira 
de Souza, de 43 anos, também pedala 
nos fins de semana e pratica o esporte 
há quatro anos. A sua maior quilome-
tragem foi de aproximadamente 200 
km, no percurso de estrada de chão en-
tre Mondaí, Itapiranga e Salto Yacumã.

Para ele, a maior aventura já reali-
zada foi pedalar na madrugada. “Ir ao 
ponto mais alto da nossa região, o mor-
ro das antenas em Cunha Porã, para ver 
o nascer do sol no equinócio da prima-
vera. Aventura e emoção indescritível”, 
afirma. Agora, como meta, deseja reali-
zar o caminho de Santiago de Compos-
tela, na Espanha, com cerca de 900 km 
de percurso.

De Souza destaca que o preparo 
para desenvolver esse esporte é muito 
importante, como um bom preparo 
físico, fortalecimento muscular, pos-
tura e ergonomia correta, adequan-
do melhor quadro, guidão e selim da 
bicicleta, a estatura e peso do ciclista. 
“Iniciar percursos curtos e lentos e ir 
gradualmente evoluindo. Respeitar os 
limites do corpo, não exceder e forçar 
musculatura, ter boa alimentação com 
carboidratos de absorção rápida, com-
plementos protéicos, além de muita 
disposição e força de vontade são es-
senciais”, menciona. 

Quanto aos locais para a prática do 
esporte, ele diz que Maravilha e região 
possuem vasta área de passeio com 
paisagens lindas, várias cachoeiras, 
morros e mirantes que, para ele, não 
são sinalizados ou conhecidos pela 
população e ciclistas em geral. “Há 
muito o que fazer no que se refere à 
infraestrutura. Não temos ciclovias e 
considero o passeio em acostamento 
de asfalto nas BRs e rodovias da região 
extremamente perigoso e não reco-
mendo o passeio ciclístico em rodovias. 
O risco é elevado para acidentes e tragé-
dias”, aponta.

Como médico, ele ressalta que toda 
a atividade física é muito bem-vinda. 
“Devemos estimular todos a realizar 
atividades físicas regulares. Qualquer 
esporte que tenha impacto ou risco 
de lesões, como caminhadas, ciclis-
mo, futebol, vôlei, deve ser sempre 
iniciado de forma lenta e gradual, com 
progressão de esforço físico. É muito 
importante que o atleta inicie com 
caminhadas ou pedaladas leves, fre-
quente academia para fortalecimento 
muscular, alongamento e preparo físi-
co”, orienta.

Também são de fundamental im-
portância exames clínicos para ava-
liar taxa de colesterol, triglicerídeos 
e glicemia. “Nos atletas com idade 
superior a 50 anos deve realizar um 
eletrocardiograma (ECG) e raio-X (RX) 
de tórax. Nos portadores de hiperten-
são arterial sistêmica (HAS) e doença 
coronariana um teste ergométrico de 
esforço. “Não há contraindicação para 
a atividade física. Existe somente a ne-
cessidade de respeitar os limites do cor-
po e do preparo físico”, diz.

Cleber participou do Desafio da 
Serra do Rio do Rastro, em março 
de 2015  

Percurso da serra foi de 25 m, com 
17 km de subida

Médico Robson de Souza também 
pedala nos fins de semana e 
pratica o esporte há quatro anos

nea nos órgãos genitais e vasos pélvi-
cos é intensificada, o que colabora com 
uma melhor ereção peniana e aumen-
ta a lubrificação vaginal, levando a uma 
relação sexual prazerosa. 

- Emagrece: Combinadas a uma 
dieta saudável e com baixas calorias, as 
pedaladas auxiliam na perda de peso, 
no controle de peso, além de favorecer 
o emagrecimento, reduzindo a gordura 
corporal. 

- Faz ser mais feliz e ter bom sono: 
O ato de pedalar estimula a liberação 
das endorfinas (morfinas endógenas 
- que fazem com que o indivíduo seja 
mais feliz), aumenta também os níveis 
de serotonina (o chamado hormônio da 
felicidade), gerando o relaxamento, fa-
tores essenciais para um sono saudável. 

- Reduz colesterol e triglicérides: 
Com a prática constante do ciclismo, 
ocorre consumo das gorduras e dimi-
nuição do colesterol total e LDL (coles-
terol ruim), além dos triglicerídeos. 

- Evita o infarto: Ocorre também 
diminuição da glicemia, controlando 
o diabetes, que é fator de risco para 
a formação da placa aterosclerótica, 
que leva a angina e ao infarto agudo do 
miocárdio.

- Diminui a pressão arterial: Pe-
dalar com frequência tonifica os vasos 
sanguíneos (artérias e veias) e faz com 
que eles relaxem mais facilmente, con-
tribuindo com a diminuição da pressão 
arterial, que é um importante fator de 
risco para doenças coronarianas. 

- Aumenta a imunidade: Com a 
melhora na contração cardíaca, o sis-
tema imune fica estimulado e eleva a 
produção de glóbulos brancos, ajudan-
do o organismo a defender-se de vírus 
e bactérias. 

- Melhora a respiração: O esforço 
das pedaladas aumenta a frequência 
cardíaca, melhorando a oxigenação 
dos pulmões e dos tecidos. 

- Garante boa forma e fôlego de 
atleta: A prática recorrente do ciclismo 
tonifica os músculos das pernas, além 
de aumentar o desempenho aeróbico 
e cardiovascular.

Professor de Educação Física e 
personal trainer Leandro Arend 
também é fã do ciclismo



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337

Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

As empresas fazem de tudo para se moder-
nizar e usam todas as tecnologias disponí-
veis para oferecer um bom atendimento 
ao cliente. Isso, sem dúvida nenhuma, é 

de grande valia. O problema é que colocam tudo 
a perder quando o atendimento telefônico é falho, 
ineficiente e ruim.

Quantas vezes você pesquisou uma empresa 
na internet, viu o site, ficou maravilhado com tudo 
o que a empresa oferece ao cliente e, quando pre-
cisou de um contato telefônico, veio a decepção. 
Atendimento péssimo e sem receber o retorno de 
seu questionamento, que tanto aguardava.

O telefone ainda é um instrumento de vendas e 
de networking muito importante, por isso é neces-
sário levar em conta alguns fatores quando precisar 
falar com um cliente ou mesmo para encantá-lo. 

Não se esqueça também da qualidade do aten-
dimento que dá às ligações internas, que também 
compromete a comunicação e a agilidade no anda-
mento dos negócios de sua empresa.

Lembre-se: trate sempre bem o cliente. Não se 
esqueça de que você também é cliente e deseja ter 
um bom atendimento e ser tratado com respeito.

• Nunca fale o habitual “alô”. Use a prática utili-
zada pela empresa: nome da empresa, seu nome e 
sua saudação para ligações externas; e apenas seu 
nome, ou, se preferir, também uma saudação, para 
as internas.

• Evite o terrível “quem fala?”, “quem é?”, “quem 
gostaria?”. Seja cortês ao telefone e pergunte de ou-
tra forma, como: “por gentileza, quem deseja falar?” 
ou “quem quer falar?”.

• Se o cliente precisar aguardar na linha, não o 
deixe esperando por muito tempo, pois correrá o 
risco dele desligar o telefone ou atender outra linha 
interna dele.

• Nunca digite enquanto fala ao telefone e evite 
fazer barulho que possa prejudicar a conversa com 
o cliente.

• Se tiver uma crise de riso, soluço ou tosse, peça 

licença ao cliente e coloque o telefone em “espera”.

• Se tocar outra linha, peça licença por um mi-
nuto e atenda a segunda linha, diga que está em ou-
tra ligação e que retornará em seguida.

• Evite comer, beber, mascar chiclete ou chupar 
bala enquanto fala ao telefone.

• Caso seu chefe não esteja disponível para 
atender o cliente, jamais peça para o cliente ligar 
mais tarde ou de novo. Quem deve retornar a liga-
ção é você.

• Se combinar dia e horário para retornar a li-
gação, faça-o conforme o combinado, ou, caso haja 
algum imprevisto, avise o cliente.

• Nunca diga “ele não se encontra”, afinal ele não 
está perdido. Diga apenas “ele não está”.

• Se estiver resfriado, evite tossir, espirrar ao te-
lefone enquanto fala. Peça um minuto e coloque o 
telefone em “espera”. Caso a situação esteja crítica, 
peça desculpas e ligue em seguida, quando estiver 
se sentindo melhor.

• Seja natural ao telefone. Você não percebe 
quando alguém está mentindo ao telefone? Tenha 
certeza de que os outros também!

• Tente se conter com clientes mal-educados. 
Mantenha sua classe e postura e tente acalmá-lo. 
Jamais o interrompa, grite ou seja agressivo com 
ele.

• Quando precisar deixar um recado no celu-
lar ou no escritório do cliente, fale de forma clara 
e pausada, repita apenas o telefone de contato e 
agradeça.

• Quando ligar para alguém, diga já na primei-
ra frase seu nome, empresa e porque está ligando. 
Assim evitará aqueles intermináveis e cansativos 
diálogos. Diga: “bom dia, sou fulana, secretária do 
sicrano...”, e dê seu recado.

Divulgação
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Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Anestor Pedro Müller festejou mais um 
aniversário na sexta-feira (10). Sua esposa 
Dirce e seus filhos Isabel, Gabriela e João 
Pedro lhe desejam felicidades e que essa data 
possa ser festejada por muitos anos. Parabéns!

GILMAR E RENATA

Até que enfim esse casório saiu! E estamos muito felizes por isso. Esperamos 
que vocês continuem exatamente assim, unidos, companheiros e, acima de 
tudo, felizes. Parabéns e felicidades. De toda a família Ponciano e Donhauser.

O LEO Clube de Maravilha parabeniza os 
C.LEOs Djanaina Manfrin (1º/7) e Jean 
Carlos Signor (6/7) pela  passagem de seus 
aniversários. Os desejos são de muitas 
felicidades e realizações!

Guri de Uruguaiana faz show inédito
A noite da quinta-feira (9) teve uma atração diferenciada na 
Cidade das Crianças. O Guri de Uruguaiana animou o público 
que se reuniu no Centro de Tradições Gaúchas (CTG) Juca 
Ruivo, com diversas piadas e canções, ou melhor, melodias, 
para o Canto Alegretense, além de bailarinos e o Licurgo, o 
gaúcho Emo. Quem foi, “só fala noutra coisa!”.

Fotos: Aline da Silva e Cleiton Ferrasso/WH Comunicações
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Em Destaque
V/06

Profissão: Biomédico 
Idade: 27 anos 
Hobbies: Fotografar e viajar
Música: Eclético  
Filme: Ação, aventura, ficção e comédia
Livro: Paulo Coelho
Esporte: Voleibol, handebol e futebol

Formação: Biomedicina, pela Universidade do 
Oeste de Santa Catarina (Unoesc), início em 2005 e 
finalizado em 2011.

Especialização: Curso de Hemoglobinopatias, 
em agosto de 2007.

Profissão: O curso de Biomedicina, na Unoesc de 
São Miguel do Oeste, foi o primeiro a abrir em San-
ta Catarina. Logo que saí do ensino médio, buscava 
um curso nesta área. Depois de uma conversa com 
meus pais, avaliamos algumas coisas e decidi prestar 
o vestibular. Tive o privilégio de ser aluno da primeira 
turma de Biomedicina da Unoesc.

Sempre gostei muito da área da saúde, de estudar 
sobre doenças, saber sobre tratamentos e de ajudar 
as pessoas que necessitam. 

A biomedicina ainda é uma área recente, come-
çando a ser explorada, mas possui um grande leque 
no mercado de trabalho para quem se forma. Existem 
37 especializações reconhecidas pelo Conselho Fe-
deral de Biomedicina (CFBM) para os profissionais 
optarem. 

Carreira: Iniciei como estagiário no Laboratório 
Faima, em Maravilha, onde permaneci por um ano. 
Após, meu estágio começou a ser remunerado por 
mais um ano. Estagiei no Hospital Regional de Cha-
pecó (HRO), aproximadamente por um ano e quatro 
meses, na sequência retornei para Maravilha e come-
cei o planejamento para abrir um laboratório de aná-
lises clínicas - Laborclin, na cidade de Pinhalzinho, 
onde, em maio de 2014, pude inaugurá-lo. 

Para o futuro: Pretendo, além de continuar com 
o laboratório, fazer cursos de fotografia para me apro-
fundar mais nesta área, que é uma das quais admiro 
muito.

Para o futuro: Espero que a cidade continue em 
desenvolvimento, que os principais problemas sejam 
resolvidos, como a questão das enchentes, e que fu-
turamente, com o seu crescimento, ela possa se tor-
nar uma grande fonte geradora de empregos, assim 
como as grandes cidades.
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Rosiane Poletto Estela Serpa E-mail: revisao@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip
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Bob Esponja - Um Herói fora D´água
O pirata Barba Burguer (Antônio Banderas) 
enfim conseguiu encontrar um livro mágico 
onde todos os planos malignos que escreve 
se tornam realidade. Ele usa esse poder para 
roubar a fórmula do hambúrguer de siri no 
fundo do mar. Para recuperar a fórmula, Bob 
Esponja e Plâncton se unem e voltam no 
tempo, mas eles falham e todos na cidade de-
cidem fazer um sacrifício. Mas antes que isso 
aconteça, eles sentem cheiro de hambúrguer 
de siri e sobem até a superfície para pegá-la 
de volta, e para isso viram super-heróis.

Um Amor de Vizinha
Um corretor de imóveis egocêntrico (Mi-
chael Douglas) vive tranquilamente até que 
seu filho, com quem ele não fala há anos, 
pede que ele cuide da sua neta por um tem-
po. Sem a menor ideia de como proceder 
com uma criança que ele mal conhece, ele 
pede ajuda a sua vizinha (Diane Keaton) 
para cuidar da menina.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller Moda & Estilo
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Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Lançar tendências é uma das especialidades das novelas glo-
bais. Já faz um tempo que não falamos sobre tendências de novela.

Pra quem está assistindo a tão comentada novela das 11 
na Rede Globo, vêm aí algumas dicas do que gerou procu-
ra pelas consumidoras desde que a novela começou.

Além de despertar novamente o desejo de meni-
nas do interior de serem modelos, a novela Verdades Se-
cretas têm despertado muitos desejos de moda.

Tudo começa com os esmaltes do momento. A ingênua Arlete, prota-
gonista principal, usa a cor nude, super tendência do momento, já a dona 
da Agência Fanni opta por cores fortes e marcantes como vinho. A ima-
gem pessoal vivida por cada personagem está estampada nos detalhes.  

A aparição do vestido Off White com bordados e plumas, usado 
também por Arlete, não deixa dúvidas de que a tendência dos borda-
dos para vestidos de gala continuam com força total. O paetê, que foi 
deixado de lado assim que surgiram os bordados, também tem apari-
ções na novela. Espero que volte, adoro meus vestidos brilhantes!

O estilo rock também está evidente na novela, junto com os ócu-
los redondinhos super retro, e o batom vermelho vibrante.    

O destaque do 
#jornalOlíder vai para 
o pequeno Pablo Alan 
Matte, que completou 
seu primeiro aninho 
nesta semana.

Divulgação
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Livros
Em janeiro de 2003, Nicholas Sparks e seu 
irmão mais velho, Micah, partiram numa 
viagem de três semanas ao redor do mundo. 
Das ruínas da Guatemala aos passeios de 
trenó na Noruega, passando pelo Taj Mahal, 
na Índia, e pelos templos do Camboja, os dois 
mergulharam numa jornada que fortaleceria 
os laços dos únicos sobreviventes da família 
Sparks. Permeado de fotografias, o livro resgata 
as lembranças da infância - as dificuldades financeiras, os sonhos de que a 
mãe teve que abdicar para criar os três filhos e o método dela para man-
tê-los unidos - e da vida adulta - as primeiras namoradas, o início da própria 
família e as tragédias que testaram sua fé. Também inclui os acontecimentos 
que levaram à publicação do primeiro best-seller de Nicholas. Com humor 
e sensibilidade, os irmãos Sparks abrem sua vida, revelam suas origens e 
compartilham verdades surpreendentes sobre perda, amor e esperança.

Geralt de Rívia é um bruxo. Um feiticeiro 
cheio de astúcia. Um matador impiedo-
so. Um assassino de sangue-frio, treinado 
desde a infância para caçar e eliminar 
monstros. Seu único objetivo: destruir as 
criaturas do mal que assolam o mundo. 
Um mundo em que nem todos os que 
parecem monstros são maus e nem 
todos os que parecem anjos são bons... 
“A espada do destino” é o segundo livro 
da saga do bruxo Geralt de Rívia.

Expatriados, separados no tempo e na geografia, Paulo e Barbara compartilham, além da experiên-
cia do exílio, o estranhamento pela perda de suas identidades, o isolamento e a sensação de inter-
rupção do curso normal de suas vidas. Diferentes motivos os levam ao estrangeiro. Em 1970, Paulo, 
perseguido pela ditadura militar, é preso, torturado e abandonado sem documentação na fronteira, 
de onde segue para o Chile e depois para a Suécia. Barbara, com uma identidade falsa, deixa o país 
para trás em 1991 - durante o governo Collor -, fugindo de um rastro de violência, e se instala nos 
Estados Unidos como imigrante ilegal. Na Suécia, Paulo se apaixona por Anna, militante da Anistia 
Internacional, com quem forma uma família. Nos Estados Unidos, Barbara, ainda adolescente, 
sobrevive de faxinas e serviços de manicure, abandonando seus sonhos de entrar para a universi-
dade e conhecer o mundo. Sem falar inglês, sob o medo constante de ser desmascarada, ela con-
vive com uma rede de prostitutas brasileiras e esconde uma paixão impossível. Satisfaz-se em ser 
mais um rosto anônimo e estrangeiro na multidão, sem se integrar ao país que escolheu habitar.

Games Henrique Hübner

Until Dawn

Variedades
V/09

U
ntil Dawn é a próxima aventura de 
sobrevivência horror jogo de vídeo 
que está sendo desenvolvido pela 
Games Supermassive a ser publicado 
pela Sony Computer Entertainment 

para o PlayStation 4. Ele foi originalmente 
programado para ser lançado na PlayStation 
3 e dispõe de suporte PlayStation Move, mas 
em agosto 2014 o jogo foi reintroduzido como 
exclusivo para PlayStation 4. Ele está previsto 
para ser lançado em 25 de agosto de 2015.

Visão do jogo 
Oito amigos presos juntos no refúgio de uma 

montanha remota, e eles não estão sozinhos. Do-
minados pelo medo e com as tensões aumentan-
do, eles devem combater o próprio medo se de-
sejarem sobreviver inteiros durante a noite. Toda 
decisão que você toma em sua busca aterrorizan-
te por respostas pode significar a diferença entre 
a vida e a morte, mas para quem? Somente suas 
decisões determinarão quem sobreviverá a Until 
Dawn.

Características 
- Escolha e consequência  – Faça as escolhas 

impossíveis, onde todas as decisões em sua busca 
aterrorizante por respostas pode significar a di-
ferença entre a vida e a morte, mas para quem?  

- Terror de última geração  - Usando o poder 
de um evoluído motor de Killzone™ Shadow Fall, 
Until Dawn vai surpreendê-lo com gráficos rea-
listas e impressioná-lo com o suspense da joga-
bilidade.

- Efeito borboleta  - Trace seu caminho para 
a sobrevivência com ramificações de enredos 
que prometem que duas experiências não sejam 
iguais. As escolhas que você faz podem repercutir 
despercebidas em momentos de grave perigo ou 
podem muito bem salvar uma vida.

E isso aí, pessoal. Espero que tenham gostado dessa 
dica! Fiquem com Deus e até semana que vem!

Beber água ajuda a prevenir e a 
tratar o desconforto na garganta?

Açúcar demais causa cáries?

Tubarões sentem cheiro de 
sangue a quilômetros?

Verdade. A hidrata-
ção é fundamental para a 
saúde da garganta, já que 
em quadros de infecções 
as vias aéreas tendem a 
ressecar, piorando as 
dores. Também 
aconselhamos 
que a pessoa 
descanse as 
cordas vocais 
e evite ficar 
em ambien-
tes muito 
poluídos.

Mito. 
O açúcar 
realmente tem 
relação com 
a cárie, mas 
a quantidade 
que você come 
de uma só 
vez não é tão 
importante - o 
mais importan-
te é a forma como ele é consumido. Por exemplo, uma pessoa que 
toma uma lata de refrigerante de uma só vez tem menos chance de 
ter cárie do que uma pessoa que levou um longo tempo, bebendo 
aos poucos, para consumir a mesma quantidade de refrigerante.

Verdade. Se-
gundo o biólogo e 
zootecnista Daniel 
Pereira Rocha, alguns 
tubarões conseguem, 
inclusive, detectar 
pequenos traços de 
sangue na água e 
inclusive identificam 
de onde vem o cheiro. 
“Um grande tubarão-bran-
co seria capaz de detectar 
uma única gota de sangue em uma 
piscina olímpica”, exemplifica.
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Murilo fica com Cris para se 
vingar de Vinícius. Caio, um 
fotógrafo de moda, sugere a 
Simone fazer uma sessão de 
fotos no restaurante. Aderbal 
contrata Luís Fernando 
como assessor. Ivan tem uma 
conversa direta com Sérgio. 
Alice descobre que foi Inês 
quem contou para Olga sobre 
o envolvimento de Murilo 
com Wolnei. Ivan é detido 
por ser confundido com um 
assaltante e Sérgio consegue 
tirá-lo da delegacia. Alice 
sugere morar com Murilo. 
Murilo desmarca seu compro-
misso com Ariele.

Mari acusa Margot de ter 
engravidado intencionalmente 
para ficar com Benjamin. 
Grego é detido por policiais. 
Gabo ameaça Grego e informa 
que ele continuará preso por ter 
se envolvido com Soraya. Gabo 
e Soraya declaram seu amor 
um pelo outro. Mari termina o 
namoro com Benjamin. Ximena 
desconfia de que Gabo é res-
ponsável pelo sumiço de Grego. 
Mari afirma a Eva que, por 
causa da gravidez de Margot, 
prefere se manter distante de 
Benjamin.

Felipe guarda um livro de Lívia, 
que parte para o convento. 
Vitória e Felipe chegam a Cam-
pobello. Felipe vai ao convento 
para devolver o livro de Lívia. 
Alex sente vontade de brincar 
com Chico, mas Severa o repre-
ende. Anita e Rosa não gostam 
de Severa. Raul pede que Chico 
não retorne ao casarão. Emília 
lembra de como conheceu 
Bernardo. Vitória avisa a Felipe 
sobre a chegada de Melissa. 
Vitória lembra de Bernardo. 
Zilda dispensa Raul e os demais 
empregados ameaçam seguir 
com o amigo. Vitória procura 
Emília.

Murilo faz um novo acordo 
com Ariele. Ivan agradece 
Sérgio e o convida para jantar. 
Evandro teme a ligação da 
Souza Rangel com os projetos 
de Aderbal e Inês garante que 
acompanhará as negociações. 
Regina posa de modelo para 
a sessão de fotos de Caio. 
Aderbal é hostil com Maria 
José. Diogo se encanta com 
um presente de Beatriz. Inês 
descobre que Beatriz contratou 
Helô para assediar Aderbal. 
Em reunião com Evandro, 
Beatriz exibe imagens íntimas 
de Inês com Aderbal.

Eva tenta convencer Mari 
a não afastar de Benjamin. 
Soraya manda Mari revistar 
os funcionários para descobrir 
quem roubou sua pulseira, e 
ela encontra a joia na bolsa de 
Olga. Olga é demitida e Júnior 
comemora a notícia. Gabo faz 
um acordo com Jávai para 
que o bandido ocupe o lugar de 
Grego. Izabelita avisa a Soraya 
que ela será avó. Jávai informa 
a Ximena que mandará em 
Paraisópolis. Ximena conta 
para Palucha que Grego sumiu. 
Soraya sugere que Mari engra-
vide de Benjamin.

Vitória exige que Emília deixe 
Campobello e a comerciante 
culpa a condessa pela morte 
de Bernardo. Emília insiste 
para que Lívia ingresse na 
vida religiosa o quanto antes. 
Bento chega ao casarão e tem 
uma conversa em segredo com 
Vitória. Todos os empregados 
retornam ao trabalho e Rosa 
os alerta sobre Bento. Vitória 
afirma a Zilda que enfrentará 
Emília. Lívia se surpreende ao 
ver Felipe no convento. Isabel 
prepara Bianca para o jantar, 
enquanto Massimo sente falta 
de Felícia. Emília recebe uma 
ordem de despejo.

Inês e Beatriz se agridem, e 
Evandro fica furioso. Chega o 
dia da inauguração da boate de 
Beatriz e Aderbal, e Guto co-
manda a festa. Inês vai à casa 
de Otávio, que se desespera 
quando Beatriz chega. Clóvis 
leva Valeska à inauguração da 
boate e Norberto tenta impedir 
os dois. Pedro se interessa por 
Paula. Guto tenta expulsar 
Ivan da boate. Helô conta 
para Alice que Inês esteve na 
boate com Aderbal. Evandro e 
Murilo se enfrentam.

Mari pede demissão de seu 

emprego de segurança. Soraya 

comenta com Júnior que 

Mari tem uma personalidade 

forte. Patrícia decide deixar de 

atender Soraya e se coloca à 

disposição para indicar outro 

profissional. Paulucha procura 

Jávai para saber onde está 

Grego e ameaça ir atrás da po-

lícia. Benjamin, Mari e Cícero 

resolvem falar com Jávai.

Emília se desespera e Gema a 
apoia. Os convidados chegam 
ao jantar de Vitória. Lívia 
descobre o nome de Felipe. 
Felipe comenta com Massimo 
seu interesse em investir nas 
terras de Campobello. Emília 
descobre que Bento emitiu sua 
ordem de despejo a mando 
de Vitória. O padre convence 
Vitória a contribuir finan-
ceiramente com o convento 
Santa Clara. Alex e Chico são 
impedidos de brincar um com 
o outro. Rita convence Lívia 
a fugir com ela do convento. 
Felipe vê quando Lívia chega à 
festa da colheita.

 Alice afasta Murilo de Evandro. 
Otávio se preocupa com seus 
sentimentos por Beatriz. Vinícius 
admira a revista com o ensaio de 
moda estrelado por Regina. Inês 
revela para Evandro o esquema 
que envolve a boate de Beatriz. 
Evandro comunica a Beatriz 
que se divorciará dela, e Otávio 
comemora com Inês. Guto paga 
Fred por ter assumido a autoria 
do vídeo contra Rafael. Pedro 
leva flores para Paula. Carlos 
Alberto pergunta a Diogo se ele 
está traindo Gabi. Beatriz dá um 
carro para Diogo. Murilo agride 
Evandro. Beatriz propõe um 
negócio a Murilo.

Jávai afirma a Benjamin 
que não está envolvido no 
desaparecimento de Grego. 
Soraya comenta com Gabo que 
está insatisfeita com a gravidez 
de Margot. Silvéria e Timbó 
cobram de Eva o aluguel 
atrasado. Soraya procura Mari 
em Paraisópolis e pede para 
que ela volte a trabalhar como 
segurança de seus filhos, lhe 
oferecendo um salário maior. 
Benjamin se surpreende ao ver 
Soraya em Paraisópolis.

Felipe comenta com Lívia 
que tem a impressão de 
que já a conhece. Pedro 
inventa para Felipe que era 
noivo de Lívia antes de sua 
vida religiosa e comenta 
com a amiga que o conde é 
comprometido. Felipe não é 
receptivo com Melissa, mas 
Vitória garante à afilhada 
que o sobrinho se casará 
com ela. Lívia implora 
perdão à Irmã Lúcia. Carola 
repreende Rita por ter fugido 
do convento. Melissa diz a 
Felipe que deseja cuidar de 
Alex. Vitória visita o conven-
to e conhece Lívia.

Beatriz convence Murilo a 
se unir a ela contra Evandro. 
Diogo combina com Ivan de 
deixar seu carro na garagem 
do prédio do amigo. Tadeu 
apoia Gabi em relação a seu 
pai. Regina descobre que 
Diogo tem um carro em seu 
nome. Luís Fernando planeja o 
programa de Consuelo e Maria 
José questiona se a verba é da 
prefeitura de Jatobá. Regina 
confessa a Paula que ainda 
pensa em Vinícius. Ivan decide 
processar os policiais que o 
prenderam injustamente. Regi-
na segue o carro de Diogo até o 
apartamento de Beatriz.

Gabo orienta Raul a descobrir 
a identidade do “Cara de 
Anjo”. Grego consegue escapar 
dos policiais e surge na casa de 
Paulucha. Benjamin leva So-
raya para conhecer Paraisópo-
lis. Grego avisa a Ximena que 
foi Gabo quem tentou matá-lo. 
Benjamin comenta com Cícero 
que Grego o acusará de atentar 
contra sua vida. Soraya pede a 
Danda que a ajude a convencer 
Mari a trabalhar para ela e a 
ser mãe de seus netos. Jurandir 
procura Gabo para negociar o 
salário de Mari e acaba sendo 
expulso da Pilartex. Grego vai 
à casa de Soraya.

Emília vê quando Vitória fala 
com Lívia e proíbe a filha de 
se aproximar dos Castellini. 
Melissa confessa a Doroteia 
que enviará Alex para um 
colégio interno após seu 
casamento com Felipe. Pedro 
se declara para Lívia, que 
se nega a fugir com o rapaz. 
Isabel orienta Bianca a se 
aproximar de Melissa para 
chamar a atenção de Felipe. 
Rita faz um pacto com Felícia. 
Vitória faz uma viagem miste-
riosa com Zilda e Bento. Lívia 
se prepara para fazer seus 
votos. Um incêndio ocorre na 
casa de Emília.

Regina descobre que Diogo e 
Beatriz são amantes. Pedro 
impressiona Paula, que decide 
aceitar seu convite para jantar. 
Aderbal e Inês se declaram um 
para o outro. Diogo afirma a 
Regina que irá se separar de 
Gabi. Luís Fernando consegue 
convencer Dira Paes a partici-
par do programa de Consuelo. 
Ivete usa produtos proibidos no 
salão e Zélia alerta Filó. Os-
valdo comenta com Bóris que 
irá procurar Úrsula ao deixar 
a prisão. Maria José enfrenta 
Aderbal. Beatriz e Murilo se 
preparam para atirar contra 
Evandro. S
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
1 linguiça calabresa (média) cor-
tada em cubos pequenos
2 xícaras de leite
3 ovos
1/2 xícara de óleo
1 embalagem de creme de cebola
2 xícaras de farinha de trigo
1 xícara de fubá instantâneo
1 colher de sopa de fermento em pó
1 tomate grande, sem pele e 
sem sementes, picado
2 folhas de couve picada

Para untar e enfarinhar: margari-
na e farinha de trigo a gosto.

Preparo: 
Preaqueça o forno em temperatura média 
(180°C). Unte e enfarinhe uma assadeira 
retangular média (33 X 23 cm). Bata no li-
quidificador o leite, os ovos, o óleo, o creme 

de cebola, a farinha, o fubá e o fermento, 
até obter uma massa homogênea. Passe 
para uma tigela e junte o tomate, a couve e 
a linguiça. Misture. Coloque na assadeira 
reservada e leve ao forno por 45 minutos ou 
até dourar, e até que um palito, ao ser espe-
tado na massa, saia limpo. Retire do forno, 
desinforme morno e corte em retângulos 
iguais. Sirva quente ou frio. Se preferir, 
misture 50g de azeitonas verdes picadas.

BOLO SALGAdO dE fUBá

Variedades
V/10

11/7
Festa das Etnias e Encontro de Corais - 15h / Centro Socio-

cultural – Administração municipal e Departamento de Cultura

12/7
Festa da Integração – 10h / Salão Paroquial Católico – Volks-

tanzgruppe Wunderbar e Centro Cultural 25 de Julho

16/7 e 18/7
3ª Mostra de Teatro – 19h30 / Centro Sociocultural – Depar-

tamento de Cultura e Unidade Imaginária

18/7
Festa de idosos – 10h / Salão Paroquial Católico - Grupo de 

Idosos Lar de Convivência

19/7
Festa de idosos – 10h / Salão da Comunidade do Bairro 

União – Grupo de Idosos Unidos para Vencer

24/7
Lançamento da 16ª Fecimar – 19h30 / Câmara de Vereado-

res de Maravilha – Administração municipal e Sinctur

25/7
2º Encontro de Corais – 16h / Salão Comunitário do Bairro 
Cohab – Acalmar

Gilda promete obedecer a Gre-
go. Soraya arma um escândalo 
na casa de Patrícia. Natasha 
chantageia Tomás, que se irrita 
com a menina. Grego e Soraya 
ficam juntos. Bruna procura 
Mari e conversa com Eva sobre 
Tomás. Benjamin se une a 
Cícero contra Grego. Ximena 
identifica o lenço de Soraya 
com Grego e conta para Gabo. 
Gilda vai morar com Cícero 
e Rosicler provoca Danda. 
Mirela e Claudete dão um ulti-
mato em Raul. Gabo e Soraya 
discutem. Margot revela para 
Benjamin que está grávida.

Emília garante a Lívia que ela 
voltará para o convento. Pedro 
afirma a Gema e Anita que 
deseja se casar com Lívia. Alex 
questiona Severa sobre a morte 
de sua mãe. Junto ao túmulo de 
Bernardo, Emília afirma que 
Vitória não lhes fará mal. Isabel 
e Bianca exigem que Massimo 
lhes consiga um convite para jan-
tar no casarão. Pedro beija Lívia 
à força. Vitória reclama com 
Felipe sobre o temperamento de 
Alex. Emília jura que Vitória 
jamais saberá que Lívia é sua 
neta. Melissa apronta seu vestido 
de casamento. Lívia e Felipe se 
encontram.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 23

DITELF
IMPREVISTO
SPAMORAT
PERGAMINHO

ABUTRECOD
TODEFRONTE
AEISARC

PERMANENCIA
LAPAOBITOR
EMPOBRECIDA

RIPAEICEL
ATADOOPOSTA

OOBESOIV
RORRRSENA

PASSAROSOD
LAROFENSA

Registro
de modelo
sem ma-
quiagem

Frutinho da
cobertura

de cheese-
cakes

Entorpe-
cente

como a
cocaína

Animal
que se

alimenta
de carniça

Permissão
compro-

vada 
pelo visto

Aditivo
do sal

caseiro
(símbolo)

Certidão
de (?): é 

emitida em
cartórios

Opções
oferecidas 
por compa-
nhia aérea

Local de
trabalho
do enge-

nheiro civil

O cliente
da clínica 
de emagre-

cimento

Ivan (?),
o primeiro

czar

"Inimigos"
de gatos,
em dese-
nhos (TV)

Flor co-
mum em
buquês

Rio que
banha a
capital

francesa

Orlando
Duarte,

jornalista
esportivo

"Nosso
(?)", filme
espírita

brasileiro

Trecho apa-
gado em 

comentário
de sites

Coronel
(abrev.)

Admissão
em cargo

Desgraça
Ave do
cerrado

brasileiro

Preso;
amarrado
Grande 

quantidade

Situação
resolvida
nas urnas

Fato que
causa o 
cancela-
mento de 
compro-
missos

O cantor
de óperas
Santo, em
espanhol

Bairro
boêmio
carioca

Tira de 
madeira de

telhados

Depau-
perada

Pele de
cabra ou
ovelha
usada

como base
da escrita

(Ant.)

Diante
Muito

molhado
(o arroz)

Aqui está!
Parte da
pista de

skate

Movimento
repentino
"Polícia",

em PF 

Letra do 
símbolo do
copyright

Faz sair do lugar

Pedante;
orgulhoso

Embria-
gados;

bêbados

Deusa da
vitória
(Mit.)

"Tratado",
em Otan
Quente,

em inglês

Contrária
(?) padrão,

conceito
estatístico

E

M

A

3/hot — ror — san. 4/nice. 6/esnobe. 8/defronte. 10/pergaminho.

Os incansáveis 
pontinhos

O que é um pontinho amarelo 
tocando violão?

- Cheetos Buarque.

O que é um pontinho preto em 

cima de um prédio?
- A viúva do famoso Fandangos 

Suicida.

O que é um ponto branco no 
meio do campo de futebol?

- Arroznaldinho.

Casal romântico
Aquele romântico casal vai vi-

sitar o poço dos desejos. Daí o ma-
rido entra na brincadeira, pensa 
num pedido e joga uma moeda lá 
embaixo. A mulher resolve fazer o 
mesmo, pega uma moeda, inclina-

se sobre a mureta, perde o equilí-
brio e cai dentro do poço. O marido 
olha pra cima e diz:

- Caramba, e não é que funcio-
na mesmo!

Quem é o dono do cemitério?

- O seu pultura.

Quais a medidas ideais do ho-
mem?

- Oitenta, oitenta e três (80 
anos, 80 milhões na conta bancária 
e três enfartes).

PiaDas

HORÓSCOPO 

Áries
Você estará mais protetor e vai 

mostrar todo seu carinho ao parceiro. 
Mas afaste a insegurança do relacio-
namento e, principalmente, o ciúme. 
No trabalho, mostre sua determinação, 
energia e confiança. Mas fique longe 
de gente que não confia: pode ser en-
volvido em intrigas. Boas oportunida-
des com dinheiro. 

Touro 
Diálogo e cumplicidade vão refor-

çar a união. Compartilhe seus sonhos, 
troque confidências e declare seu 
amor sem medo. Pode se surpreender 
com a reação positiva da pessoa ama-
da. Trabalhe em equipe, mas não re-
vele seus planos, por enquanto. Veja lá 
em quem confia! Pode ter ideias lucra-
tivas. O clima em casa deve ser animado 
e descontraído. 

Gêmeos
Valorize as afinidades e o compa-

nheirismo com a pessoa amada. Faça 
planos da relação juntinho com seu 
bem e conte seus desejos mais íntimos. 
Hora de lutar por reconhecimento ou 
promoção no trabalho. Agarre as oportu-
nidades de crescer. Pode conquistar um 
aumento. Assuntos financeiros podem 
agitar a família e você vai querer cuidar 
de tudo. Converse e concilie interesses.

Câncer
Sair da rotina será essencial para o 

romance. Convença o parceiro a fazer 
algo diferente, uma viagem, enfim, dar 
uma movimentada na vida amorosa. 
Fale do futuro com ele. No trabalho, 
aprenda tudo que puder e mostre que 
quer crescer. Hora de correr atrás! Boa 
semana para lutar para ganhar mais 
dinheiro. Os astros deixarão você ainda 
mais ligado à família. 

Leão
A Lua deixa você mais envolvente. 

Use seu charme para conseguir o que 
quiser no relacionamento. Bom astral 
para sair, passear e namorar. Tire provei-
to das mudanças que podem acontecer 
no trabalho. Terá maior facilidade para 
aprender e progredir. Boa fase para co-
meçar a poupar sua grana. Procure ser 
mais flexível com parentes. Não leve tudo 
tão a sério. 

Virgem
A semana promete romantismo, 

união e sensualidade. Compartilhe seus 
sonhos e planos com quem ama. Su-
cesso também em parceria no trabalho 
ou sociedade de negócios. Encare mu-
danças e novos desafios sem receio, pois 
terá proteção dos astros. Pode pintar 
uma grana extra. O desejo de cuidar e 
proteger a família deve aumentar nos 

próximos dias. 

Libra
Você estará mais prestativo e vai 

apoiar o parceiro no que puder. Com 
essa atitude, a união vai sair fortaleci-
da. Seus desejos estarão à flor da pele. 
Aproveite para dar uma movimentada 
na intimidade. Bom pique para agilizar 
as tarefas e deixar tudo em dia. Una-se 
aos colegas. Controle bem os gastos. 
Assuntos de rotina vão fluir bem. Te-
nha jogo de cintura para evitar atritos. 

Escorpião
A semana promete muito amor, 

carinho e companheirismo no rela-
cionamento amoroso. Sua alegria e 
dedicação vão contagiar o parceiro e 
ficarão mais unidos. Invista na criati-
vidade e no bom humor, pois facilita-
rão o trabalho. Incentive a cooperação 
entre os colegas de serviço. Sorte em 
jogos e sorteios. 

Sagitário
O romance pede mais confiança e 

cumplicidade. Hora de ter maturidade 
para vencer crises e aprofundar a rela-
ção, sem cobranças. Use seu poder de 
sedução na conquista. Simpatia e cria-
tividade vão facilitar o trabalho. Mostre 
empenho e disciplina em suas ativida-
des. Faça uma fezinha e pode ganhar 
uma grana extra. 

Capricórnio
O diálogo será um ótimo aliado da 

união. Troque ideias, fale dos seus pla-
nos, mas também ouça com atenção 
as opiniões do parceiro. Fase quente e 
apaixonada tanto na paquera quanto 
no romance. No trabalho vai se destacar 
com ideias rápidas e criativas. 

Aquário
A Lua pode despertar seu ciúme 

na vida a dois. A dica dos astros é se 
controlar para não brigar. Resolva tudo 
com diálogo. Demonstre e declare o seu 
amor. No trabalho, lute com garra pelo 
que quer. Com a comunicação ativada, 
divulgue suas ideias e venda seu peixe. 
Pode negociar um aumento. Mostre 
o quanto valoriza a família e cuide de 
quem ama.

Peixes
Seu jeito carinhoso vai encantar o 

parceiro. O céu promete bons papos e 
muita diversão, mas afaste o ciúme. Ex-
plore seus pontos fortes e mostre do que 
você é capaz no trabalho. Alguém vai es-
tar de olho em seu desempenho. Divul-
gue seus serviços. Se está precisando de 
dinheiro, corra atrás, faça horas extras. 
Cuidar da família será um prazer, mas 
evite atitudes possessivas e ciumentas. 
Boas surpresas com filhos.
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COOPERATIVA AURIVERDE

Cinco finalistas foram apresentados pela Auriverde para participar da premiação, sendo três do 
Sul do Estado e dois do Oeste

Agricultores da região recebem o Prêmio 
Aury Bodanese

A entrega premiação da quinta 
edição do Prêmio Empreendedor Co-
operativista Aury Luiz Bodanese foi 
realizada no dia 4 de julho. O evento 
foi realizado no Centro de Eventos 
Tabajara, em Chapecó, e reuniu coo-
perativistas de todo o sistema Aurora. 
O público-alvo foram empresários 
rurais vinculados ao sistema Aurora e 
que participam do Programa de De-
senvolvimento dos Empreendedores 
Rurais Cooperativistas, por meio dos 
programas D’Olho e Gestão da Qua-
lidade Rural (QT Rural).

O Prêmio Aury Luiz Bodanese é 
um reconhecimento das boas prá-
ticas de gestão das empresas rurais, 
com base nos critérios da qualidade 
total (liderança, gestão de pessoas, 
gestão de processos, estratégias, co-
nhecimento e informação, entre ou-
tros). A metodologia da premiação 
foi desenvolvida e gerenciada pelo 

Movimento Catarinense pela Exce-
lência. Já o Sebrae é o detentor da 
metodologia da qualidade total que 
é desenvolvida há 18 anos junto às 
cooperativas singulares vinculadas à 
Aurora e disponibiliza a sua equipe 
de consultores para realizar as avalia-
ções nas empresas rurais.

A Cooperativa Regional Auriver-
de, que participa do Programa de 
Qualidade Total desde 2001, apre-
sentou cinco finalistas para partici-
par da premiação, três famílias do Sul 
do Estado e duas do Oeste. Além do 
clima festivo com muitas atividades, 
o evento contou com as manifesta-
ções de lideranças e dirigentes coo-
perativistas.

O ponto alto do evento foi a re-
velação dos nomes dos ganhadores. 
Inicialmente foram revelados os no-
mes por cooperativa e depois os três 
melhores de todo o sistema Aurora. 

Entrega da premiação foi realizada no dia 4 de julho

Divulgação Auriverde

Na Auriverde o prêmio ouro foi para 
a família Mazon de Lauro Muller; 
João Carlos Kuhn, da Linha Santa 
Fé, Iraceminha, ficou com o prêmio 

prata; e Fortunato Baggio, de Orle-
ans, prêmio bronze. Também foram 
selecionadas as família Shuster, de 
São Carlos, e Fontanella, de Lau-

ro Muller. A direção da Cooperativa 
Auriverde parabeniza os vencedores 
e deseja sucesso em suas empresas 
rurais.
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PROGRAMA

Kasa e Caixa Econômica Federal realizaram parceria para construção do Edifício Mirante do Sol

Contratos do Minha Casa Minha Vida são 
assinados

A Kasa Empreendimentos Imo-
biliários, em parceria com Caixa 
Econômica Federal (CEF), realizou, 
na noite de terça-feira (7), assina-
tura de 19 contratos do Programa 
Minha Casa Minha Vida, do Edifício 
Mirante do Sol.

O ato, que foi realizado no Ma-
ravilhas Park Hotel, teve a presen-
ça dos mutuários, dos empresários 
Juscelino, Marco Aurélio e Luciano 
Folle, do gerente regional de cons-
trução civil da CEF, Dilso Deitos, e 
do gerente da CEF agência de Ma-
ravilha, Arno Pritsch. A entrega da 
obra está prevista para o mês de 
dezembro.

“É um momento muito im-
portante para nós, porque uma 
residência é o maior sonho que as 
pessoas podem ter. A obra é uma 
bandeira nossa e vai ser entregue 
no prazo, que é para o mês de de-
zembro”, entende Luciano Folle.

O mutuário Jeferson, que usou 

Fotos: Aline da Silva/WH3 Comunicação

a palavra representando todos os 
clientes, agradeceu a CEF e a em-
presa Kasa. “É um orgulho para mim 
estar fazendo parte desta assinatura 
de contratos, pois é meu primeiro 
imóvel. Agradeço as pessoas que 
dão oportunidade para conseguir-

mos esses imóveis. Tudo o que foi 
prometido no ato da compra está de 
acordo até o momento”, ressaltou.

O gerente regional de constru-
ção civil frisou que este é mais um 
evento em parceria. “Vocês adqui-
riram o imóvel através do Programa 

Minha Casa Minha Vida. O produ-
to imóvel na planta é da Caixa. Por 
meio deste produto, oportuniza-se 
que a pessoa compre o imóvel e as-
sine o contrato, o que está ocorren-
do hoje”, pontuou Deitos.

O gerente da Caixa afirma que 

a Kasa trouxe para os mutuários 
a oportunidade de realizar um 
sonho por meio de uma linha de 
crédito que a CEF está conceden-
do, que seria o imóvel na planta. “A 
vantagem para o mutuário é o cus-
to e a segurança”, ressaltou Arno.

Luciano e Juscelino Folle, ao lado de Arno Pritsch Mutuários assinaram contratos
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O Partido da Social Democracia 
Brasileira (PSDB) realizará em Ma-
ravilha, no próximo sábado (18), se-
minário da mesorregião do partido. O 
seminário terá início às 14h e será na 
Câmara de Vereadores de Maravilha.

O evento será coordenado pelo 
presidente estadual do PSDB, depu-

tado estadual Marcos Vieira. Partici-
parão as regionais de Maravilha, São 
Lourenço do Oeste e Palmitos, totali-
zando 28 municípios. 

O presidente do PSDB de Mara-
vilha, vereador Janir Signor, convida 
os filiados e simpatizantes para par-
ticipar.

A Informar, polo da Unopar 
de Maravilha, está com inscrições 
abertas para o curso de Oratória, 
que será realizado entre os dias 
27 e 31 de julho, das 19h30 às 
22h30. O curso tem como conte-
údo programático: comunicar-se 
com clareza e segurança; manter 
a postura; usar gestos e expres-
sões corretas; falar com tom de 
voz adequado; usar microfone, 
falar em público e demais conhe-
cimentos para uma boa comuni-
cação. 

O curso será ministrado pelo 

Capacitação será ministrada pelo instrutor Augusto Giovani

Curso de Oratória abre 
inscrições

INFORMAR/UNOPAR 

Augusto Giovani ministra palestra 
há mais de 18 anos

Divulgação

instrutor Augusto Giovani, que é 
jornalista, comunicador, máster 
em oratória e realiza palestras há 
mais de 18 anos. 

Para fazer a pré-inscrição bas-
ta acessar o site www.informar.
com.br ou comparecer pessoal-
mente no polo da Unopar. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelos telefones 3664 0535 ou 8421 
2300. O investimento para acadê-
micos Unopar é de R$ 190,00 (à 
vista) ou R$ 200,00 (duas vezes) e 
para o público externo R$ 200,00 
(à vista) ou R$ 210,00 (duas vezes).

Convite 

Saúde financeira

Racionamento

PSDB realizará seminário 
mesorregional 

Workshop abordará a venda 
segura com o SPC

Casan trabalha no conserto de bomba 
de captação em poço profundo

A Casan de Maravilha comunica 
à população que, devido a proble-
mas na bomba da captação do poço 
profundo que atende a cidade, o 
abastecimento está prejudicado.

Com o apoio de técnicos da Su-
perintendência Oeste, equipes da 
agência local trabalham na solução 
do problema e também no aumen-
to da captação no Rio Jundiá, para 
atender a necessidade de abasteci-
mento até retomada de funciona-

mento do poço.
Como ainda não há previsão 

para normalização do abastecimen-
to, a Casan pede a colaboração dos 
moradores para limitar o uso de 
água ao essencial. A Companhia 
abastece aproximadamente 19 mil 
moradores em Maravilha.

Outras informações podem 
ser obtidas por meio da Central de 
Atendimento pelo telefone 0800 
6430195. 

O presidente do Grupo Celesc, 
Cleverson Siewert, ao lado do gover-
nador do Estado, Raimundo Colom-
bo, apresentou uma frente de ação 
conjugada ao Programa SC Aceleran-
do a Economia, na Agência Central da 
Celesc, em Florianópolis, na segunda-
feira (6). A frente se trata do início da 
segunda etapa do Projeto Energia do 
Bem, com ações de eficiência energé-
tica em residências cadastradas com 
tarifa social. 

No início de abril, os municípios 
de São Miguel do Oeste, Maravilha e 
Dionísio Cerqueira foram contempla-
dos com o Projeto Energia do Bem. 

O projeto visa promover ações de 
eficiência energética nas instalações 
dos clientes, a partir da substituição 
de lâmpadas incandescentes por lâm-
padas fluorescentes compactas, insta-
lação de sistemas de aquecimento de 
água por energia solar e substituição 
de refrigeradores, visando economia 
de energia elétrica e redução de de-
manda no posto tarifário ponta.

Programa

Energia do Bem chega à região de 
Maravilha

O projeto inclui a substituição de 
400 kits de lâmpadas em Maravilha. 
Cada kit contêm cinco lâmpadas flu-
orescentes compactas. Além disso, 
foram substituídos 85 refrigerado-
res ineficientes por aqueles com 
Selo Procel, ainda no mês de abril. 
Agora, a previsão é instalar 53 aque-
cedores neste mês. Foram 271 uni-
dades consumidoras visitadas de 
412 aptas. 

Foram contempladas pelo pro-
jeto as unidades consumidoras ins-
critas no cadastro de Tarifa Social de 
Energia Elétrica na Celesc, que estão 
adimplentes e que não receberam 
benefício do Programa de Eficiência 
Energética da Celesc (PEECelesc) 
nos últimos cinco anos. Não foram 
beneficiados nesta etapa consumi-
dores que se inscreveram na TSEE 
após o dia 22 de janeiro de 2014.

Foram contempladas pelo projeto as unidades consumidoras inscritas em 
um cadastro da Celesc

Celesc

Visando preservar a saúde finan-
ceira das empresas, proprietários e 
colaboradores precisam estar enga-
jados e conscientes para uma atua-
ção mais comprometida e proativa. 
Neste sentido, a CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha está pro-
movendo workshop gratuito sobre 
o tema “Venda mais e melhor com o 
SPC”. O evento será na segunda-feira 
(13), às 19h, no auditório da entida-
de, sob orientação do coordenador 
comercial da Federação das Câma-
ras de Dirigentes Lojistas (FCDL/
SC), Valdemir Manoel da Silva. 

Gratuito para associados, o 
workshop tem como público-alvo 

balconistas, vendedores, empaco-
tadores, crediaristas, analistas de 
crédito, administrativos, financeiros 
e entregadores das empresas. As va-
gas são limitadas e os interessados já 
podem contatar a CDL/Associação 
Empresarial para efetuar sua inscri-
ção. 

A partir do tema central, serão 
abordados, entre outros: as oportu-
nidades do mercado atual; o que o 
SPC/SC tem para me ajudar a vender 
mais; o como vender com seguran-
ça; como recuperar clientes inadim-
plentes; a postura do profissional; 
identificação e abordagem do clien-
te; fechamento e pós-venda.
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Bom Jesus do Oeste
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De acordo com a adminis-
tração de Bom Jesus do Oeste 
e os organizadores dos eventos 
integrantes das comemorações 
dos 20 anos do município, a 
abertura oficial com caminha-
da ecológica e inaugurações foi 
cancelada. Ela seria realizada na 
sexta-feira (10).

Conforme os responsáveis, 
o cancelamento se deve princi-
palmente a grande quantidade 
de chuva que vêm castigando 
o município e região, causan-
do transtornos. “Em respeito ao 
nosso público, fica transferido 
para outra data a ser definida e 

divulgada”, pontuam. A organi-
zação do evento decidiu pelo 
cancelamento, visto que a previ-
são dos institutos meteorológi-
cos é que as chuvas continuem.

Já com relação aos demais 
eventos programados para o 
próximo dia 17 de julho, como 
o baile do município com esco-
lha das soberanas, e os eventos 
do dia 19 de julho, de solenida-
de comemorativa dos 20 anos, 
serão realizados normalmente. 
“A organização pede desculpas 
pelos transtornos e convida a 
população para prestigiar os de-
mais eventos”, frisam.

Nota oficial 

Caminhada 
ecológica com 
abertura oficial e 
inaugurações é 
cancelada

Evento comemorou o Dia da Mulher Trabalhadora Rural, 
festejado no primeiro sábado do mês de julho  

Mulheres do meio rural 
são homenageadas 

RECONHECIMENTO 

A administração de Bom Jesus 
do Oeste e Câmara de Vereadores, 
por meio da Secretaria da Agri-
cultura, Epagri e Centro de Refe-
rência e Assistência Social (Cras), 
realizaram dia festivo com todas 
as mulheres trabalhadoras rurais 
do município, em comemoração 
ao Dia Municipal da Mulher Tra-
balhadora Rural.

Este evento foi instituído 
por meio da lei municipal nº 
970/2014, a ser comemorado 
anualmente no primeiro domin-
go do mês de julho, em homena-
gem às mulheres que sobrevivem 
do trabalho agropecuário, como 
produtoras rurais. 

O evento foi realizado no sá-
bado (4), no salão comunitário da 
Linha Lamb, interior do municí-

pio. Após a abertura foi realizada 
palestra com a representante da 
Epagri, Valquíria Muller Kloch. 

Ao meio-dia foi servido almoço e 
à tarde realizado bingo para en-
tretenimento das participantes.

Centenas de mulheres prestigiaram o evento 

Epagri/divulgação
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INTEGRAÇÃO 

Cultura

Quarta edição do evento reuniu diversas famílias no Salão Multiuso
São João novamente é tema do Sábado Família

Modelo realizará 1º Festival Escolar da Canção

Diversas famílias modelenses, 
desde crianças, jovens, adultos e 
idosos, participaram do 4º Sábado 
Família com tema de São João. A 
quarta edição do evento foi realiza-
da no sábado (4), no Salão Multiuso.

O 4º Sábado Família foi prestigia-
do pelo prefeito, Ricardo Maldaner; 
primeira-dama, Karine Maldaner; 
vice-prefeito, Clóvis Schlosser; es-
posa do vice-prefeito, Elis Sehnem; 
vereadores Hélio Trevisan e Cecília 
Geller; soberanas do município de 
Modelo; secretários e servidores 
municipais. 

Na ocasião foram realizadas di-
versas apresentações culturais de 
São João, entre elas o tradicional 
casamento caipira, além de música 
ao vivo e comidas típicas. “A festa 
de São João é umas das mais tradi-
cionais, é uma das mais fortes na 
cultura brasileira. Com o intuito de 
animar, festejar e compartilhar esta 
tradição, o 4º Sábado Família teve te-
mática de São João”, frisou o prefeito.

De acordo com os organizado-
res, o Sábado Família é um evento 
que busca atingir e contemplar toda 
a família, é um momento de integra-
ção e diversão entre as famílias do 

Casamento caipira foi uma das apresentações do evento Lideranças municipais prestigiaram o Sábado Família

Apresentações culturais marcaram a quarta edição do evento Diversas famílias modelenses participaram do encontro

Fotos: Ascom prefeitura 

município. 
Realizaram as apresentações os 

alunos da rede municipal de ensi-
no, Escola de Educação Básica Dom 

Helder Câmara, alunos do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de 

Vínculos Cultivar e os idosos do Viver 
Melhor, e o Departamento de Cultura. 

O governo de Modelo, por meio 
do Departamento de Cultura, reali-
zará, na sexta-feira (17), o 1º Festival 

Escolar da Canção. As inscrições po-
dem ser realizadas no Departamen-
to de Cultura até o dia 13 de julho. O 

evento será realizado no Ginásio de 
Esportes, com início às 19h.

Segundo a coordenadora de 

Cultura, Marinês Zanini, o festival 
será dividido nas seguintes catego-
rias: Mirim, de sete a nove anos; In-

fantil, de dez a 12 anos; Infantojuve-
nil, de 13 a 15 anos; e Juvenil, acima 
de 16 anos. 

O Departamento Municipal de 
Estradas e Rodagens, Obras e Servi-
ços Urbanos (DMER) de Modelo re-
alizou, na quarta-feira (8), operação 
tapa-buracos na SC-160. A operação 
foi realizada do trecho que abrange 
a cidade de Modelo até a entrada da 
SK Baterias, na Linha Pitinga.

O diretor do departamento, Alce-

dir de Souza, comenta que este tre-
cho é de responsabilidade do Estado, 
por meio da SDR de Maravilha, mas 
devido à preocupação do governo de 
Modelo com acidentes que podem 
ser ocasionados devido ao grande 
número de buracos na rodovia, o 
município realizou um tapa-buracos 
de emergência.

Emergência 
DMER realiza operação 
tapa-buracos na SC-160

Ascom prefeitura 

Trabalhos emergenciais foram realizados na quarta-feira (8)

Emenda parlamentar
Hospital recebe emenda de R$ 221 mil

A entrega de uma emenda 
parlamentar de autoria do de-
putado federal Celso Maldaner 
(PMDB) junto ao Ministério da 
Saúde no valor de R$ 221.176,00 
foi entregue para a diretoria da 
Sociedade Hospitalar Beneficen-
te de Modelo no último dia 3. O 
recurso prevê a estruturação de 
unidades de atenção especializa-
da em saúde no município.

O prefeito, Ricardo Maldaner, 
agradece o deputado Maldaner 
por atender este pedido que foi 
solicitado na última visita feita ao 
município, e que de prontidão foi 
atendido pelo parlamentar, com 
a sinalização do recurso para o 
hospital.

O presidente da Sociedade 
Hospitalar Beneficente de Mo-
delo, Sérgio Knorts, agradece o 
deputado pela emenda. “Esse 
recurso, após formalização de ca-
dastro, segue para empenho nos 
órgãos federais e após aguardare-
mos a liberação pela presidente 

da República. A data da liberação 
é incerta, pois depende dos trâ-
mites do ministério e liberação 
de emendas federais. Assim con-
tinuamos com a necessidade e 
empenho de toda a sociedade e 
municípios conveniados com o 
Hospital de Modelo”, argumenta.

Além do prefeito e do pre-
sidente do Hospital, também 
prestigiaram o ato a secretária 
de Saúde, Márcia Jacoby; o admi-
nistrador da instituição, Carlos 
Zamgnan; membros da diretoria 
do Hospital; e o coordenador po-
lítico do deputado, Edmilson Zilli.

Recurso prevê a estruturação de unidades de atenção especializada 
em saúde

Ascom prefeitura



 - MARAVILHA - S C, 11 de julho de 2015 - edição 337

Modelo
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Comemoração caipira 

Melhorias 

Respeite a vida

Cultivar realiza festa de São João

Reformas no Centro de Idosos da Linha 
Salete são inauguradas

Lançamento do Projeto Escola de 
Família 2015 será na segunda-feira

O Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos para Crianças 
e Adolescentes –Cultivar de Modelo 
realizou, na última semana, festa juni-
na. As sete turmas do serviço estiveram 
reunidas no Ginásio de Esportes do 
Bairro Palmeiras.

Na ocasião foi apresentada a músi-
ca Beijinho Doce, o casamento caipira 
e a dança da quadrilha pelos idosos 
do Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos Viver Melhor, da 
sede. Após, os alunos do Cultivar apre-
sentaram a dança da quadrilha. Tam-
bém foi feita a escolha e premiação 
do caipira e da caipira melhor ca-
racterizado, sendo que foram esco-

lhidos os alunos Wesley Vinicius de 
Souza Albani e Joana Cristina Ebling.

Conforme a diretora do Depar-
tamento de Assistência Social, Ma-
rizete Floss, a festa continuou com 
muitas danças, comidas e brincadei-
ras típicas, como a pescaria, o can-
tinho do recado e a cadeia, quando 
as crianças e adolescentes puderam 
aproveitar e se divertir, além da inte-
gração que teve entre as crianças e os 
idosos.

Participaram da festa o prefeito, 
Ricardo Maldaner; a primeira-dama, 
Karine; a esposa do vice-prefeito, Elis 
Sehnem; a diretora de Assistência 
Social e equipe do Departamento.

Alunos de sete turmas estiveram reunidos na festa

Ascom prefeitura

As reformas do Centro de Idosos 
do Grupo Nossa Senhora da Salete, de 
Linha Salete, Modelo, foram inaugura-
das na última semana. O local recebeu 
nova pintura, com colocação de cerca e 
o passeio que foi construído em virtude 
do asfaltamento.

O prefeito, Ricardo Maldaner, para-
benizou o presidente da entidade, Hilá-

rio Sausen, pelo trabalho que vem de-
senvolvendo frente ao grupo de idosos, e 
por deixar o espaço cada vez mais bonito 
e organizado.

Participaram do ato o prefeito; a pri-
meira-dama, Karine Maldaner; a esposa 
do vice-prefeito, Elis Sehnem; a vereado-
ra Cecília Geller; e a coordenadora dos 
Grupos de Idosos, Patricia Machado.

Ascom prefeitura

Lideranças municipais e idosos participaram do ato de inauguração

O governo de Modelo, junto com a 
equipe do Departamento de Assistên-
cia Social, a coordenação do Projeto 
Escola de Família e a Escola de Educa-
ção Básica Dom Helder Câmara, con-
vida os pais e alunos para participar 
do lançamento do Projeto Escola de 
Família, etapa 2015: Respeite a Vida: 
Diga Não às Drogas. O evento será re-

alizado na segunda-feira (13), às 19h, 
no auditório da escola estadual.

Conforme a diretora do Departa-
mento de Assistência Social, Marizete 
Floss, na noite haverá a apresentação 
da peça de teatro Ação e Reação, com 
o grupo teatral, artístico e musical Ca-
ravana da Alegria da cidade de Coxi-
lha (RS).

Objetivo foi avaliar a situação de saúde e propor diretrizes para os 
próximos quatro anos

6ª Conferência Municipal de Saúde 
é realizada 

DEFINIÇÕES 

O governo de Modelo, por meio 
da Secretaria de Saúde e Conselho 
Municipal de Saúde, realizou, na 
segunda-feira (6), a 6ª Conferência 
Municipal de Saúde. Conforme a se-
cretária de Saúde, Márcia Jacoby, a 
conferência teve por objetivo avaliar 
a situação de saúde e propor diretri-
zes para os próximos quatro anos, 
sendo também um espaço democrá-
tico de construção da política de saú-
de, onde a população manifestou-se 
e decidiu o rumo da saúde em cada 
esfera.

Na conferência foi realizada pa-
lestra com o consultor em Saúde 
Pública Eloi Trevisan; trabalhos em 
grupo e elaboração das propostas; 
plenária final com apresentação, 
discussão e aprovação das propos-
tas; e a eleição para escolha dos de-
legados para a Conferência Estadual 
de Saúde.

Foram eleitos os seguintes dele-
gados: da gestão e prestadores de ser-
viço, titular, Márcia Terezinha Jacoby, 

e suplente, Sivainha Kreutz; dos pro-
fissionais de saúde, titular, Andréia 
Kath, e suplente, Elisangela Neu; dos 
usuários, Rodrigo Weber e Ademir 
Kruge, e suplentes, Mirtes Castamann 
e Francieli Pavalicini.

Participaram da conferência o vi-
ce-prefeito, Clóvis Schlosser; esposa 
do vice-prefeito, Elis Sehnen; secre-

tária de Saúde, Márcia Jacoby; verea-
dores Hélio Trevisan, Cecília Geller e 
Edilce Kegler; diretores e secretários 
municipais; presidente da Socieda-
de Hospitalar Beneficente de Mode-
lo, Carlos Zamian; e representantes 
dos Bombeiros, Polícia Militar, Apae, 
Lions Clube, Leo Clube, Conselho Tu-
telar e idosos, entre outras entidades.

Durante a conferência foi realizada palestra com o consultor em Saúde 
Pública Eloi Trevisan

Ascom prefeitura
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Corais e grupos culturais irão se 
apresentar hoje (11), a partir das 15h, 
no Centro Sociocultural, na Festa das 
Etnias e Encontro de Corais. O evento 
faz parte da programação dos 57 anos 
de Maravilha.

Estão confirmadas as participações 
do Coral Encanto do Caic; Coral da Itá-
lia da Associação Italiana de Maravilha 
(Acima); Coral Idosos Feliz, do Grupo 
de Idosos Pioneiro; Grupo A Colpetti; 
Coral Cantar é Viver, do Lar de Convi-

vência; Coral Santa Cecília, do Bairro 
Floresta; Coral Immer Fröhlich, da As-
sociação Cultural Alemã de Maravilha 
(Acalmar); Coral 25 de Julho, do Centro 
Cultural 25 de Julho; Coral Esperança, 
do Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos; Coral Municipal 
Cidade das Crianças – infantil e adul-
to; e Volkstanzgruppe Wunderbar, do 
Centro Cultural 25 de Julho. Também 
confirmaram presença os grupos cul-
turais Corpo Coreográfico da Banda 

Marcial Cidade das Crianças; do Cen-
tro de Tradições Juca Ruivo e Ki-Mara-
vilha, do Lar de Convivência. 

A diretora de Cultura, Rosi Rei-
chert, salienta que devem participar 
mais de 300 pessoas. A entrada é gra-
tuita. “Será uma oportunidade de 
mostrarmos as diversas expressões 
culturais da nossa cidade e de todos 
conhecerem esses grupos que enri-
quecem a cultura maravilhense”, des-
taca a diretora.

Evento será realizado no Centro Sociocultural, a partir das 15h

Festa das Etnias e Encontro de Corais 
será hoje (11)

Corrida Rústica está marcada para 26 de julho

CULTURA 

Maravilha, 57 anos

Visitas
Vice-prefeito se reúne com 
deputados

Na semana que passou o vi-
ce-prefeito de Maravilha, Sandro 
Donati, esteve na Assembleia Le-
gislativa, em Florianópolis, onde 
deu encaminhamento a projetos e 
pedidos de recursos para o municí-
pio indicados pelos deputados Val-
dir Cobalchini, Mauricio Eskudlark, 
Marcos Vieira e Mauro de Nadal. 
Donati também esteve com o se-
cretário de Estado da Agricultura, 
Moacir Sopelsa, e com o secretário 
de Estado da Defesa Civil, Milton 
Hobus, onde encaminhou as soli-
citações de recursos para intensi-
ficar os trabalhos de melhorias nas 
estradas da área rural e construção 
de pontes.

Com os deputados, Donati deu 

andamento aos pedidos de recur-
sos, como a liberação de R$ 90 mil 
do governo do Estado para a pa-
vimentação da Rua A, no Bairro 
Floresta, pedido em conjunto com 
o vereador Doraci Felisiak ao de-
putado Eskudlark; R$ 100 mil para 
pavimentação da Rua da Felicidade, 
solicitados em conjunto com os ve-
readores Láurio Stieler e Janir Sig-
nor ao deputado Marcos Vieira; R$ 
150 mil para novos parques infantis 
solicitados ao deputado Mauro de 
Nadal, com o apoio dos vereadores 
Ivo Badia e Marclei Grando, e ainda 
o pedido de R$ 200 mil ao deputado 
Valdir Cobalchini para a construção 
de uma ponte no prolongamento da 
Avenida 7 de Setembro.

Fotos: Divulgação

Deputado Valdir Cobalchini recebeu o vice-prefeito

Para o deputado Marcos Vieira foi solicitado R$ 100 mil para 
pavimentação 

Deputado Eskudlark recebeu do vice-prefeito a solicitação de R$ 90 mil

Secretário Regional acompanhou o vice-prefeito na visita ao deputado De Nadal 

Será realizada, no dia 26 de ju-
lho, a Corrida Rústica Cidade das 
Crianças. Mais de 150 participantes já 
confirmaram presença. As inscrições 
são gratuitas e poderão ser feitas até 
a data da corrida, com representan-
tes do Departamento de Esportes da 
prefeitura.

O evento faz parte das come-
morações dos 57 anos de Maravilha. 

Conforme o professor e coordenador 
da modalidade de atletismo em Ma-
ravilha, Douglas Lago, a rústica tam-
bém faz parte do circuito Oeste Cata-
rinense de Corrida de Rua e vai trazer 
atletas de outros municípios.

O diretor de Esportes, Marcelo 
Heinz, explica que são duas catego-
rias: infantil e adulto. Na infantil, três 
faixas etárias foram definidas: de sete 

a nove anos, com corrida de 200 me-
tros; de dez e 11 anos o percurso será 
de 400 metros; e de 12 a 14 anos a pro-
va será de 800 metros. Todas dentro 
do Estádio Municipal Dr. Leal Filho. 

O percurso da categoria adulto 
terá cinco quilômetros. A largada será 
às 14h30, no Estádio Dr. Leal Filho 
(CRM). As premiações serão do 1º ao 
5º lugar.
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INAUGURAÇÃO

Com novas 
salas de aula, 
educandário 
passa a atender 
162 crianças

C.E.I. Silvia Ebert recebe 
ampliações e reformas 

Em ato solene, foi inaugurada, 
na tarde de sábado (4), a nova ala 
do Centro de Educação Infantil 
Silvia Ebert. Com a reforma e am-
pliação, o educandário passa a ter 
novas salas de aula e atendimento 
ampliado para mais crianças na 
rede municipal de ensino, passan-
do de 102 para 162 crianças. Além 
da ala nova, a parte antiga foi am-
pliada e reformada. A escola passa 
a ter mais de 500m².

Participaram do ato a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o vice-prefei-
to, Sandro Donati; a secretária de 
Educação, Roseméri Rodrigues 
da Silva; a diretora do C.E.I. Sílvia 
Ebert, Noeli Delazere; vereadores; 
lideranças do município; e comu-
nidade escolar. 

De acordo com Roseméri, a 
escola comportava uma estrutura 
grande, sendo possível ampliar. 
“Optamos por utilizar um espaço 
que estava ocioso devido ao ter-
reno da escola ser grande. Conse-
guimos assim atender mais crian-
ças, com todas as características 
necessárias para um atendimento 
escolar da mais alta qualidade”, 
afirmou.

Em seu pronunciamento, Do-
nati ressaltou que os investimentos 
do município foram de mais de R$ 
340 mil e que novos investimentos 
serão realizados em outras áreas, 
contemplando o Bairro Floresta 
com a nova unidade de saúde que 
está sendo construída para atender 
a comunidade do local. De acordo 
com o vereador Doraci Felisiak, 

Fotos: Aline da Silva/O Líder

a obra representa mais qualidade 
de vida aos munícipes por meio da 
educação. 

A prefeita, Rosimar Maldaner, 
destacou que além da obra am-
pliada e reformada, a Secretaria de 
Educação está oferecendo ensino 
de qualidade e alimentação escolar 
com todos os cuidados necessários. 
“Tão importante quanto fazer uma 
obra é cuidar para que educação de 
qualidade seja oferecida com a es-
trutura. Cuidamos do pedagógico, 
da alimentação, da segurança, do 
material escolar, brinquedos, e te-
mos orgulho dos nossos centros de 
educação infantil”, salientou.

O quadro de funcionários para 

o atendimento precisou ser am-
pliado e já foram contratados mais 
três pedagogos, seis estagiários 
para trabalhar meio período junto 
aos professores em sala de aula, 
duas auxiliares de serviços gerais, 
um professor de linguagem musi-
cal e matemática e um professor de 
recreação.

A presidente da APP da escola, 
Angeline Cecato, agradeceu pe-
los investimentos feitos na escola 
e ressaltou a qualidade do aten-
dimento nas escolas municipais. 
Uma homenagem foi prestada aos 
familiares de Silvia Ebert, ex-aluna, 
que leva o nome do centro de edu-
cação infantil. 

Lideranças municipais participaram do ato inaugural e evidenciaram os 
benefícios das ampliações e reformas

Diretora do educandário, secretária da Educação, prefeita e vice-prefeito 
receberam das crianças uma lembrança em agradecimento

Desenlace da fita marcou a inauguração Placa inaugural foi descerrada pelas autoridades

Após o ato inaugural todos os presentes conheceram as novas instalações
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Jantar, mateada e apresentações gauchescas, corrida 
rústica e festa da padroeira da Linha Central marcaram a 
abertura da programação 

Iniciam as festividades 
dos 57 anos

JANTAR DO GASMOV

Na noite do último dia 3, com 
a presença da população cunha
-porense, autoridades, lideranças 
e visitantes, foi realizada a aber-
tura das comemorações alusi-
vas ao aniversário de 57 anos de 
Cunha Porã. O evento foi realiza-
do na sede da Associação dos Ser-
vidores de Cunha Porã (Ascup) e 
contou com jantar organizado 
pelo Grupo de Apoio à Sociedade 
Morada do Verde (Gasmov).

Integrou o palanque oficial 
o prefeito, Jairo Ebeling; primei-
ra-dama, Bruna; vice-prefeito, 
Douglas Gollmann, e sua namo-
rada, Cintia Anselmini; deputado 
estadual Mauro de Nadal; vere-
adores Flavio Biesdorf, Rogério 
Grade e Silvio Fioreze; soberanas 
Rafaela Graebin, Kátia Dumke e 
Thamires Koop; representante 
da Polícia Militar; presidente da 
Comissão Organizadora das fes-
tividades, Sedenir César Kipper; 
e a presidente do Gasmov, Ani 
Schmidt.

De Nadal evidenciou que a 
data é oportuna para parabeni-
zar todos que contribuíram para 
emancipar Cunha Porã, e disse 
que comemorar 57 anos é con-
solidar uma história de lutas, 
obstáculos, vitórias e persistên-
cia daqueles que acreditam no 
amanhã. “As festividades são mo-
mentos de resgatar o trabalho e a 
luta do povo cunha-porense, que 
acreditou e apostou no desenvol-
vimento do município”, destacou 
o parlamentar.

Gollmann enalteceu as obras e 
investimentos que vêm sendo fei-
tos desde o início da gestão, que 
deve ser motivo de orgulho para o 
povo cunha-porense.

Para declarar abertas as festi-
vidades, o prefeito, Jairo Ebeling, 
agradeceu a presença do público 
e ressaltou os investimentos de 
cerca de R$ 3,5 milhões na área de 
infraestrutura. “Em meio à crise 
que o país está enfrentando, nós 
estamos efetuando obras para a 
qualidade de vida das pessoas. 
Isso mostra o empenho, dedica-
ção e preocupação com o povo 
cunha-porense, e cada pessoa 
que é beneficiada com essas ações 
sabe do trabalho que está sendo 
feito”, disse Ebeling.

O prefeito utilizou a frase do 
apóstolo Paulo: “combati o bom 
combate; guardei a fé”, para des-
tacar que ao gerenciar um mu-
nicípio, é preciso fazer escolhas. 
“Nosso trabalho diário tem como 

principal objetivo levar qualidade 
de vida, porque cuidar das pesso-
as é nossa maior conquista”, pon-
tuou, convidando a todos para as 
comemorações dos 57 anos de 
Cunha Porã.

Apresentações 
culturais e jantar

Logo em seguida foi a vez do 
Coral Municipal subir ao palco 
para apresentar canções. O cunha
-porense Gilberto Weber animou 
o público com seu repertório mu-
sical. Para encerrar a noite festiva, 
o Gasmov serviu jantar à base de 
tripa grossa, carne de porco, lin-
guicinha e acompanhamentos.

Próximos eventos
Hoje (11) será realizado o tra-

dicional café colonial da Oase. O 
evento será no Pavilhão Evangéli-
co, das 11h às 15h. Amanhã (12) 
tem o 1º Trilhão Morada do Ver-
de, cujo início é às 6h com café 
e 7h largada, tendo como local a 
Ascup. A programação é organi-
zada pela Quadrilha da Trilha, 
Lameiros do Oeste e Grupo Tamo 
Junto. Ao meio-dia tem festa da 
padroeira do Bairro Kempfer. A 
promoção é da Comunidade Ca-
tólica Perpétuo Socorro do Bairro 
Kempfer.

Na quarta-feira (15) a Fun-
dação Cultural de Cunha Porã 
promove a 1ª Noite Cultural Re-
gional. A atração será na Ascup, 
a partir das 19h30, e contará com 
apresentações de talentos locais e 
regionais.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Autoridades participaram da abertura da programação do aniversário do 
município e convidaram todos para participar dos eventos

Jantar organizado pelo Gasmov reuniu público local e visitantes

Coral Municipal foi uma das atrações 

Na manhã de domingo (5) nem 
mesmo o frio assustou os tradiciona-
listas e a população de Cunha Porã que 
participaram da tradicional mateada 
na Praça da Bandeira, organizada pelo 
Centro de Tradições Gaúchas (CTG) 
Pouso do Tropeiro. Desde cedo as ro-
das de chimarrão contribuíram para 
aquecer aqueles que acompanhavam 

a programação, além dos aperitivos e o 
bom diálogo. 

Entre as presenças estava o prefeito, 
Jairo Ebeling, deputado estadual Mau-
ro de Nadal, vereadores e soberanas. A 
mateada contou com apresentações 
culturais, realizadas pelas invernadas 
mirim e juvenil do CTG, além de boa 
música animada pelos tradicionalistas.

Tradicionalismo
CTG Pouso do Tropeiro 
promove mateada

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Invernadas mirim e juvenil apresentaram-se durante a manhã

Prefeito, Ebeling, soberanas e vereadores prestigiaram programação

Músicas da tradição gaúcha engrandeceram o evento
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Cunha Porã
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Infraestrutura 

Planejamento 

Administração inaugura 
calçamento do Bairro Colina Verde 

6ª Conferência Municipal da Saúde 
será realizada na próxima semana

No sábado (4) a administração mu-
nicipal inaugurou pavimentação com 
pedras irregulares no Bairro Colina Ver-
de. A obra foi de 5.512,75 m² de calça-
mento, que contemplou as ruas Vere-
ador Astor Weber – trechos I e II; 25 de 
Julho; Professora Dirce Lenz e Arnaldo 
Krambeck. Os recursos foram prove-
nientes do Fundo de Apoio aos Municí-
pios (Fundam), além de contrapartida 
municipal, e somaram R$ 322.339,41. 

Na oportunidade, o morador Car-
lito Köning falou em nome dos demais 
integrantes do bairro e declarou a satis-
fação em ver a segunda etapa de calça-
mento sendo concluída, mencionando 
que a primeira parte foi executada pelo 
ex-prefeito Mauro de Nadal. Conforme 
Köning, a obra certamente vai embe-
lezar e dar mais condições para que as 
pessoas possam se locomover.

O deputado Mauro de Nadal desta-
cou que estar no comando da adminis-
tração e entregar obras que beneficiem 
a comunidade é motivo de satisfação. 
“Os recursos do Fundam são destina-
dos para investimentos em várias áre-
as, e poder contribuir com Cunha Porã 

também nos deixa felizes. Além disso, 
é fundamental ver que as obras ge-
ram desenvolvimento e possibilitam 
que as pessoas se sintam motivadas a 
investir no município”, ponderou De 
Nadal.

Mário Alceu Peiter, secretário da 
SDR de Palmitos e representante do 
governo do Estado, enfatizou que as 
obras nos municípios são possíveis 
graças ao empenho da administração, 
que vai em busca dos recursos e plei-
tos em prol da comunidade. 

O prefeito, Jairo Ebeling, disse 
que as obras de calçamento eram um 
compromisso com o bairro, e a ação 
foi possível graças ao envolvimento 
e empenho de uma grande equipe. 
“Assumimos este compromisso com o 
povo, e a entrega de hoje é uma amos-
tra de que estamos dando respostas 
positivas a toda a população. Muitas 
obras ainda estão em andamento, e 
após concluídas, certamente vão be-
neficiar os munícipes de Cunha Porã”, 
encerrou Ebeling. Após os pronuncia-
mentos teve o corte da fita inaugural e 
confraternização.

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Autoridades e lideranças destacaram a importância e o que a obra irá 
proporcionar aos moradores

Corte da fita simbolizou a entrega oficial da obra, que soma mais de R$ 
300 mil de investimentos

A Secretaria de Saúde e o Conselho 
Municipal da Saúde de Cunha Porã 
estão organizando, para segunda-feira 
(13), a 6ª edição da Conferência Muni-
cipal da Saúde. O evento será realizado 
na Associação dos Servidores de Cunha 
Porã (Ascup), e este ano tem como 
tema: “Saúde pública de qualidade 
para cuidar bem das pessoas. Direito 
do povo brasileiro”.

A programação terá início às 13h, 
com recepção, credenciamento e en-
trega de material; 13h30 abertura ofi-
cial, pronunciamentos e leitura do re-
gimento interno; 14h palestra com Elói 

Trevisan. Para as 15h15 está prevista a 
elaboração de propostas; e 16h15 ple-
nária final com escolha de delegados.

Entre os objetivos da conferência 
está a construção de diretrizes norte-
adoras das ações e políticas de saúde 
para os próximos anos no município 
de Cunha Porã. Além de aprofundar o 
debate sobre as reformas necessárias à 
democratização do Estado, em especial 
as que incidem sobre o setor de saúde. 
Para a discussão destes propósitos, en-
tre outros, toda comunidade local está 
convidada para participar, sendo que a 
conferência é aberta e gratuita.

Objetivo foi verificar o andamento das atividades que 
vão beneficiar toda população

Prefeito e vereador acompanham 
execução de obras

INVESTIMENTOS 

O prefeito, Jairo Ebeling, e o verea-
dor Sandro Fürst realizaram, na segun-
da-feira (6), visita a duas obras que es-
tão em andamento no município. Uma 
foi a do Campo Municipal, que está 
sendo viabilizada no Bairro Augusto 
Kempfer. A obra soma investimentos 
de mais de R$ 300 mil e conta com re-
cursos de emenda parlamentar por 
meio do Ministério dos Esportes, além 
de contrapartida municipal. 

Conforme os líderes, o Campo Mu-
nicipal vai possibilitar que a população 
tenha um local adequado para a práti-
ca de várias modalidades esportivas. A 
obra já está se aproximando da fase fi-
nal, sendo que agora a empresa vence-
dora da licitação está providenciando o 
plantio da grama.

Outro investimento que está em 

fase de acabamento é a pavimentação 
com pedras irregulares no Bairro Au-
gusto Kempfer. A obra compreende a 
Rua do Arroio, trechos I e II, e soma 
6.481,10 m² de calçamento. Os in-
vestimentos ultrapassam os R$ 300 

mil, e conforme Ebeling e Fürst, vai 
garantir qualidade de vida aos mora-
dores do bairro e arredores, além da 
valorização do local, seja pelo embe-
lezamento como pela melhor acessi-
bilidade.

Líderes analisaram as obras do calçamento na Rua do Arroio

Viviane Seben/Acom prefeitura 

Na última semana foi realizada a 
entrega oficial de escrituras para em-
presas que há pelo menos dez anos 
haviam sido beneficiadas por meio de 
cessão de uso em áreas industriais. O 
termo de cessão de uso é regulamenta-
do pela lei nº 2.079, de 21 de novembro 
de 2003, a qual estabelece normas re-
ferentes à política de desenvolvimento 
econômico, concessão e incentivos fis-
cais e estímulos materiais para a expan-

são de empreendimentos e a geração 
de condições ocupacionais e a criação 
do Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico.

Na oportunidade foram entregues 
escrituras paras as empresas: Lécio 
Konzen Me, Maqsolo, Natália Teresinha 
Lamb Me e GN Artefatos de Cimento. 
De acordo com Kipper, a viabilidade 
dessas escrituras foi uma ação conjunta 
e a entrega do documento representa 

a efetivação desses empresários como 
donos das áreas, o que contribuirá, por 
exemplo, para buscar financiamentos e 
novos investimentos.

O prefeito, Jairo Ebeling, ressalta 
que a entrega dessas escrituras é a con-
clusão de um processo iniciado há dez 
anos, após a cessão de uso. “Agora os 
empresários são os legítimos proprie-
tários e podem fazer ainda mais inves-
timentos nestas áreas”, destaca Ebeling.

Nos dias 2 e 3 de julho a secre-
tária-adjunta, Marise Schmidt, e a 
nutricionista Cátia Ballestreri, ambas 
da Secretaria de Educação de Cunha 
Porã, estiveram em Florianópolis, 
onde participaram do 3º Encontro 
Catarinense de Alimentação Escolar 
(Encae), promovido pelo Centro Co-
laborador em Alimentação e Nutrição 
Escolar de Santa Catarina (Cecane/
SC). O objetivo era discutir estratégias 
para melhorar a alimentação escolar.

Entre os palestrantes esteve Ma-
nuelita Falcão Brito, coordenadora 
nacional do Programa de Alimen-
tação Escolar do Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educação 
(FNDE). Manuelita falou sobre os 
principais desafios a serem superados 
no que tange a alimentação escolar.

Já a segunda palestra tratou sobre 
Agricultura, Agroecologia e Sociobio-

Município oficializa entrega de escrituras 
a indústrias

Profissionais da Saúde participam de 
Encontro Catarinense de Alimentação Escolar

Incentivo

Capacitação 

diversidade, ministrada pelo professor 
Antônio Inácio Adrioli, professor da 
Universidade Federal da Fronteira Sul 
(UFFS) e membro da Coordenação-
Geral da Comissão Técnica Nacional 
de Biossegurança (CTNBio). Nesta ex-
planação foram tratados os efeitos dos 
agrotóxicos na vida humana, e os pro-

blemas ligados à alimentação.
Marise e Cátia também participa-

ram de duas oficinas. A primeira sobre 
Avaliação da Gestão Municipal do Pro-
grama Nacional de Alimentação Esco-
lar e a segunda sobre Sustentabilidade 
na Alimentação Escolar, Cardápios e 
Estratégias.

Cátia e Marise destacam que encontro possibilitou avaliar as ações que 
são desenvolvidas no município com relação à merenda escolar 

Divulgação/Ascom prefeitura 
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Os alunos do pré I do Centro de 
Educação Infantil Proinfância Crian-
ça Sorriso aprenderam, com a pro-
fessora Marizete Marafon Ganzer, 
sobre a identidade de cada um. Para 
complementar as atividades reali-
zadas na escola, no mês de maio foi 
confeccionado o CPF e após a emis-
são da carteira de identidade para os 
alunos que ainda não possuíam sua 
documentação pessoal.

No dia 3 de julho a responsável 
pelo setor de identificação da pre-
feitura, Elisangela Rossatto, esteve 

no educandário, quando entregou 
para cada criança o seu documento.

A atividade foi desenvolvida 
pensando na importância e na ne-
cessidade de cada cidadão emitir 
seu registro pessoal. “Na carteira 
de identidade podemos encontrar 
nosso nome, a data de nascimento, 
os nomes dos nossos pais, a cidade 
e o estado em que nascemos, con-
tém ainda um número diferente 
de identificação para cada pessoa, 
a fim de facilitar que a mesma seja 
encontrada”, afirmou a professora.

A comunidade católica Cris-
to Rei, de Tigrinhos, por meio do 
Conselho de Pastorais, convida a 
população tigrinhense e de toda a 
região para participar da 2ª Festa 
em Louvor ao Divino Pai Eterno e 
Cristo Rei, padroeiro da comuni-
dade. A festa está marcada para o 
dia 12 de julho, na comunidade da 
Linha Trindade. 

A programação terá início às 
9h, com recepção dos devotos, se-

guida de procissão com imagens 
do Divino Pai Eterno e Cristo Rei; 
e às 10h30 será celebrada missa 
sertaneja com benção da saúde. 
Ao meio-dia será servido almo-
ço à base de churrasco; e às 13h 
está marcado o sorteio da ação 
entre amigos e apresentações. Às 
14h inicia a matinê com o Trio da 
Terra.

Os participantes devem levar 
talheres para a festa.

Plano irá tornar a educação cultural uma prioridade municipal

Plano Municipal de 
Cultura é tema de oficina 

PLANEJAMENTO 

O Conselho Municipal de Polí-
ticas Culturais, a Secretaria Munici-
pal de Educação, juntamente com 
as redes municipal e estadual de 
ensino, membros da sociedade civil 
e governamental, estiveram reuni-
dos no início deste mês, no audi-
tório da Escola de Educação Básica 
Oswaldo Ferreira de Mello, para 
realizar a oficina de elaboração do 
Plano Municipal de Cultura (PMC) 
de Tigrinhos.

Segundo a secretária municipal 
de Educação, Vera Lucia Baczinski, 
o PMC precisa estar composto por 
um conjunto de ideias, associado e 
articulado, com finalidades, prefe-
rências, ações e metas oriundas de 
toda a comunidade local e da socie-
dade civil do município. Procuran-
do promover a proteção e acesso 
à diversidade cultural, bem como 
acolher as vontades da sociedade, 
apresentando ferramentas que es-
tabeleçam e dão cumprimento às 
políticas públicas para a promoção 
da cultura local.

Após a apresentação do diag-
nóstico da história, da geografia, 
da demografia do município, bem 
como a caracterização da cultura no 
âmbito municipal, foram elencadas 

Divulgação

Membros do Conselho Municipal, Secretaria de Educação, professores, 
alunos, componentes da sociedade civil e governamental discutiram o plano

Autoridades realizaram a abertura do evento e abordaram a importância do plano

Documentação

Segunda edição

Crianças recebem carteira 
de identidade

Comunidade realizará 
Festa em Louvor ao Divino 
Pai Eterno e Cristo Rei 

Elisangela Rossatto/Ascom 

Alunos receberam a carteira de identidade após aprender a importância 
do documento 

as propostas, as metas e estratégias 
das ações culturais, que após apro-
vação dos presentes e elaboração 
do texto do plano pelo Conselho de 
Cultura, será colocado em consulta 
pública, no site da prefeitura de Ti-
grinhos, nos blogs e nas unidades 
escolares do município, do dia 17 de 
julho a 3 de agosto de 2015.

É essencial destacar que o Pla-
no Municipal de Cultura não é um 
plano de governo, mas sim uma po-
lítica da Cultura de Tigrinhos. Para o 

presidente do conselho, Cleiton da 
Silva, o Plano Municipal de Cultura 
é um instrumento que irá tornar a 
educação cultural uma prioridade 
municipal. Entretanto, a sua efetiva-
ção está sujeita a esforços integra-
dos e compartilhado entre o Poder 
Executivo, Legislativo, dirigentes, 
gestores e a sociedade como um 
todo. “Se cada um fizer a sua parte, 
com certeza as ações propostas no 
Plano Municipal de Cultura irão ser 
realidade”, afirmou.
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A Secretaria de Educação, Cultura, 
Esportes e Lazer de Flor do Sertão, por 
meio do Centro Educacional Padre 
Luís Muhl, em conjunto com a Polícia 
Militar de Santa Catarina, realizou mais 
uma formatura do Programa Educa-
cional de Resistência às Drogas (Pro-
erd). Acompanharam o evento autori-
dades civis e militares, pais de alunos e 
sociedade em geral.

O Proerd consiste numa ação 
conjunta da Polícia Militar, escolas, 
Secretaria de Educação, especialis-
tas, estudantes, família e comunidade 
como um todo, em desenvolver ações 
de caráter educacional no sentido de 
prevenir e reduzir o uso de drogas e vio-
lência, abordando entre os estudantes 
os malefícios, as pressões e influências 
diárias para usar drogas e praticar vio-
lência, sendo, desta maneira, um fator 
de proteção desenvolvido pela Polícia 
Militar para a valorização da vida.

Em Flor do Sertão o programa 
teve início no ano 2003 e desde então, 
até o fim de 2014, foram formados 467 
alunos. Na formatura deste ano mais 
26 alunos do 5º ano do ensino funda-
mental foram formados, totalizando 
493 alunos que já receberam formação 
pelo programa de resistência às drogas.

A cerimônia contou com diversas 

Na terra e na estrada, impulsionan-
do um país. Assim é a perspectiva para 
a realização da quinta edição da tradi-
cional Festa do Colono e Motorista, que 
será realizada no dia 25 de julho.

O evento, organizado pela adminis-
tração de Flor do Sertão, por meio da 
Secretaria de Agricultura, em parceria 
com a Epagri e comunidade católica de 
Nossa Senhora do Caravággio, contará 
com uma programação especial, e a ex-
pectativa é reunir grande público.

Conforme a equipe organizadora, 
será montada uma estrutura para aten-
der a todos os visitantes do evento. “A 
exemplo de anos anteriores, este ano 
seguimos o tradicionalismo em exce-
lência, buscando organizar um evento 
característico municipal”, pontuam. A 
festividade iniciará às 9h, com desfile e 
benção das máquinas. Às 10h terá mis-
sa campal, seguida de almoço e apre-
sentações culturais ao meio-dia. Na 
sequência, às 14h será realizada matinê 

com animação de Nestor, Alan e Lucas, 
seguido pela entrega da premiação 
para as quatro categorias de máquinas, 
com encerramento às 16h30.

De acordo com os organizadores, 
já estão sendo vendidas fichas para o 
almoço. “Estão sendo vendidas fichas 
antecipadas no comércio local, Secreta-
ria da Agricultura e membros da comu-
nidade, com valor de R$ 23,00 até o dia 
24, e na hora será R$ 30,00 para o espeto 
de carne com 2 kg”, explicam.

O Centro Educacional Padre 
Luís Muhl e a Escola de Educação 
Básica Jorge Lacerda, em parce-
ria com suas associações de Pais e 
Alunos, realizaram, no último dia 
27, festa junina envolvendo toda a 
sociedade flor-sertanense. O even-
to contou com diversas atividades, 
como apresentações culturais, brin-
cadeiras tradicionais, além de co-
midas típicas. Prestigiaram o evento 
diversas autoridades municipais, 
colaboradores das duas escolas, pais 
e alunos.

Conforme os organizadores, a 
festa junina constitui um momento 

cultural típico em todo o território 
nacional, cada região com suas ca-
racterísticas, por este motivo favore-
ce a ampliação do universo linguísti-
co, pois remete a uma temática rica 
em diversidade cultural. “Proporcio-
namos aos nossos alunos integrar a 
comemoração da festa junina desen-
volvendo o resgate social, exercendo 
a cidadania por meio de ações con-
cretas, solidárias e participativas, fa-
vorecendo à criança a ampliação de 
seu universo linguístico, levando ao 
aluno o conhecimento da origem da 
festa junina, e a conhecer seus sím-
bolos e valores”, destacam.

A academia da saúde de Flor do 
Sertão é uma obra destinada a de-
senvolver ações que possibilitem me-
lhoria na qualidade de vida e saúde 
da população por meio da prática de 
atividade física. Ela busca atender a 
população em geral, munícipes hi-
pertensos e diabéticos e com outras 
patologias, possibilitando melhoria 
das condições de saúde, além de de-
senvolver ações preventivas, aliado ao 
acompanhamento multiprofissional.

Desde a inauguração, em setem-
bro de 2014, as atividades seguem 
normalmente, com realização das ati-
vidades do programa “Mexa-se”, bem 
como com ações abertas ao público 
em geral. Conforme a secretária de 
Saúde, Maristela Valler, o investimento 
para a execução das obras contaram 
com o valor licitado de R$ 234.944,00, 
sendo R$ 180 mil de repasse do gover-
no federal e R$ 54.944,00 de contra-
partida municipal. Além disso, foram 
adquiridos diversos equipamentos 
destinados à musculação e exercí-
cios aeróbicos, sendo o investimento 
dos equipamentos internos o valor 
aproximado de R$ 50 mil na época da 
inauguração e recentemente houve 
a aquisição de novos equipamentos 
e contratação de novos profissionais. 
“Na semana que passou recebemos 
novos equipamentos para ampliar a 
academia, dentre eles novos aparelhos 

para musculação e exercício aeróbico. 
Para isso realizamos o investimento de 
mais R$ 26.633,00, que serão reverti-
dos em qualidade de vida na preven-
ção e recuperação da saúde de nossa 
municipalidade”, ressalta Maristela.

Ao todo já foram investidos apro-
ximadamente R$ 76 mil em equipa-
mentos, além disso, existe o custeio de 
profissionais para acompanhamento 
multidisciplinar dos munícipes e reali-
zação de diversos exames de acompa-
nhamento, que avaliam a eficácia dos 
exercícios e da alimentação. “Percebe-
mos a qualidade das ações por meio 
de indicadores que apontam os be-
nefícios da prática de atividade física 
aliado ao acompanhamento de uma 
equipe multidisciplinar. Nossa busca 
é alta, desde adolescentes a idosos, 
pois todos podem ser acometidos por 
patologias como diabetes, colesterol 
alterado, problemas osteoarticulares, 
e mesmo os de convívio social, e para 
todos eles o exercício físico é terapêuti-
co”, justifica a secretária de Saúde.

“Sempre estamos abertos para re-
ceber novos munícipes. Todos podem 
e devem buscar qualidade de vida por 
meio do exercício físico, deixando o 
sedentarismo de lado. Novos interes-
sados podem se inscrever e buscar 
orientações junto aos profissionais 
que atendem na academia”, pontua 
Maristela.

A administração de Flor do Sertão, 
por meio da Secretaria de Saúde, rea-
lizou recentemente a reestruturação 
da farmácia básica de saúde. As ade-
quações contaram com novo espaço 
físico, além de novo mobiliário para 
armazenamento dos insumos farma-
cêuticos, proporcionando melhores 
condições de trabalho e serviços.

Para a readequação foram inves-
tidos R$ 19.930,00, provenientes de 
recursos vinculados, como o Progra-
ma Nacional de Melhoria do Acesso 
e da Qualidade da Atenção Básica 

(PMAQ) e Programa Nacional de 
Qualificação da Assistência Farmacêu-
tica (Qualifar SUS).

Conforme a farmacêutica da uni-
dade, Francielle Vendrame, com a 
reestruturação da farmácia básica os 
medicamentos ficaram de forma orga-
nizada e mais acessível. “Anteriormente 
os medicamentos ficavam armazena-
dos em caixas, exigindo um retraba-
lho constante na organização. A partir 
disso pensamos em readequar a far-
mácia básica para que eles permane-
çam de forma acessível e guardados 

em locais adequados”, ressalta.
Para a secretária de Saúde, Maris-

tela Valler, o novo espaço configura à 
farmácia da unidade um local amplo 
e com melhores condições de traba-
lho. “Pensamos em utilizar os recur-
sos vinculados para proporcionar 
melhores condições de trabalho e ar-
mazenamento dos medicamentos. Já 
que buscamos fornecer insumos far-
macêuticos em ampla escala, precisa-
mos que os mesmos estejam sempre 
bem armazenados e organizados para 
a correta dispensação”, destaca.

Ao todo, 493 alunos receberam formação pelo programa de 
resistência às drogas no município

Proerd forma mais 26 alunos 
FORMAÇÃO SOCIAL 

Mais 26 alunos foram formados pelo Proerd em Flor do Sertão 

atrações, que incluíram juramento, 
leitura e entrega de certificados para 
as duas melhores redações (sendo as 
autoras homenageadas Flávia Ales-
sandra Cichelero e Bruna Rossatto), 
homenagem de agradecimento ao 
instrutor, Diego Dalsotto, além de 
brincadeiras, agradecimento aos pais, 
profissionais do educandário, autori-
dades, patrocinadores, Polícia Militar 
e aos professores das turmas, Janete 
Schwertz e Sandra Merlo.

Conforme o vice-prefeito, Nestor 
Storch, o município agradece a inicia-
tiva da Polícia Militar em desenvolver 
o Proerd. “Nosso município possui 
aproximadamente 1.600 habitantes, 
destes, hoje foram formados um total 
de 493. É um número bem expressivo 

de flor-sertanenses que foram educa-
dos contra as drogas e violência. Es-
peramos, com isso, ser um município 
referência. Esse é nosso diferencial, 
pois através da educação problemas 
são evitados”, comenta.

Houve entrega de diversos prê-
mios doados pelo Sicoob e de uma 
conta-poupança com R$ 100,00 para 
as duas melhores redações, além da 
entrega de outros prêmios patroci-
nados por diversos colaboradores da 
ação, sendo: Eletromóveis Oro, Sicoob 
Credial, Sulcredi, Vimóveis, Agrope-
cuária Piroca, Panificadora Novidade, 
Confecção Staudt, 1001 Utilidades, 
APP do Centro Educacional Padre Luís 
Muhl e Secretaria de Educação, Cultu-
ra, Esportes e Lazer.

Novidades
Atividades da academia da 
saúde seguem com aquisição 
de novos aparelhos 

Confraternização 
Escolas do município 
realizam evento junino

 Ascom prefeitura

Comunidade escolar compareceu ao evento junino

Melhorias

Agricultura 

Secretaria de Saúde realiza readequação da 
farmácia básica

Definida programação da 5ª Festa do Colono e Motorista
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Na manhã de domingo (5) um 
micro-ônibus que levava uma equi-
pe de judô do Oeste catarinense 
caiu em uma ribanceira na BR-282, 
em Pinhalzinho. De acordo com o 
Corpo de Bombeiros, duas mulheres 
tiveram ferimentos leves.  

O grupo saiu da cidade de São 
Domingos e se deslocava para um 
campeonato de judô em São Miguel 
do Oeste. Segundo os bombeiros, o 
motorista, de 46 anos, relatou que 

não conseguiu parar ao avistar um 
trevo que há no local e o ônibus caiu 
na ribanceira e bateu em algumas 
árvores. 

Segundo a Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF), havia 22 passageiros no 
veículo e, conforme os bombeiros, 
a auxiliar do motorista, de 48 anos, 
que estava no banco da frente, e ou-
tra mulher de 47 anos ficaram feri-
das. As duas foram levadas ao Hospi-
tal Beneficente de Pinhalzinho.

TRANSPORTE DE ESCOLARES
A legislação brasileira deu especial atenção ao transporte de es-

colares. Segundo a norma, os veículos especialmente destinados para 
tal finalidade somente poderão circular nas vias mediante autorização 
emitida pelo órgão ou entidade executiva de trânsito dos estados e do 
Distrito Federal.

Para obter a mencionada autorização, exige-se: registro como ve-
ículo de passageiros; inspeção semestral para verificação dos equipa-
mentos obrigatórios e de segurança; pintura de faixa horizontal na cor 
amarela, com quarenta centímetros de largura, à meia altura, em toda 
a extensão das partes laterais e traseira da carroçaria, com o dístico ES-
COLAR, em preto, sendo que, em caso de veículo de carroçaria pintada 
na cor amarela, as cores aqui indicadas devem ser invertidas; equipa-
mento registrador instantâneo inalterável de velocidade e tempo; lan-
ternas de luz branca, fosca ou amarela dispostas nas extremidades da 
parte superior dianteira e lanternas de luz vermelha dispostas na ex-
tremidade superior da parte traseira; cintos de segurança em número 
igual à lotação; outros requisitos e equipamentos obrigatórios estabe-
lecidos pelo Contran.

A Resolução nº 439/2013 do Contran acrescentou a este rol a exi-
gência de equipamentos com dispositivos para visão indireta que aten-
dam os requisitos de desempenho.

A autorização deverá ser afixada na parte interna do veículo, em lo-
cal visível, com inscrição da lotação permitida, sendo vedada a condu-
ção de escolares em número superior à capacidade estabelecida pelo 
fabricante.

Para se habilitar ao transporte de veículo coletivo de escolares, o 
candidato deve satisfazer os seguintes requisitos: ter idade superior a 
vinte e um anos; ser habilitado na categoria D; não ter cometido ne-
nhuma infração grave ou gravíssima, ou ser reincidente em infrações 
médias durante os doze últimos meses; ser aprovado em curso especia-
lizado, nos termos da regulamentação do Contran.

Na terça-feira (7) a Polícia Militar 
(PM) de Maravilha recuperou uma 
caminhonete Mitsubishi Pajero de 
cor branca, placas de Cascavel (PR). O 
automóvel estava no meio de terreno 
baldio de um loteamento aos fundos 
da empresa Reafrio. De acordo com 
informações da PM, a caminhonete 
estava aberta, com o lacre da placa 

violado e sem os bancos traseiros.
Ainda conforme a PM, os ocu-

pantes tentaram sair do local, mas 
não conseguiram, pois o terreno é 
irregular e alagadiço. A polícia, em 
consulta ao sistema, constatou que 
o veículo possui números de chas-
si diferente e mostrou município de 
emplacamento como Ouro Preto do 

Oeste, em Rondônia. Em razão da 
suspeita da procedência ilícita do 
veículo, a PM solicitou a presença da 
Polícia Civil. Depois de obter mais in-
formações, foi verificado que a cami-
nhonete tinha placas clonadas, sendo 
as placas originais de São Domingos 
(SC), com registro de furto/roubo em 
15 de maio. O veículo foi guinchado.

Na segunda-feira (6) a Polícia 
Militar (PM) fez visitas preventi-
vas nos estabelecimentos comer-
ciais. De acordo com a polícia, 
cinco estabelecimentos foram 

visitados e tudo ocorreu com nor-
malidade. Os proprietários troca-
ram informações com a polícia, 
preencheram um formulário e 
foram orientados. Em breve eles 

receberão um parecer sobre a se-
gurança do estabelecimento. As 
visitas fazem parte da segunda 
etapa do projeto arquitetura con-
tra o crime.

O automóvel, com placas originais de São Domingos 
(SC), estava em um terreno baldio de um loteamento aos 
fundos da empresa Reafrio

Caminhonete com placas clonadas é 
recuperada pela PM em Maravilha

RECUPERAÇÃO

Pinhalzinho
Micro-ônibus que levava 
equipe de judô cai em 
ribanceira 

Veículo levava equipe que participaria de campeonato de judô 

Corpo de Bombeiros Pinhalzinho/Divulgação

Trânsito 

Prevenção

Maravilha

Homem fica ferido em capotamento 

Projeto arquitetura contra o crime começa a 
ganhar forma em Maravilha

Polícia Militar registra três ocorrências de furto 
em menos de 24 horas

Na quarta-feira (8) aconteceu 
um capotamento envolvendo um 
veículo Celta, de São Miguel do 
Oeste, na BR-158, próximo à Mecâ-
nica do Sechi, em Cunha Porã. De 
acordo com informações do Corpo 
de Bombeiros, o condutor do veí-
culo, um homem de 23 anos, sentia 
dores na clavícula e braço esquerdo 
e foi encaminhado ao hospital de 
Cunha Porã para atendimento.

Condutor foi encaminhado 
ao hospital para 

atendimento médico

 Divulgação

Três furtos foram registrados pela 
Polícia Militar (PM) de Maravilha na 
quarta-feira (9). Na Rua Pastor Arman-
do Claas, Bairro Bela Vista, por volta do 
meio-dia, a guarnição registrou o furto 
em uma casa. De acordo com a vítima, 
foi levado um botijão de gás, cobertor e 
um DVD. O proprietário foi orientado. 

Já durante a noite, por volta das 
21h30, na Rua José Leal Filho, ocorreu 

outro furto. A vítima disse aos policiais 
que deu carona para uma mulher e de-
pois disso sentiu a falta de um celular. 
Ela voltou na casa da mulher, porém, a 
acusada negou ter pego o objeto. A ví-
tima foi orientada pela PM.

Na madrugada de sexta-feira (10), 
por volta das 2h20, a polícia foi acio-
nada na Rua Palmitos, Bairro Bela Vis-
ta, para atender outra ocorrência de 

furto, desta vez em um comércio. Ali 
funcionava uma padaria, que atual-
mente está desativada. Segundo a PM, 
a porta de vidro foi quebrada e a por-
ta de grade com a fechadura violada. 
O proprietário compareceu ao local e 
notou a falta de um botijão de gás e um 
micro-ondas. Conforme a PM, a vítima 
não suspeita de ninguém em específi-
co no furto.
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Amanda Peterson
A atriz do filme “Namorada de aluguel” mor-

reu aos 43 anos. Ela estrelou o filme em 1987, 
com Patrick Dempsey. Mas Amanda abandonou 
a carreira em 1994 e tinha uma vida reclusa. De 
acordo com o site, o corpo da atriz foi encontra-
do no domingo (5), em sua casa no Colorado, 
EUA, após a família ficar dois dias sem ter notí-
cia dela. O pai da atriz diz ao site que a causa da 
morte não foi confirmada. Além de estrelar “Namorada de aluguel”, ela 
atuou em filmes como “Annie” (1982), “Viagem ao Mundo dos Sonhos” 
(1985, com Ethan Hawke e River Phoenix) e Desencontros (1989). Desde 
que ela deixou de atuar, vários boatos foram divulgados sobre a vida de 
Amanda Peterson, sem confirmação. Segundo o TMZ, ela tinha voltado 
a estudar até o ano 2000, e atualmente tentava a carreira de escritora.

Maria Adelaide Tasso Pinho
A mãe do vice-governador de Santa Catarina 

morreu no último dia 3, em Criciúma, no Sul ca-
tarinense. Maria Adelaide Tasso Pinho Moreira 
faleceu aos 88 anos. Ela era mãe de Eduardo Pi-
nho Moreira e outros dois filhos. Ela foi crema-
da em Içara, também no Sul de Santa Catarina. 
Maria Adelaide estava internada no Hospital São 
João Batista, em Criciúma.

Sakari Momoi 
O japonês que ostentava oficialmente desde 

o verão passado com o título de homem mais 
velho do mundo, morreu aos 112 anos. Momoi 
morreu domingo (5), vítima de insuficiência re-
nal, em um hospital de Tóquio. A mulher mais ve-
lha do planeta é Susannah Mushatt Jones, de 116 
anos, nascida em 6 de julho de 1899 no Alabama, 
no Sul dos Estados Unidos.

Claudir Burin
Faleceu no dia 4 de julho, vítima de acidente de trânsito em Londrina 

(PR), aos 60 anos. Seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de São 
Miguel do Oeste, sendo sepultado no cemitério municipal.

Cecília Luft
Faleceu no dia 4 de julho, no Hospital de Iporã do Oeste, aos 63 anos. 

Seu corpo foi velado na sala mortuária da Igreja Matriz de Iporã do Oes-
te, sendo sepultado no cemitério católico de Iporã do Oeste.

Odete Delariva
Faleceu no dia 5 de julho, no Hospital São Miguel, em SMOeste, aos 

59 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Católica do Bairro São Gotardo e 
sepultado no cemitério municipal.

Valdecir Antonio Zorzi
Faleceu no dia 5 de julho, no Hospital São Paulo, em Xanxerê, aos 

50 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Católica do Bairro São Sebastião, 
SMO, e sepultado no cemitério da comunidade.

Erní Petri
Faleceu no dia 7 de julho, no Hospital Regional de SMO, aos 71 anos. 

O corpo foi velado na Igreja Santo Antônio de Bandeirante, sendo sepul-
tado no cemitério municipal.

Generosa Trindade Freitag 
Faleceu no dia 7 de julho, no Hospital Regional de SMO, aos 86 anos. 

Seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de SMOeste, sendo sepul-
tado no cemitério municipal.

Josefina Maria Becker
Faleceu no dia 8 de julho, em sua residência, aos 86 anos. Seu corpo 

foi velado na comunidade de Linha Alto Recreio, Sul Brasil, sendo sepul-
tado no cemitério da comunidade.

Ivo Agnes
Faleceu com 76 anos, no Hospital São José de Maravilha. Seu corpo 

foi velado no salão da Igreja Católica de Bom Jesus do Oeste e sepultado 
no cemitério municipal. 

O número de indenizações do se-
guro obrigatório de veículos automo-
tores por mortes no trânsito diminuiu 
5% no primeiro trimestre do ano, quan-
do relacionado ao mesmo período de 
2014, mas o de indenizações por inva-
lidez permanente aumentou 20%, de 
acordo com a seguradora responsável 
pelo pagamento dessas coberturas.

O diretor-presidente da seguradora 
Líder Dpvat, Ricardo Xavier, responsá-
vel pelo seguro, ressalta que apesar de 
as motocicletas representarem 27% dos 
veículos no Brasil, elas estão presentes 
em 80% dos acidentes que resultaram 
em invalidez permanente no período.

Ao todo, houve um aumento de 
15% na concessão das indenizações 

neste período, totalizando 186.029 
pagamentos, dos quais 145 mil por in-
validez permanente. As estatísticas da 
seguradora mostram, ainda, que os ho-
mens continuam sendo a maioria das 
vítimas de trânsito: 75% do total dos aci-
dentados segurados. Quando analisa-
do o tipo de vítima, verifica-se que 64% 
(119.747) são condutores, 19% (34.575) 
passageiros e 17% (31.707) pedestres.

O Seguro DPVAT indeniza todas 
as vítimas de acidentes de trânsito no 
Brasil, sem necessidade de apuração 
da culpa, seja motorista, passageiro 
ou pedestre, e o prazo para solicita-
ção da indenização é de até três anos 
a contar da data do acidente, para 
os casos de morte ou reembolso de 

despesas médicas, e no caso da in-
validez permanente este prazo tem 
início na data da ciência da invalidez 
pela vítima.

Solicitar o Seguro DPVAT é gra-
tuito e o próprio interessado pode 
pedir, sem intermediários, nos pon-
tos oficiais, como as agências dos 
Correios. Com a documentação 
correta, a indenização é paga em 
até 30 dias. São três tipos de cober-
turas para o Seguro DPVAT: morte 
(R$ 13,5 mil); invalidez permanente 
(até R$ 13,5 mil, variando conforme 
gravidade da lesão); e reembolso de 
despesas médicas e hospitalares (até 
R$ 2,7 mil, de acordo com despesas 
efetivadas e comprovadas).

Motos representarem 27% dos veículos e estão presentes 
em 80% dos acidentes com invalidez permanente

Indenizações por morte no 
trânsito caem e por invalidez 
sobem neste ano

SEGURO DPVAT

Incêndio 

Cunha Porã 

Kombi pega fogo em posto de combustível 

Motorista perde o controle de carreta e 
tomba na BR-158

Na quarta-feira (8) um incêndio 
assustou motoristas e moradores 
próximo a um posto de combustí-
veis em Maravilha. Após ser abas-
tecida, uma Kombi precisou ser 
retirada do local para evitar uma 
tragédia. 

Conforme o proprietário do 
veículo, Ivandir Luiz Fávero, após 
abastecer a Kombi, com placas de 
Maravilha, o motor incendiou. O 
fogo concentrou-se no comparti-
mento do motor e na parte traseira 
do veículo. 

Os bombeiros foram acionados 
às 17h17 para controlar as chamas. 
Foram gastos cerca de 500 litros de 
água e cinco litros de líquido gera-
dor de espuma (LGE). Apesar do 
susto, ninguém ficou ferido.

Foram gastos cerca de 500 litros de água e cinco litros de líquido gerador 
de espuma (LGE)

CB/Divulgação

Um homem ficou levemente ferido no início da tarde de 
quarta-feira (8), após sofrer um acidente de trânsito na BR-158, 
em Cunha Porã. 

Conforme informações do Corpo de Bombeiros, um cami-
nhão Iveco Stralis, de Agudo (RS), conduzido por um homem 
de 25 anos e que estava carregado de arroz, tombou na rodovia. 
O condutor sofreu um corte profundo no pé direito e foi con-
duzido ao Hospital de Cunha Porã para atendimento médico.

Conforme informações da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), o acidente ocorreu por volta das 12h25 e a maior parte 
da carga foi derramada em uma plantação às margens da ro-
dovia. Caminhão estava carregado de arroz

Divulgação/PRF
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A primeira edição do prêmio 
Destaque Rural de Maravilha já tem 
data marcada. O evento está sendo 
organizado com o intuito de valorizar 
o empreendedorismo dos produto-
res rurais e incentivá-los a investir 
no município, pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, em par-
ceria com o Conselho Municipal de 
Agricultura e o Sindicato dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar de 
Maravilha e Região (Sintraf). 

Apresentado ainda no mês de 
junho à administração de Maravi-
lha, o evento conta com o apoio da 
prefeitura e está marcado para o dia 
14 de agosto, na comunidade da Li-
nha Primavera Alta. A programação 
inicia às 18h, com café colonial ser-
vido pelas agroindústrias do mu-
nicípio. A partir das 20h30 ocorre 
a solenidade de premiação, onde 

A merenda escolar é um instru-
mento no combate à pobreza em San-
ta Catarina. Não apenas por alimentar 
alunos de famílias que vivem essa con-
dição, mas por gerar renda a pequenos 
produtores que enfrentam dificulda-
des. Na última semana foi publicado, 
no Diário Oficial do governo do Esta-
do, edital para licitação e ampliação 
da lista de produtos fornecidos pela 
agricultura familiar à merenda de es-
colas, centros de educação de jovens 
e adultos e núcleos de educação com 
gestão não terceirizada. 

Segundo o diretor de Apoio ao 
Estudante da Secretaria da Educação, 
Osmar Matiola, as cooperativas de 
agricultores familiares que já forne-
cem alimentos menos perecíveis ago-
ra estão sendo chamadas a apresentar 
propostas de hortifrutis, carnes, legu-
mes e outros produtos. 

No total, serão mais quatro tone-
ladas de alimentos, divididos em 25 
produtos, que serão entregues a 240 
unidades. Segundo a Secretaria de 
Educação do Estado, ano passado a 
quantia vendida alcançou R$ 2,4 mi-

lhões. São 18 cooperativas represen-
tando cerca de 500 agricultores. Leite 
e biscoito caseiro se destacam na lista, 
que inclui ainda suco de uva, doce de 
banana, mel, arroz parboilizado, feijão 
preto, maçã, banana, farinha e biscoito 
de milho. 

Em vigor desde 2009, a lei da me-
renda obriga prefeituras e governo do 
Estado a gastar 30% dos recursos re-
passados pelo Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação (FNDE) 
ao Programa Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE) com produtos da agri-
cultura familiar. Em Santa Catarina, 
uma das frentes que tratam do assunto 
é o Centro Colaborador em Alimenta-
ção e Nutrição Escolar de Santa Catari-
na (Cecane/SC), uma parceria entre a 
Universidade Federal de Santa Catari-
na e FNDE.

O trabalho inclui assessoria técni-
ca aos municípios no planejamento, 
gestão e execução. Rodas de reuniões 
nas cidades incluem a participação de 
universitários, pequenos agricultores, 
secretários municipais, nutricionistas 
e entidades.

O lançamento do Plano Safra 
2015/2016 promovido pelo Banco do 
Brasil foi realizado na última semana. 
O agente financeiro anunciou a de-
manda de recursos que estarão dis-
poníveis para a agricultura familiar e 
o agronegócio brasileiro. O anúncio 
aconteceu em diversos estados e na 
capital do país, e abrangeu também 
a participação do Banco do Brasil no 
atual Plano Agrícola e Pecuário.

O valor de recursos disponibi-
lizados pelo Banco do Brasil chega 
a R$ 110,5 bilhões e o montante re-
servado para a agricultura familiar é 
de R$ 17,7 bilhões, o que representa 
11% a mais em relação ao Plano de 
2014/2015.

Todo o valor será dividido nos 
programas para a agricultura. Confi-

ra: R$ 7,8 bilhões para o Pronaf Mais 
Alimentos; R$ 4 bilhões ao Programa 
de Modernização da Frota de Tratores 
Agrícolas e Implementos Associados 
e Colheitadeiras; R$ 2,7 bilhões ao 
Programa para Redução de Emissão 
de Gases de Efeito Estufa na Agri-
cultura; R$ 1,5 bilhão ao Programa 
para a Construção e Ampliação de 
Armazéns; R$ 1,1 bilhão ao Progra-
ma de Incentivo à Inovação Tecno-
lógica na Produção Agropecuária.

Para Santa Catarina, o montante 
será de R$ 3,5 bilhões, sendo R$ 2,2 
bilhões para custeio e R$ 1,3 para 
investimento. Para o Rio Grande do 
Sul, o banco destinará R$ 11 bilhões 
para operações de crédito rural. O 
volume é 24,3% superior ao valor 
desembolsado na safra 2014/2015.

Evento está marcado para o dia 14 de agosto, na Linha 
Primavera Alta

Quatorze produtores rurais 
receberão troféu destaque 

Governo do Estado estuda renovação 
do Programa SC Rural

MARAVILHA 

Desenvolvimento

serão reconhecidos 14 produtores 
nas modalidades de hortifruti, mi-
lho, soja, trigo, fumo, feijão, peixe, 
aves, suínos, leite, ovinos, gado de 
corte, ovos comerciais e agroindús-

tria. De acordo com os organiza-
dores, os critérios para escolha dos 
homenageados serão: destinação 
adequada dos dejetos das produ-
ções; destinação das embalagens 
de medicamentos, desinfetantes e 
praguicidas; se a propriedade cap-
ta, trata e utiliza adequadamente 
a água; faz controle de roedores; 
possui mata ciliar e reserva legal 
que atendem a legislação; respeita 
preceitos básicos de bem-estar ani-
mal; e realiza trabalhos voluntários 
na comunidade em nível de muni-
cípio. A divulgação dos premiados 
será durante o evento.  

Os ingressos para o café colo-
nial e a solenidade estão sendo co-
mercializados no valor de R$ 20,00 
por pessoa, sendo que os lucros 
serão revertidos para o Hospital São 
José de Maravilha.

Imagem ilustrativa

O Programa SC Rural está cau-
sando verdadeira transformação na 
agricultura familiar catarinense. Com 
cinco anos de execução e investi-
mentos previstos de U$ 189 milhões, 
o programa tem foco no desenvolvi-
mento econômico, ambiental e so-
cial do meio rural. A parceria entre o 
governo do Estado e Banco Mundial 
(Bird) para a execução do SC Rural 
termina em setembro de 2016, porém 
o governador, Raimundo Colombo, já 
autorizou iniciar as tratativas para a 
continuidade das ações.

O secretário de Estado da Agri-
cultura e da Pesca, Moacir Sopelsa, 
apresentou, na última semana, ao 
governador, Raimundo Colombo, 
informações e números sobre as 
conquistas do SC Rural nos cinco 
anos de execução. Nesse período, o 
programa implementou 393 planos 
de negócios, chamados de Projetos 
Estruturantes, que beneficiaram 
6.318 famílias; apoiou a melhoria de 
sistemas de produção para mais de 
32 mil agricultores; capacitou 753 
jovens com cursos em empreende-
dorismo socioambiental e inclusão 
digital; credenciou 2001 proprieda-
des rurais no Sistema de Certifica-
ção Fitossanitária; contribuiu com 
a adequação e formalização de 236 
empreendimentos agroindustriais 
já existentes e apoiou a criação de 86 
novos empreendimentos da agricul-
tura familiar. “Esses são só alguns nú-

meros que demonstram a importân-
cia do SC Rural para o fortalecimento 
do meio rural. O Programa dá conti-
nuidade às ações do Microbacias 1 e 
2 e incentiva o aumento da competi-
tividade para os produtos da agricul-
tura familiar e o empreendedorismo, 
principalmente para os jovens”, desta-
ca Sopelsa.  

O secretário-executivo do SC 
Rural, Júlio Cesar Bodanese, e o di-
retor de Projetos Especiais, Ditmar 
Zimath, receberam sinal verde para 
iniciar os estudos e tratativas para 
a assinatura de um novo contrato 
com o Banco Mundial. A parceria 
entre o Banco e o governo do Estado 
possibilitou que o SC Rural tivesse 
investimentos previstos de U$ 189 
milhões, dos quais US$ 90 milhões 
são financiados pelo Bird e US$ 99 
milhões de contrapartida do Estado.

Para dar competitividade à 
agricultura familiar, o Programa SC 
Rural abrange atividades em áreas 
como crédito, logística, transporte, 
comunicação, capacitação tecnoló-
gica e gerencial, gestão ambiental, 
gestão de qualidade, defesa sanitá-
ria e outras, que induzem a criati-
vidade e a inovação para o desen-
volvimento de empreendimentos 
familiares agrícolas, não agrícolas, 
agroindustriais ou de serviços.

O programa é coordenado pela 
Secretaria da Agricultura e da Pesca 
e as ações multissetoriais são de-
senvolvidas em parceria com mais 
sete instituições executoras: Epagri, 
Cidasc, Fatma, Polícia Militar Am-
biental, Secretaria do Desenvolvi-
mento Sustentável, Secretaria de 
Turismo, Cultura e Esportes e Secre-
taria da Infraestrutura.

Dados e informações foram apresentados ao governador do Estado

Júlio Cavalheiro/divulgação 

Agricultura familiar
Edital amplia a lista de 
produtos fornecidos à merenda

No total, serão mais quatro toneladas de alimentos, divididos em 25 produtos

www.mda.gov.br/divulgação 

Apoio financeiro
Banco do Brasil anuncia recursos 
para Plano Safra 2015/2016
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Atleta conquistou dois segundos lugares e um terceiro, na 
primeira etapa do Circuito Caixa Loterias de Atletismo 2015  

Dani Maravilha conquista bons 
resultados e está entre as mais 
rápidas do paradesporto brasileiro

Esportistas modelenses participam da Olesc em Anchieta

ATLETISMO

Modelo 

Durante os dias 4 e 5 de julho 
a atleta maravilhense Daniela Ma-
ria Ferraz, conhecida como Dani 
Maravilha, acompanhada pelo seu 
técnico, Douglas Roberto Lago, 
participou da primeira etapa do 
Circuito Caixa Loterias de Atletis-
mo 2015, em São Paulo. Dani Ma-
ravilha competiu contra as atletas 
mais rápidas do Brasil, Verônica 
Hipólito, Jeniffer dos Santos, e ou-
tros de todo o país.

O primeiro desafio de Dani foi 

Fotos: Divulgação

os 100 metros rasos, uma prova di-
fícil, a qual obteve o terceiro lugar. 
Já na segunda prova a atleta com-
petiu nos 400 metros rasos e con-
quistou o segundo lugar, ficando 
atrás apenas de Verônica Hipólito, 
a número um do mundo, e nos 200 
metros rasos também ficou em se-
gundo lugar.

Dani Maravilha já é observada 
pelos técnicos da seleção brasileira 
de atletismo e poderá, a qualquer 
momento, ser chamada para re-
presentar o Brasil em competições 
Internacionais ainda este ano. “A 
cada competição Daniela vem me-

lhorando seus índices e obtendo 
mais experiências no mundo do 
esporte de alto rendimento”, expli-
ca Lago.

A maravilhense competiu pela 
equipe da Asespp Paralímpica e 
agradece o apoio da prefeitura de 
Maravilha, juntamente com a Ace-
ma, Departamento Municipal de 
Esportes e todos os patrocinadores.

A próxima competição da atle-
ta é o estadual escolar, no mês de 
agosto, em Araranguá (SC). Em se-
tembro e novembro participará das 
2ª e 3ª etapa Circuito Caixa Loterias 
de Atletismo 2015.

Dani Maravilha e técnico 
Douglas Lago

Atleta ficou em segundo lugar nos 400 metros

Na manhã de domingo (5) foi 
realizada a Corrida Rústica, organi-
zada pela Academia Allgym, em par-
ceria com o governo de Cunha Porã. 
Diversas categorias estiveram em 
disputa e reuniram competidores de 
Cunha Porã, Saudades e São Carlos. 

Na categoria seis a oito anos o 
percurso era de 500 metros; de nove 
a 11 e de 12 a 13 a distância era de 
700 metros; de 14 a 19 anos, 20 a 24, 
25 a 29, 30 a 34, 35 a 39, 40 a 44, 45 
a 49, 50 a 54, 55 a 59 e acima de 60 
anos tinham como desafio quatro 
quilômetros, com escolta da Polícia 
Militar e Corpo de Bombeiros. Ao 
final da corrida, os destaques foram 
condecorados com medalhas entre-
gues por lideranças que acompa-
nharam o evento.

De acordo com os representan-
tes da Allgym, educadores físicos 
Nádia e Leandro Dembinski, apesar 
do frio, várias pessoas participaram, 
inclusive de outros municípios, 
além de alunos que integram o pro-
grama de ginástica Vida Boa – que é 
desenvolvido no município. “Agra-
decemos os pais e amigos que pres-
tigiaram a atividade, em especial os 
apoiadores: Polícia Militar, Corpo de 
Bombeiros, clubes de serviço Leo e 
Lions – em especial a Diane Jandt -, 
escoteiros Lírios do Campo, Auriver-
de, Horus Faculdades e o governo 
municipal, que abraçaram esta ideia 
voltada à prática esportiva”, destacam.

Para 2016 a intenção é promover 
mais uma edição da Corrida 
Rústica, com mais inovações para 
o público competidor. “Esperamos 
que, desde já, as pessoas se  prepa-
rem, tendo uma boa alimentação, 
praticando exercícios físicos con-
forme seus limites e levando uma 
vida mais saudável, a fim de poder 

participar desta nova edição da 
corrida e, principalmente, sabendo 
que todas essas ações contribuem 
para o bem-estar do próprio indiví-
duo”, argumentam Nádia e Leandro 
Dembinski.

Confira a classificação final (con-
forme inscritos nas categorias):

Categoria seis a oito anos, mas-
culino: 1º lugar: Júlio Cézar Jandt.

Categoria nove a 11 anos femi-
nino: 1º: Júlia de Nadal, 2º: Ketlyn 
Roeder, 3º: Rafaela de Nadal. Mas-
culino: 1º: Bruno Käfer, 2º: Artur 
Coliselli, 3º: Fábio de Oliveira.

Categoria 12 a 13 anos femini-
no: 1º: Bianca Linke. Masculino: 1º: 
Ricardo Biesdorf, 2º: Felipe Pulter.

Categoria 14 a 19 anos femini-
no: 1º: Gabrieli Jaeger. Masculino: 
1º: Lucas Pulter, 2º: Gustavo Pas-
qualotto, 3º: Igor Schneider.

Categoria 20 a 24 anos femini-
no: 1º: Caroline Jaeger, 2º: Tatiane 
Engler (Saudades). Masculino: 1º: 
Maurício Secchi, 2º: Eduardo Zuir-
tes (Saudades).

Categoria 25 a 29 anos mascu-
lino: 1º: Alcione Both (Saudades), 2º: 
Luís Gustavo Christ.

Categoria 30 a 34 anos femini-
no: 1º: Larissa Land (Saudades). Mas-
culino: 1º: Itacir Gonçalves (São Car-
los) – o primeiro a terminar a corrida 
em 12 minutos. 

Categoria 35 a 39 anos femini-
no: 1º: Clenice Roeder, 2º: Adriana 
Wiezdreck, 3º: Márcia Henn. Mascu-
lino: 1º: Volnei Schuh.

Categoria 40 a 44 anos femini-
no: 1º: Nelci Chassat (Saudades).

Categoria 45 a 49 anos femini-
no: 1º: Nilsi Bernardy (Saudades). 
Masculino: 1º: Renildo Feraboli.

Categoria 50 a 54 anos mascu-
lino: 1º: Astor Rush.

Cunha Porã
Corrida Rústica aponta os 
destaques 

O município de Modelo participa, 
desde ontem (10) e até a terça-feira 
(14), da 15ª Olesc – Jogos da Juventu-
de Catarinense, 1ª etapa microrregio-

nal, em Anchieta. Modelo participa 
no futsal masculino e feminino.

No futsal feminino Modelo está 
na chave C, com Guaraciaba, Paraíso 

e São José do Cedro. No futsal mas-
culino a equipe modelense está na 
chave A, com Descanso e São José do 
Cedro.

Ontem a equipe feminina jogou 
com Paraíso, às 15h, e a masculina 
contra Descanso, às 16h30. Hoje (11), 
às 17h, no feminino, Modelo enfrenta 

Guaraciaba, e amanhã (12), às 16h, 
São José do Cedro. Já a equipe mas-
culina jogo contra São José do Cedro, 
amanhã, às 15h. 
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Brasileirão 2015

Disputa do 1º 
lugar foi com a 
equipe Amigos 
da Bocha 48 

Bar do Orlando Machado 
é o campeão do 
municipal de Bocha 48 

Jogos da Taça Oeste Tintas tem rodada

CAMPEONATO

Futsal 2015

No sábado (4) foi realizada a 
final do Campeonato Municipal de 
Bocha 48 em equipe de Maravilha, 
no Bar do Orlando Machado.

Disputaram o terceiro lugar 
Sanga Silva A e Romildo Tur/Bar 
dos Amigos e logo após Bar do Or-
lando Machado e Amigos da Bocha 
48 disputam o troféu do primeiro 
lugar. No fim da partida foi realiza-
da a entrega das premiações.

Participaram da entrega da 
premiação o diretor de Esportes, 
Marcelo Heinz; e o responsável 
pela modalidade de Bocha do mu-
nicípio, Gilmar Castanha. A admi-
nistração municipal, por meio da 
Acema/Departamento de Espor-
te, agradece os atletas e dirigentes 
pelo campeonato. “Isso se deve ao 
empenho dos responsáveis pelos 
locais dos jogos, o comportamento 
dos atletas, sem esse conjunto não 
seria possível a realização da com-
petição”, afirmou o diretor. 

confira a colocação final do 
campeonato: 

1º lugar: Bar do Orlando Ma-
chado, com 1.290 pontos

2º: Amigos da Bocha 48, 1.200 
pontos

3º: Sanga Silva A, 1.090 pontos
O braço de ouro, com 2.262 pi-

nos, ficou com a equipe de Orlando 
Machado, o atleta Odair Mafessoni 
recebeu o troféu.

Fotos: Aline da Silva/ WH Comunicações

Troféu braço de ouro ficou com a equipe de Orlando Machado

Amigos da Bocha 48 conquistou o troféu de 2º lugar na competição 

Equipe do Bar do Orlando Machado comemorou a vitória

Verdão
Chapecoense alcança a 
primeira sequência de vitórias 

O resultado de 1 a 0 sobre o Grê-
mio nesta quarta-feira (8) marcou 
o segundo triunfo consecutivo da 
Chapecoense no Campeonato Bra-
sileiro. É a primeira sequência de 
vitórias do Verdão. 

“Antes desses dois jogos em casa 
a gente sabia que seria importante 
jogar bem e conquistar as vitórias. 
Felizmente deu tudo certo e conse-
guimos os seis pontos”, comemora o 
meia Cleber Santana.

Após o triunfo sobre o tricolor 

gaúcho, a Chapecoense treinou 
com grupos divididos na tarde desta 
quinta-feira (9). Os jogadores que não 
atuaram e os que entraram no segun-
do tempo do jogo contra o Grêmio 
trabalharam no CT da Água Amarela. 

Enquanto isso, os atletas que 
jogaram mais tempo com o tricolor 
gaúcho fizeram um trabalho de re-
cuperação na câmara hiperbárica. 
Nesta sexta-feira (10) o grupo da 
Chapecoense treinou no período da 
manhã.

WH Comunicações
A Taça Oeste Tintas de futsal 

2015 teve os últimos jogos realiza-
dos no dia 3, na segunda-feira (6) 
e na quarta-feira (8), no Parque de 
Exposições Carlos Alberto Begrow. 
No último dia 3 teve rodada na ca-
tegoria veterano entre Atlético MH/
MEC.Buffon 0 x 1 Trator Peças Al-
meida; e SER Aurora 6 x 4 Imob.
Boeira/Lema Arquitetura. No femi-
nino se enfrentaram: CRM Avioeste 
1 x 4 Kasa Nobre Imobiliária; Ponto 
Beer 4 x 0 Odi Sports/Rogerinho En-
tregas. Já no livre disputaram: Cana-
rinho P.A./Bella Casa 3 x 1 Funerária 
Marmoraria Franke; e Real Madri 3 x 

0 Bregomar Chevrolet.
Na segunda-feira (6) teve dois 

jogos no feminino, entre Zanotto 
Turismo/Rapa Nui 2 x 0 SER Auro-
ra; CRM Avioeste 0 x 4 ODI Sports/
Rogerinho Entregas; You Lose 1 x 9 
Ponto Beer. Na categoria livre, Atlé-
tico MH 2 x 1 Funerária Marmoraria 
Franke; SER Aurora 1 x 2 Loja Max 
Veste; Expresso São Miguel 0 x 3 
Aracnomania.

Na quarta-feira (8) ocorreu a 
décima rodada do campeonato. 
No feminino jogaram Kasa Nobre 
Imobiliária 0 x 4 Odi Sports/Rogerinho 
Entregas; Zanotto Turismo/Rapa Nui 

3 x 1 Ponto Beer. Na categoria espe-
cial se enfrentaram Modelo 5 x 3 Joni 
Gol-SMO; e AMF/Acema/Kasa/Auri-
verde/Sicoob 1 x 1 Flor do Sertão. No 
veterano os jogos foram entre Sicoob/
Atlético 8 x 1 Imob. Boeira/Lema Ar-
quitetura; Atlético MH/MEC.Buffon 
4 x 0 SER Aurora. Na oportunidade foi 
realizado o jogo entre sub-16 AMF 1 x 
14 Leandro Lavacar/Água Parada, que 
estava marcado para o dia 29 de junho 
e havia sido transferido.

Ontem (10) foi realizada mais uma 
rodada. Confira os resultados dos jo-
gos na próxima edição do Jornal O 
Líder.
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CHAPE 1 X 0 GRÊMIO
Sinceramente não imaginava que 

após vencer o Santos na Vila Belmiro e 
Avaí aqui em Santa Catarina o Grêmio 
pudesse tropeçar diante da Chapeco-
ense em Chapecó. O Grêmio neste jogo 
não teve a sorte que contou em outros. 
Se formos lembrar os dois lances de gol 
que em outros jogos a bola entrava, nes-
te a bola tocou no poste e travessão, mas 
teimosamente não quis entrar no gol.

CARÊNCIAS 
Grêmio não conseguiu repetir 

as últimas atuações. Chapecoense 
soube como neutralizar as jogadas 
ofensivas! Grêmio é um bom time, 
não é um time espetacular. Nesta 
arrancada está bem organizado com 
o técnico Roger. Mas tem carências 
no grupo, quando tem que trocar al-
gum jogador, por exemplo, não tinha 
Wallace em Chapecó, jogou Edinho, 
o time perde muito em qualidade.

DEFESA
Na defesa o Grêmio não teve Rhodolfo, e 

acabou errando em uma ou duas oportunida-
des, mais o lance do gol. Pedro Geromel não 
acompanhou o atacante Bruno Rangel. Jogador 
da Chapecoense nem precisou saltar para o ca-
beceio. Marcelo Grohe saltou atrasado, teve uma 
leve contribuição, falhando no momento do gol.

BRUNO RANGEL 
A manchete no site da Chapecoense 

após a partida era essa: “Para lavar a alma”. 
Enaltecendo mais uma noite histórica para 
o futebol profissional de Chapecó. E brilhou 
a estrela de Bruno Rangel! Foi um jogo 
aberto, com alta intensidade. Os dois times 
jogaram no ataque, a bola teimava em não 
entrar. Aos 31 minutos, depois da falta da 
direita, cobrada com perfeição por Cleber 
Santana, o atacante Bruno Rangel apareceu 
de cabeça para marcar o gol da vitória. 

VEncER
Roger Machado reconheceu os 

méritos da Chapecoense, mas disse 
que o Imortal tem que continuar com 
a mesma estratégia. Neste sábado (11), 
às 18h30, na Arena do Grêmio contra o 
Vasco a recuperação é uma ordem. 

DUAS FORA 
Chapecoense joga neste domingo 

(12), na Ressacada, às 18h30, contra o 
Avaí. No dia 19 tem mais um compromis-
so longe de Chapecó, às 11h na Arena da 
Baixada, contra o Atlético Paranaense.

ENQUANTO ISSO 
O que tinha de colorado se dizen-

do da Chapecoense depois de quarta-
feira foi coisa de louco! Então tá, tchê! 
Mais um baile no campeão de tudo. 

Outra vez...
... O Inter não 

jogou bem, e por 
isso perdeu por 2 x 1 
para o Flamengo, em 
partida válida pela 
12ª rodada da série A 
do futebol brasileiro. 
Esta foi a terceira 
derrota seguida do 
Colorado e com este 
resultado está em 16º 
lugar com 13 pontos. 
Já o time carioca está 
em 13º, com o mesmo 
número de pontos, 
mas na frente do 
colorado nos critérios 
de desempate.

O Flamengo...
... Abriu o placar aos dez minutos 

do primeiro tempo. Um cruzamen-
to prensado sobrou para Canteros, 
que tocou de cabeça para o estreante 
Guerrero, que marcou. Apesar de ter 
a maior posse de bola e da entrada de 
Rafael Moura e Nico Freitas, o Inter não 
convenceu. Aos 20 minutos do segundo 
tempo o Flamengo ampliou o marcador 
em bela jogada pela direita. Guerrero 
fez a jogada no meio da área, enganou a 
defesa colorada e tocou para o meio da 
área para Éverton marcar o segundo gol. 

O Inter...
... Só conseguiu descontar nos acréscimos, 

aos 48 minutos, com Ernando aproveitando a 
falha da defesa do Flamengo, após cobrança 
de escanteio, marcando tardiamente o gol 
que se tivesse acontecido antes, poderia dar 
ao Inter a esperança de pelo menos che-
gar ao gol de empate. A atuação colorada 
mais uma vez, a exemplo das duas anterio-
res, quando perdeu para o Sport e Atlético 
Mineiro, não convenceu. Há de se destacar, 
porém, a atuação de Rodrigo Dourado, que 
ao fim do jogo lamentou dizendo não saber 
o “que está acontecendo com o nosso time”.

A chance...
 
... De recuperação no Campeonato Brasileiro pode acontecer amanhã (12), diante do 

Joinville, jogando na casa do adversário, que vem motivado pela vitória obtida no meio da 
semana diante do Figueirense por 2 x 0, na capital do Estado. O técnico Diego já anunciou 
que irá usar nesta partida um time misto, pois todas as atenções coloradas estão voltadas 
para o próximo dia 15, quando o Inter enfrentará o Tigres do México, abrindo a fase semi-
final da Copa Libertadores da América, partida esta marcada para as 22h, no Beira-Rio.

O torcedor...
... Colorado já fez a 

sua parte para este jogo, 
pois comprou todos os 
ingressos disponíveis, e 
provavelmente o Beira-Rio 
receberá o maior público 
desde a reinauguração, já 
que na partida também 
pela Libertadores diante 
do Santa Fé da Colômbia, 
pelas quartas-de-final, o 
Beira-Rio recebeu mais 
de 44 mil expectadores 
e a previsão para agora 
é de cerca de 50 mil.

Fotos: Divulgação

Fotos: WH Comunicações
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Chapecoense alcança a primeira 
sequência de vitórias
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Estela Serpa/ WH Comunicações 

Aline da Silva/WH Comunicações 

Resultado de 1 a 0 sobre o Grêmio marcou o segundo triunfo 
consecutivo da chapecoense no campeonato Brasileiro

causos hilários, com dança e participação do 
Licurgo - o gaúcho Emo, marcaram o evento

como prática esportiva, lazer ou meio de transporte, a bicicleta 
proporciona condicionamento físico, equilíbrio e alívio do estresse
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LUCIANE MOZER

Direito 
Oito princípios do direito do 
trabalho que todo trabalhador 
quer e deve conhecer

Trabalhar faz mal?
O ambiente de trabalho é um fator 
de risco para ataques cardíacos
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LUIZ CARLOS PRATES

A/22

LAERTE BIEGER

Transporte escolar
A legislação brasileira deu especial 
atenção ao transporte de escolares
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